
Владислав Куликов

В
чера в Москве открыл-
ся восьмой Всероссий-
ский съезд судей, на ко-
тором будет утвержден 
новый кодекс судейс-

кой этики. Среди ключевых воп-
росов также — смягчение уголов-
ной политики.

Накануне съезда председатель 
Верховного суда России Вячеслав 
Лебедев выступил с достаточно 
сенсационным заявлением: он 
предложил не судить строго за 
преступления небольшой тяжес-
ти, совершенные впервые. 

На первый раз за подобные 
грехи, по его мнению, достаточно 
административного наказания. 
Если человек не одумается, тогда 
разговор будет другим. Сегодня 
осужденные по таким делам 
обычно получают так называе-
мые альтернативные наказания: 
условный срок, штрафы, ограни-

чение свободы и тому подобное. 
Но сама по себе судимость спо-
собна сломать человеку судьбу. 
Нередко — из-за какой-нибудь 
юношеской глупости. Как заявил 
глава Верховного суда страны, он 
намерен высказать съезду пред-
ложение о необходимости подго-
товки новой концепции уголов-
ной политики. Возможно, стоит 
вообще подумать о принятии но-
вого Уголовного кодекса. Об 
этом, кстати, давно говорят мно-
гие правоведы. С обстоятельным 
докладом по поводу новых ини-
циатив, как ожидается, Вячеслав 
Лебедев может выступить сегод-
ня: съезд будет проходить не-
сколько дней. Но первые отклики 
уже поступили. Председатель Ко-
митета Госдумы по гражданско-
му, уголовному, арбитражному и 
процессуальному законодатель-
ству Павел Крашенинников счел 
предложение вполне обсуждае-
мым.  «Я против того, чтобы кри-

минализовать все и вся, у нас не-
отвратимость наказания должна 
работать, но если есть возмож-
ность и для общества это не будет 
опасным перевести в админист-
ративную плоскость некоторые 
нетяжкие преступления, особен-
но совершенные впервые, я — за», 
— сказал Крашенинников. Он на-
помнил, что подобная практика 
была в советское время, и расска-
за, почему от нее решили отка-
заться.

— Тогда посчитали, что один ли 
раз совершено преступление или 
два раза, тяжесть не изменяется, 
потерпевшему от этого не легче, 
— сказал Павел Крашенинников. 
— Потому что нам надо думать не 
только о тех, кто совершил, но и о 
тех, кто пострадал.

Так что многое зависит от 
того, как будут изложены предло-
жения на бумаге. «Будет текст, 
будем смотреть», сказал Павел 
Крашенинников. Согласен он и с 

тем, что Уголовный кодекс нуж-
дается в серьезной переработке. 
Сейчас его можно сравнить с за-
платанным одеялом, как выра-
зился Павел Крашенинников. 
Нынешний Уголовный кодекс 
действует уже 15 лет. С тех пор в 
него было внесено более трех ты-
сяч изменений. В результате су-
дам приходится в режиме нон-
стоп пересматривать свои приго-
воры, чтобы приводить их в соот-
ветствие с новыми требования-
ми. Ведь закон, смягчающий по-
ложение человека, имеет обрат-
ную силу.  Например, в прошлом 
году суды удовлетворили более 
260 тысяч ходатайств о пере-
смотре приговоров по новым, бо-
лее добрым, правилам. Для срав-
нения: в тот же период 
было осуждено чуть бо-
лее 800 тысяч человек.

Американский кабель-

ный канал TLC начал 

работу над реалити-

шоу «Лучшие похоро-

ны». Как скоро такое 

увидят в России?

Все заключенные контрак-
ты по импорту вооружений 
и военной техники
в Россию будут заново
рассмотрены и, возможно,
скорректированы

Сергей Степашин 
займется проблемой
«беспредельного 
воровства и коррупции 
в сфере ЖКХ»
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Ирина Невинная

ПАЦИЕНТЫ-ЛЬГОТНИКИ 
смогут получать рецепты на бес-
платные лекарства через Интер-
нет. Минздрав планирует ввести 
выписку электронных рецептов 
на лекарства и ведение элект-
ронной карты больного, сооб-
щил вчера руководитель депар-
тамента лекарственного обеспе-
чения и регулирования обраще-
ния медизделий минздрава Сер-
гей Разумов. 

Ряд мер, которые должны об-
легчить и ускорить процедуру 
выписки рецептов предусмотре-
ны Стратегией лекарственного 
обеспечения населения РФ.

Таким образом, министерс-
тво продолжает выполнять про-
грамму информатизации рос-
сийского здравоохранения. Одна 
из целей, которую преследует 
минздрав, — серьезно сократить 
время ожидания в очереди к вра-
чу, подчеркнул чиновник. 

Напомним, на первом этапе 
всеобщей информатизации была 
поставлена задача организовать 
электронную запись к врачам. 
Для этого с 1 декабря 2012 года 
появился соответствующий раз-
дел на сайте госуслуг. Параллель-
но подобные интернет-ресурсы 
работают и в регионах. 

Пока в новую систему вклю-
чились не все поликлиники. Вре-
менно ограничен и круг специа-
листов, к которым существует 
удаленная запись. Но постепен-
но прием пациентов врачом, ор-
ганизованный с помощью ком-
пьютера, станет привычным де-
лом. Таким же, как сегодняшнее 
получение бумажного талона в 
регистратуре. В дальнейшем, в 
рамках программы модерниза-
ции и информатизации здраво-
охранения, спектр медицинских 
услуг, которые можно будет по-
лучить посредством 
Интернета, станет 
шире. 

ПРОЕКТ Врач выпишет нужное 
лекарство по Интернету

Рецепт вне очереди

Мария Агранович

НА ОФИЦИАЛЬНОМ сайте 
Минобрнауки России опублико-
ваны результаты мониторинга 
деятельности негосударствен-
ных вузов. В списке 70 вузов и 97 
филиалов, из них 41 вуз и 55 фи-
лиалов — с признаками неэффек-
тивности.  

При этом в мониторинге, ко-
торый был добровольным, при-
няли участие далеко не все част-
ные вузы: всего их в России 446 
плюс 661 филиал.

Почему так мало  вузов отчи-
тались по министерским крите-
риям? Что будет с теми, кого при-
знали неэффективными? Нужны 
ли для оценки негосударствен-
ных вузов особые критерии? На 
эти вопросы отвечает председа-
тель Ассоциации негосударс-
твенных вузов России, ректор 
Российского нового университе-
та Владимир Зернов.

Владимир Алексеевич, почему 
большая часть негосударствен-
ных вузов не приняла участие в 
мониторинге? Утаивают инфор-
мацию? 
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Прежде всего да-
вайте уточним: изначально около 
300 наших вузов были готовы 
участвовать в мониторинге. Но 
когда увидели критерии, число 
желающих упало примерно вдвое. 
В итоге свои данные отправили 
120 вузов. Из них 50 не захотели, 
чтобы результаты стали публич-
ными. Но по тем 70 негосударс-
твенным вузам, которые прошли 
мониторинг, картина получилась 
даже лучше, чем по государствен-
ному сектору в целом: 41,4% эф-
фективных негосударственных 
вузов против 32,9% эффективных 
государственных. Похожая ситуа-
ция и в ведущих мировых рейтин-
гах, где негосударствен-
ные вузы тоже добились 
определенных успехов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  Платному 
высшему образованию 
официально поставили «неуд» 
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Право Судьи поддерживают идею принятия нового 
Уголовного кодекса

На первый раз 
прощаем

Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция предлага-
ет внести в список необходи-
мых вещей для выписки ро-

женицы вместе с ребенком из 
роддома детское кресло.

Это предложение прозвучало 
вчера на «круглом столе» по де-
тской безопасности, который 
прошел в Детской клинической 
больнице имени Сперанского. 
Озвучила его президент обще-
ственной организации «Движе-
ние без опасности» Наталья Агре. 
Акции под названием «Пешеход 
на переход» и «Автокресло — де-
тям» — дело рук именно этой ор-
ганизации совместно с Госавто-

инспекцией и Российским сою-
зом автостраховщиков.

Последняя кампания заклю-
чалась в том, что выписавшимся 
из роддома роженицам в 20 реги-
онах страны вручали детские 
кресла. 

По словам Агре, которая уже 
более чем опытная мамаша, во 
всех роддомах висят списки ре-
комендуемых вещей, которые не-
обходимо иметь при выписке. В 
них вот уже несколько десятков 
лет необходимым атрибутом 
присутствует конверт, в который 
заворачивают младенца. Но это 
уже отжившие стереотипы. 

Забрать маму с ребенком всег-
да приезжают на машине: на сво-

ей собственной, на машине дру-
зей или родственников, на такси, 
в конце концов. А перевозить 
даже младенца требуется в авто-

мобильном кресле. Для них есть 
даже специальные автолюльки. 
Поэтому, по ее мнению, необхо-
димо внести в этот список имен-
но детское удерживающее уст-
ройство. 

Но в конверте младенца не 
пристегнешь, значит, в рекомен-
дациях должен быть еще и комби-
незон, который позволяет при-
стегнуть малыша. 

Наталью Агре поддержал и на-
чальник Главного управления 
обеспечения безопасности до-
рожного движения МВД России 
Виктор Нилов. По его словам, не-
обходимо совместно с 
минздравом подгото-
вить такой документ.

ДОРОГА Штраф за перевозку ребенка без детского кресла увеличат 
до пяти тысяч рублей

Ремня не хватает

2
Закон «Об образовании 
в РФ» будет принят 
Госдумой уже на этой
неделе

7
100 поводов выйти из дома 
во время большого новогод-
него фестиваля в Москве  

9
Срок действия материнско-
го капитала продлят и рас-
ширят возможности его 
применения

14
«Российская газета» 
и факультет журналистики 
МГУ начинают олимпиаду 
«Стань журналистом-2013»
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Сильвио Берлускони
на склоне лет 
и карьеры 
решил еще раз 
жениться
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Австралийский доллар  32,4096
Азербайджанский манат  39,2469
Армянский драм***  75,7872
Белорусский рубль****  35,9458
Болгарский лев  20,6994
Бразильский реал  14,7534

Венгерский форинт**  14,2630
Вон Республики Корея***  28,6896
Датская крона*  54,2597
Доллар США  30,7696
Евро  40,4713
Индийская рупия**  56,2824

Казахский тенге**  20,4103
Канадский доллар  31,1938
Киргизский сом**  64,9590
Китайский юань*  49,3577
Латвийский лат  58,1436
Литовский лит  11,7258

Молдавский лей*  25,3749
Новый румынский лей*  90,5734
Новый туркменский манат  10,7774
Норвежская крона*  54,7307
Польский злотый*  99,1928
СДР  47,2916

Сингапурский доллар  25,2168
Таджикский сомони*  64,6610
Турецкая лира  17,2911
Узбекский сум***  15,5638
Украинская гривна*  37,9590
Фунт стерлингов  49,7852

Чешская крона*  16,0413
Шведская крона*  46,0850
Швейцарский франк  33,5035
Южноафриканский рэнд*  35,6402
Японская иена**  36,6327

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.12.12

Предприниматели 

смогут оценить 

надежность партнеров 

в специальном

реестре / стр. 9
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ЦИФРА

890
ДЕТЕЙ
погибло в авариях на дорогах Рос-
сии за 11 месяцев этого года

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ
Присуждены премии правительства РФ 2012 года в облас-
ти печатных средств массовой информации
— стр. 2

С 1 января 2013 г. коэффициент индексации размера еже-
месячной страховой выплаты по обязательному социаль-
ному страхованию от несчастных случаев на производс-
тве и профессиональных заболеваний составит 1,055
— стр. 6
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Председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев предло-
жил обновить Уголовный кодекс.

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 декабря 2012 
вторник №291 (5964)

События и комментарии

Тамара Шкель

С
овет палаты вчера опреде-
лил повестку Госдумы на 
последнюю неделю осен-

ней сессии. За три пленарных за-
седания депутатам, по словам 
спикера Сергея Нарышкина, 
предстоит рассмотреть большое 
количество законопроектов вто-
рого и третьего чтения.

Правительственный проект 
закона «Об образовании в РФ» 
думцы, несмотря на настойчивые 
просьбы оппозиции, не стали пе-
реносить на весну. Как сообщил 
журналистам Нарышкин, на этой 
неделе законопроект будет при-
нят во втором и третьем чтении. 
К тексту документа поступило 
более 1700 поправок. Часть из 
них Комитет Госдумы по образо-
ванию рекомендовал к приня-
тию. 

«В будущем законе подчерки-
вается, что под образованием 
понимается единый целенаправ-
ленный процесс воспитания и 
обучения. Именно в такой пос-

ледовательности — воспитание 
стоит на первом месте», — под-
черкнул член профильного ко-
митета «единоросс» Григорий 
Балыхин, заметив, что в этой 
связи логично «поручение пра-
вительству РФ разработать про-
грамму полноценного развития 
в школе воспитательной компо-
ненты». 

В законопроекте, который по 
решению Совета палаты выно-
сится на второе чтение 18 дека-
бря, гарантируется получение 
образования на государственном 
языке, которым в России являет-
ся русский, а также выбор допол-
нительного языка обучения и 
воспитания.

В законопроекте появилась 
норма, требующая, чтобы за-
рплата учителя была не ниже 
уровня средней зарплаты работ-
ников, занятых в экономике ре-
гиона. Одобрена поправка, со-
храняющая право сельских учи-
телей на компенсацию расходов 
на оплату жилых помещений, 
отопления и освещения. 

19 декабря депутаты плани-
руют провести второе чтение за-
конопроекта «О мерах воздейс-
твия на лиц, причастных к нару-
шению прав граждан РФ», кото-
рый должен стать ответом Рос-
сии на американский «акт Маг-
нитского». Вчера Комитет Госду-
мы по конституционному зако-
нодательству и госстроительству 
рассматривал поступившие на 
документ поправки. Утром среди 
них еще не было предложения 
либерал-демократа Елены Афа-
насьевой ввести запрет на усы-

новление приемными родителя-
ми из США российских детей. 
Однако она сообщила журналис-
там, что такая поправка готовит-
ся. «Думаю, что депутаты подде-
ржат это предложение», — сказа-
ла Афанасьева, заметив, что в ра-

боте над такой поправкой участ-
вуют представители всех думс-
ких фракций. Лидер думских 
«справороссов» Сергей Миро-
нов готов поддержать идею де-
нонсировать соглашение с США 
об усыновлении, мотивируя 
свою позицию тем, что в США 
погибает очень много детей, при-
везенных из России. «Больше 
всего смертей за последние 
шесть лет, 39 детей погибло — это 
уже не случайность, а тенден-
ция», — заявил Миронов. Спикер 
палаты Сергей Нарышкин от 
комментариев по этому поводу 
воздержался, заметив, что когда 

появится поправка, будет и об-
суждение.

К вечеру поправка, обещан-
ная Еленой Афанасьевой, была 
оформлена. И профильный ко-
митет рекомендовал палате ее 
принять. Согласно этой поправ-

ке, запрещено передавать детей, 
являющихся гражданами РФ, на 
усыновление в американские се-
мьи, а также организациям и 
агентствам, которые занимают-
ся в России подбором детей на 
усыновление в США. Одновре-
менно либерал-демократ Елена 
Афанасьева и «единоросс» Ека-
терина Лахова предлагают де-
нонсировать российско-амери-
канское соглашение по вопро-
сам усыновления детей от 2011 
года. Объясняя причины такого 
решения, глава комитета Влади-
мир Плигин заметил, что пре-
дусмотренный этим соглашени-

ем контроль «все равно не дейс-
твует, его механизмы не работа-
ют».

Комитет по предложению де-
путатов Вячеслава Никонова и 
Павла Дорохина уточнил назва-
ние будущего закона. Предусмот-
ренные им меры воздействия бу-
дут применяться к лицам, «при-
частным к нарушениям осново-
полагающих прав и свобод чело-
века граждан РФ». Согласился 
комитет и с поправкой группы 
депутатов, которая не позволяет 
гражданину США быть членом 
или руководителем некоммер-
ческой организации, занимаю-
щейся политической деятельнос-
тью на территории России или 
структурного подразделения 
НКО такого профиля. Нарушение 
этого запрета влечет за собой 
прекращение деятельности не-
коммерческой организации и на-
ложение ареста на все ее денеж-
ные средства и имущество. 

Новые строгости обещают 
поправки к законопроекту НКО, 
работающим в России в статусе 
иностранного агента. Если они, 
участвуя в политической де-
ятельности в России, безвозмезд-
но получают денежные средства 
от граждан или организаций 
США или реализуют на террито-
рии нашей страны проекты и про-
граммы, представляющие угрозу 
российским интересам, то их де-
ятельность может быть приоста-
новлена. И возобновлена только 
тогда, когда эти НКО откажутся 
от своих вредоносных программ 
или от безвозмездных денег из 
США. 

АУДИТ

Счетная палата
и Росфин-
надзор будут
бороться 
с «черной
дырой» ЖКХ

РУБЛЬ 
НЕ ПРОСКОЧИТ

Татьяна Зыкова

СЧЕТНАЯ палата  в следующем 
году впервые вместе с Росфин-
надзором  проведет  параллель-
ные проверки в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, осо-
бенно  по итогам зимнего отопи-
тельного периода.

Об этом вчера сообщил пред-
седатель  Счетной палаты Сер-
гей Степашин  на конференции  
«Взаимодействие органов вне-
шнего и внутреннего финансово-
го контроля». 

К «походу» на ЖКХ присоеди-
нится еще и  общественный кон-
троль. По словам Сергея Степа-
шина, «это только начало». Но-
вый масштаб взаимодействия   
поможет более эффективно ре-
шить одну из главных проблем 
страны — «беспредельное во-
ровство и коррупцию  в ЖКХ». 
Глава Счетной палаты озвучил 
цифры недавнего комплексного 
аудита — объем нарушений в 
этой сфере составил 17,6 милли-
арда рублей, что сопоставимо с 
годовым бюджетом, например, 
Ненецкого автономного округа, 
других российских регионов. Го-
воря о совместных проверках с 
Росфиннадзором, Степашин 
предложил рассматривать  беды  
ЖКХ еще и через призму муни-
ципального финансового конт-
роля. «Проблемы — в  региональ-
ных и муниципальных властях», 
— отметил Степашин. 

Исполняющий обязанности 
главы Росфиннадзора  Эли  Иса-
ев, подтвердив о начале нового 
этапа сотрудничества  двух ве-
домств, рассказал о том, какие 
еще сферы, помимо ЖКХ, на 
предмет расходов бюджета пла-
нируется охватить проверками в 

следующем году. Это  траты каз-
ны на  научно-исследователь-
ские  разработки, на финансиро-
вание ДОСААФ и Олимпиады  в 
Сочи. А Сергей Степашин сооб-
щил, что Счетная палата, лишен-
ная по законодательству права 
налагать  административные 
штрафы на должностных лиц—
нарушителей бюджетной дис-
циплины, подписала соглашение  
с Росфиннадзором о том, чтобы 
направлять свои представления 
в это ведомство. Оно таким пра-
вом по закону как раз обладает. 
Таким образом, оба государс-
твенных контролера будут рабо-
тать в четыре руки, координи-
руя, но не дублируя свои сферы 
ответственности  и создавая пол-
ноценную систему современно-
го финансового контроля. Они 
даже договорились выпустить  
Единый классификатор финан-
совых нарушений, допускаемых 
участниками бюджетного про-
цесса, и согласовать  единые 
стандарты  госконтроля, чего до 
сих пор тоже не было. Опробо-
вать новые подходы  проверок на 
практике  оба руководителя поо-
бещали  в первом полугодии 
2013 года. 

В эту совместную  работу на-
мерен активно включиться и 
Уполномоченный при президен-
те РФ по защите прав предпри-
нимателей Борис Титов. Вчера 
он выступил перед аудиторами и 
фининспекторами  с яркими иде-
ями, кстати, мгновенно подде-
ржанными Сергеем Степаши-
ным. Речь шла о создании сов-
местных рабочих экспертных 
групп во всех регионах страны. 
Для начала решили  включить 
общую «красную кнопку» по ре-
визии торгов  в сфере  госзаку-
пок.  Экспертные группы конт-
ролеров будут оперативно реа-
гировать и разбирать  обраще-
ния  бизнесменов с тем, чтобы 
восстанавливать их права. По   
словам Титова, такие эксперт-
ные группы могут  быть созданы   
в 40 российских регионах, где 
уже сформированы филиалы ин-
ститута бизнес-омбудсмена.  

Сергей Степашин заострил 
еще одну  тему, предложив оце-
нить эффективность использо-
вания  бюджетных  средств через 
призму «крышевания», когда не-
целевое  использование  субси-
дий прикрывают сотрудники 
конкретных ведомств.

ПРОВЕРКА СЛУХА Вернется ли 
Главный штаб ВМФ 
в Москву?

По местам стоять

Юрий Гаврилов

ФЛОТОВОДЦЕВ вновь будоражат разговорами о гря-
дущем служебно-географическом перемещении. 

Прошло всего полтора месяца после торжественного 
подъема Андреевского флага над зданием Адмиралтейс-
тва в Санкт-Петербурге, а одна из столичных газет уже 
«огорошила» читателей известием, что Главный штаб 
ВМФ хотят вернуть в Москву. Она написала, что прора-
ботать этот вопрос якобы распорядился министр оборо-
ны Сергей Шойгу. А поскольку адмиральские кресла в 
зданиях по Большому Козловскому переулку столицы 
уже обжили армейские тыловики, для морских офице-
ров теперь придется подыскивать новые помещения и 
оборудовать их необходимой инфраструктурой, в том 
числе закрытыми линиями связи.

В минобороны, куда корреспондент «РГ» обратился 
за комментариями, о подобном распоряжении главы ве-
домства ничего не слышали. Учитывая, что Шойгу, как 
правило, не секретит свои планы, информация по глав-
ному флотскому штабу выглядит, мягко говоря, сомни-
тельной.  

Напомним, что переезд адмиралов в Питер иницииро-
вал теперь уже бывший спикер Госдумы Борис Грызлов. 
Еще пять лет назад он заявил, что Главный штаб ВМФ 
пора бы вернуть в морскую столицу России. Армейское 
командование против этого не возражало. Местом пос-
тоянного пребывания флотского начальства избрали 
здания Адмиралтейства. 

Есть данные, что великое флотское переселение 
обошлось казне в кругленькую сумму — от 26 до 50 мил-
лиардов рублей.  Зато теперь в Питере имеется основной 
и вспомогательный пункты управления флотом, струк-
туры военной приемки, кораблестроения и радиоэлект-
ронной борьбы, несколько отделов морского научного 
комитета. За последние несколько лет в городе создали 
инфраструктуру для управления стратегическими под-
лодками, под оперативные службы ВМФ и другие флотс-
кие командные подразделения.

Не менее важно, чтобы был решен вопрос с размеще-
нием почти двух сотен офицерских семей. В Питере им 
выделили не только служебные квартиры, но и коттед-
жи.  Однако министр обороны может решить, что флотс-
кому главкому Виктору Чиркову нет смысла постоянно 
мотаться между двумя столицами. Сейчас он, как мини-
мум, дважды в неделю бывает в Москве на различных со-
вещаниях и докладах.  Конечно, при современном уров-
не развития телекоммуникаций держать постоянную 
связь между городами несложно. Однако есть немало 
вопросов, оперативное решение которых требует лич-
ного контакта министра обороны и начальника Геншта-
ба с главкомом ВМФ. Поэтому основным местом служ-
бы адмирала вполне могут назначить столицу. Заранее 
ясно, что у такого сценария хватает «минусов». К при-
меру, главкому, оторванному от своего штаба, будет 
весьма непросто руководить огромной военно-морской 
структурой России. На каком варианте в итоге остано-
вится Сергей Шойгу, будет ли он что-то менять в управ-
ленческой системе ВМФ или оставит ее без изменений, 
скоро станет известно.

Кира Латухина

В
чера в Кремле на засе-
дании Комиссии по 
вопросам военно-тех-
нического сотрудни-
чества (ВТС) с иност-

ранными государствами подво-
дили предварительные итоги за 
год и думали над тем, как повы-
сить эффективность работы. Пре-
зидент призвал активнее продви-
гать отечественную военную 
продукцию, выходить на новые 
рынки и работать на опережение, 
демонстрируя товар на выстав-
ках.

Владимир Путин сразу пред-
ставил нового члена комиссии, 
знакомого всем присутствую-
щим, — министра обороны Сергея 
Шойгу. «Он человек опытный, 
профессиональный. Уверен, ак-
тивно подключится к нашей сов-
местной работе», — напутствовал 
глава государства. После чего пе-
решел к повестке.

«В текущем году мы выходим 
на рекордный уровень по экспор-
тным поставкам военной продук-
ции. Их объем превысил 14 мил-
лиардов долларов США, то есть 

план на год перевыполнен», — 
констатировал президент.

Владимир Путин отметил ка-
чественные изменения в системе 
ВТС: развиваются новые направ-
ления деятельности, прежде все-
го совместное производство про-
дукции военного назначения и 
исследовательские разработки. 
Это позволяет снижать изде-
ржки, повышать конкурентоспо-
собность и создает условия для 
выхода на рынки третьих стран. 

Также очень важно, что Россия 
начала восстанавливать позиции 
на рынке услуг по модернизации 
и ремонту военной техники.

Таким образом, можно рас-
считывать на увеличение порт-
феля заказов в сфере ВТС. За год 
уже заключены новые экспорт-
ные контракты на сумму свыше 
15 миллиардов долларов, сооб-
щил глава государства.

«Укрепляются позиции нашей 
страны как одного из ведущих 

мировых производителей воен-
ной продукции специального на-
значения», — продолжил Влади-
мир Путин. По его словам, Россия 
продолжит сотрудничество с тра-
диционными партнерами, но не 
менее важно выходить на новые 
рынки, расширять номенклатуру 
поставок и сервисных услуг.

Понятно, что здесь очень вы-
сокая конкуренция. Поэтому 
нужно работать на опережение, 
предоставлять производителям и 
разработчикам больше возмож-
ностей для демонстрации науч-
ного и технического потенциала, 
продвигать информацию на вы-
ставках, считает президент.

Отечественные предприятия 
демонстрируют свою продукцию 
как на зарубежных площадках, 
так и на родине, и Владимир Пу-

тин призвал повышать уровень 
организации таких мероприятий 
— ведь это «отличная возмож-
ность продемонстрировать ре-
альные позиции и потенциал Рос-
сии как одного из лидеров гло-
бального рынка вооружений, на-
ладить взаимовыгодные конт-
ракты со смежными граждански-
ми отраслями, с отечественными 
деловыми кругами». Поможет та-
кая работа и в деле военно-патри-
отического воспитания.

«Нужно уметь, как говорится, 
показать товар лицом, а значит, 
расширить наши возможности в 
сфере военно-технического со-
трудничества», — заключил пре-
зидент.

Президент особо подчеркнул необ-
ходимость выходить с военной 
продукцией на новые рынки.

Акцент

 В текущем году объем экспор-
тных поставок военной про-
дукции превысил 14 миллиар-
дов долларов США. 
Заключены новые экспортные 
контракты на сумму свыше 
15 миллиардов долларов

Деловой завтрак

Александр Иванович Бастрыкин
Председатель Следственного комитета 
Российской Федерации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 20  ДЕКАБРЯ, 

С 11 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ  ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 

8 800 200 09 08 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 
А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8 499 257 58 92.

Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 13 декабря 2012 г. № 2344-р г. Москва
О присуждении премий Правительства 

Российской Федерации 2012 года 
в области печатных средств 

массовой информации
1. Присудить премии 

Правительства Российской 
Федерации 2012 года в 
области печатных средств 
массовой информации:

1) Кожемяко Виктору 
Стефановичу, обозревате-
лю газеты «Правда» авто-
номной некоммерческой 
организации «Редакция 
газеты «Правда»;

2) Знаменской Наталье 
Анатольевне, главному 
редактору газеты «Жуковс-
кие вести», Григорьевой 
Анастасии Евгеньевне, 
выпускающему редактору 
той же газеты;

3) Шраменко Марине 
Юрьевне, генеральному 
директору некоммерческо-
го партнерства «Произво-
дящая телевизионная ком-
пания «ПТК», Клюкиной 
Ольге Петровне, главному 
редактору редакции печат-
ных изданий и мультимедиа 
закрытого акционерного 
общества «Телерадиоком-
пания «Мироздание», Спи-
рину Михаилу Михайлови-
чу, куратору проекта, Вильясте Ларисе Лембитовне, руководителю дирек-
ции по производству и распространению печатной продукции и мультиме-
диа, — сотрудникам того же общества;

4) Черняку Игорю Александровичу, заместителю главного редактора 
федерального государственного бюджетного учреждения «Редакция «Рос-
сийской газеты»;

5) Гимельштейну Александру Владимировичу, главному редактору 
газеты «Восточно-Сибирская правда» закрытого акционерного общества 
«Газета «Восточно-Сибирская правда», Батутису Альберту Юозасовичу, 
первому заместителю главного редактора, Мичуриной Наталье Гавриилов-
не, шеф-редактору приложения «Конкурент», Кузнецову Георгию Иванови-
чу, обозревателю по проблемам экологии, Бегагоиной Людмиле Фоминич-
не, заведующей отделом социальных проблем, — сотрудникам той же 
газеты;

6) Колесникову Андрею Ивановичу, специальному корреспонденту 
закрытого акционерного общества «Коммерсантъ. Издательский Дом»;

7) Гамову Александру Петровичу, политическому обозревателю закры-
того акционерного общества «Издательский дом «Комсомольская правда», 
Скойбеде Ульяне Борисовне, обозревателю той же организации;

8) Антипенко Инне Васильевне, генеральному директору общества с 
ограниченной ответственностью «Веселые картинки».

2. Минкомсвязи России обеспечить изготовление почетных знаков лау-
реатов премии Правительства Российской Федерации 2012 года в области 
печатных средств массовой информации, удостоверений к ним и дипломов, 
их вручение в установленном порядке и перечисление денежной части пре-
мии.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Среди награжденных — и наш кол-
лега, заместитель главного редак-
тора «Российской газеты» Игорь 
Черняк. 
Поздравляем!
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МЕЖДУ ТЕМ
Завтра в Москве Владимир Путин примет участие в сессии Совета 
коллективной безопасности ОДКБ и заседании Межгоссовета ЕврАзЭС, 
а также в заседании Высшего Евразийского экономического совета. В 
столицу приедут президенты Армении, Белоруссии, Казахстана, Кир-
гизии и Таджикистана.

Президент Россия экспортировала рекордное количество
военной продукции

Танки перешли 
границу

Объем нарушений 
в ЖКХ составил 17,6 
миллиарда рублей, 
что сопоставимо 
с годовым бюдже-
том Ненецкого АО

ДУМА В последнюю неделю сессии депутаты примут закон «Об образовании»

Вышли на финиш

Акцент

 Помимо денонсации российс-
ко-американского соглаше-
ния по вопросам усыновле-
ния депутаты обещают ужес-
точить правила работы НКО, 
работающего в России в ста-
тусе иностранного агента

ЦИФРА

1700
ПОПРАВОК 
поступило к проекту закона
«Об образовании в РФ»
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События и комментарии

На первый раз прощаем
По мнению Вячеслава 
Лебедева, настало вре-
мя провести широкое 

обсуждение концепции развития 
уголовного законодательства. 
Для этого надо привлечь экспер-
тов, ученых, представителей 
гражданского общества. В целом 
мы всей страной должны опреде-
литься, чего хотим от судов: боль-
ше независимости или все-таки 
жесткости? 

Вопрос непростой: в каком 
случае общество почувствует 
себя безопасней: когда за «три 
колоска» без лишних церемоний 
будут отправлять за решетку или 
если у прокурора семь потов сой-
дет, чтобы добиться наказания 
даже по казалось бы явному делу? 
В общем, есть что обсудить и раз-
говор предстоит непростой.

«Здесь спешить не надо, — со-
глашается Павел Крашенинни-
ков. — Год-два — и экспертное со-
общество должно определить 
концепцию нового Уголовного 
кодекса, а затем Дума принять 
его в течение двух — трех лет». 

Еще один из ключевых вопро-
сов съезда: принятие нового ко-
декса судейской этики. В новых 
положениях записано, что судья 
должен помогать журналистам ос-
вещать работу судов, но при этом 
быть осторожен. Судейское слово 
имеет особый вес, поэтому крайне 

важно чувствовать меру: что и 
когда можно говорить, а где лучше 
промолчать. Но и закрываться 
полностью от прессы нельзя: без 
прозрачности и открытости к диа-
логу труднее добиться доверия. 

«Судья должен проявлять ос-
мотрительность, не делать ком-
ментариев по существу дел, по 
которым не принято окончатель-
ных судебных актов, что не ис-
ключает права судьи давать ин-
формацию о процессуальных ста-
диях рассмотрения дела», — гово-
рится в проекте кодекса. 

Кстати, на прошлой неделе 
пленум Верховного суда России 
принял постановление о гласнос-
ти, которое разрешает в том чис-
ле проведение пресс-конферен-
ций по резонансным делам. Зато 
при оценке решений коллег судье 
надлежит проявлять сдержан-
ность и корректность. 

Кодекс также запрещает лю-
дям в мантиях использовать свой 
статус для получения каких-либо 
благ как для себя, так и для своих 
родственников, друзей, знако-
мых. Например, некрасиво полу-
чать скидки на процентах при по-
лучении кредита только потому, 
что в долг берет судья. Или поку-
пать «льготные» путевки за три 
копейки на путешествие вокруг 
света. Нет,  цена для судьи и его 
друзей и цена для обычного чело-
века должна быть совершенно 
одинаковой.

Не следует судье использовать 
свой статус и при обращениях к 
различным чиновникам по лич-
ным вопросам. При этом, если су-
дья не может сам определиться, 
как правильно поступить в слож-
ной ситуации, будет ли его пове-
дение соответствовать професси-
ональной этике, «он вправе обра-
титься с соответствующим за-
просом в Комиссию Совета судей 
Российской Федерации по этике 
за разъяснением, в котором ему 
не может быть отказано».

В свою очередь председатель 
Совета судей России Юрий Си-
доренко заявил, что считает не-
обходимым принять закон о на-
грузке судей. Законопроект пре-
дусматривает в том числе оплату 
труда судей в зависимости от 
возложенной на них нагрузки. 
По словам Юрия Сидоренко, се-
годня судьи работают в условиях 

постоянного перенапряжения, 
высоких физических и эмоцио-
нальных нагрузок, что сказыва-
ется на их здоровье и ведет к за-
держке сроков рассмотрения 
дела, а также оттоку квалифици-
рованных судей из системы. 

Острым остается вопрос о по-
вышении зарплаты сотрудников 
аппарата суда. Сейчас за свой 
труд аппаратчики получают от 8 
до 15 тысяч рублей, ничтожно 
мало при их нагрузке. А ведь без 
помощников и секретарей су-
дебная система работать не смо-
жет. Как было сказано в одном из 
выступлений на съезде, зарпла-
ты работникам аппаратов судов 
сегодня хватает только на один 
поход в магазин. Начальник от-
дела в аппарате суда получает в 
четыре раза меньше начальника 
отдела органов внутренних дел, 
а помощник судьи получает в 
три раза меньше рядового поли-
цейского. 

«Ни один работник, прорабо-
тавший в суде более 25 лет, не 
имеет достойной пенсии, а в 

среднем они получают такую же 
пенсию, как и человек, неод-
нократно побывавший в местах 
лишения свободы», — сказал один 
из выступавших. Другой высту-
павший, представляющий арбит-
ражную систему, отметил, что 
помощников арбитражных су-
дей хотят наделить рядом про-
цессуальных полномочий, не 

связанных с вынесением судеб-
ных решений, особенно на этапе 
подготовки к судебному процес-
су. Такая мера позволила бы до-
полнительно снять нагрузку с су-
дей. На сегодняшний день в сред-
нем на одного судью суда общей 
юрисдикции приходится 76 дел и 
материалов в месяц, на одного 
арбитражного судью — до 50 дел в 
месяц. Работы и ответственности 
у сотрудников аппарата может 
прибавиться, но как быть с за-
рплатой?

Другой вопрос со съезда: Вы-
сшая квалификационная колле-
гия судей предлагает разрабо-
тать дополнительные гарантии 
от необоснованного привлече-
ния людей в мантии к дисципли-
нарной и уголовной ответствен-
ности. Как сообщил председа-
тель ВККС Валентин Кузнецов, 
за последние четыре года квали-
фикационные коллегии почти в 
каждом пятом случае отказыва-
ли в привлечении судей к дис-
циплинарной и уголовной от-
ветственности. 

«За четыре года отказано от 
наложения дисциплинарного 
взыскания, когда не находилось 
оснований, по материалам в от-
ношении 244 судей, — сказал Ва-
лентин Кузнецов. — По представ-
лениям о даче согласия на воз-
буждение уголовного дела в отно-
шении судей ВККС отказано по 
трем ходатайствам, квалифкол-
легиями в регионах — еще в отно-
шении 23 судей».  За четыре года 
в связи с совершением дисципли-
нарного проступка были досроч-
но прекращены полномочия 163 
судей и вынесены предупрежде-
ния в отношении 877 судей. При 
этом, по данным статистики,  
число привлекаемых к дисципли-
нарной ответственности судей за 
дисциплинарные проступки сни-
жается. Вместе с тем, по словам 
Валентина Кузнецова, необходи-
мо предусмотреть более четкие 
критерии досрочного прекраще-
ния полномочий судей, а также 
дачи согласия на возбуждение 
уголовных дел в отношении лю-
дей в мантиях.

А Судебный департамент при 
Верховном суде России привел 
тревожную статистику: за четы-
ре года остались нераскрытыми 
более 250 преступлений, совер-
шенных в отношении судей, в том 
числе покушения на убийство, 
разбойные нападения, грабежи, 
угрозы убийством и так далее. 
Судебный департамент при Вер-
ховном суде России запустил спе-
циальную ведомственную про-
грамму по обеспечению безопас-
ности судей федеральных судов 
общей юрисдикции на 2012 — 
2014 годы, которая предусматри-
вает дополнительные меры защи-
ты судей за пределами зданий су-
дов, включая оборудование их 
квартир сигнализацией. Также на 
съезде прозвучало предложение 
учредить профессиональный 
праздник — День работника су-
дебной системы.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

«Единороссы» 
поставят 
проект 
на платформу

ПОЗВОНИ, 
ПОГОВОРИ

Анна Закатнова

СЕГОДНЯ в Москве открывает-
ся двухдневное совещание гене-
рального и Высшего советов 
«Единой России», где партийцы 
собираются понять, что именно 
им в себе следует улучшить. 

Все региональные отделения 
«единороссов» смогут сегодня 
по системе видеоконференций 
следить за тем, как тем идет дис-
куссия на трех площадках. Спер-
ва будут обсуждать, где и как 
«единороссы» помогут реализо-
вать Послание президента Феде-
ральному Собранию, потом — 
партшколу и новую стратегию 
участия в выборных кампаниях. 
Как рассказал секретарь генсове-
та «ЕР» Сергей Неверов, в каж-
дом регионе наблюдать за ходом 
дискуссии смогут 30—40 чело-
век, так что всего участвовать в 
беседах будут свыше трех тысяч 
человек (планируются включе-
ния с отдельными субъектами 
Федерации). Также будет рабо-
тать колл-центр, так что можно 
будет задавать вопросы участни-
кам дискуссии в столице по теле-
фону. 

Надо сказать, что в рамках 
подготовки к заседанию пред-
ставителям региональных отде-
лений посоветовали подгото-
виться к возможности дискус-
сии не только с точки зрения со-
держания, но и оформив декора-
тивные «задники» партийной 
символикой. 

В совещании примут участие 
более 420 человек: депутаты 
Госдумы и сенаторы, секретари 
региональных политсоветов 
(включая 23 новичков по итогам 
отчетно-выборной кампании в 
партии), члены Центральной 
контрольно-ревизионной комис-
сии, представители молодежного 
крыла «Молодой гвардии». В сре-
ду к ним присоединится предсе-

датель «ЕР» Дмитрий Медведев: 
он и проведет это расширенное 
совещание, а также выслушает 
доклады по итогам дискуссий. 

Сергей Неверов сообщил, что 
выступать перед председателем 
партии будут наиболее активные 
участники дискуссий из регио-
нальных отделений. Новые лица 
Медведев увидит и чуть позже, 
когда будет встречаться с руко-
водителями своих общественных 
приемных (приемные есть при 
каждом отделении партии). Зам-
секретаря генсовета Ольга Бата-
лина подтверждает, что состав 
руководителей приемных тоже 
сильно обновился, поскольку 
многие ушли, так сказать, на по-
вышение — в депутаты, сенаторы, 
руководители региональных от-
делений: «Формат встречи будет 
задавать в любом случае предсе-
датель». 

Кадровых вопросов в ходе со-
вещания обсуждать не планиру-
ется, однако намерение руко-
водства модернизировать систе-
му партийных проектов (сейчас 
их 43) все равно вынуждает «еди-
нороссов» об этом задуматься. 
«Есть предложение: плотнее свя-
зать платформы с проектами, — 
поясняет Баталина, — с одной сто-
роны, проект будет меняться с 
течением времени, а с другой — 
платформа получит реальный 
инструмент реализации своих 
идей». Платформ в «ЕР», напом-
ним, три: социальная, либераль-
ная и государственно-патриоти-
ческая. Таким образом, подде-
рживает Неверов, у проекта поя-
вятся своего рода «политические 
покровители в лице политичес-
ких платформ». 

Впрочем, это все не отменяет 
традиционной темы по подготов-
ке к выборам в следующем году 
(только губернаторов 8 сентября 
2013 года будут избирать во-
семь, а законодательных собра-
ний — 16, и это не считая выборов 
органов местного самоуправле-
ния). Неверова беспокоит, что 
сейчас, в условиях многопартий-
ности, «многие регионы и сегод-
ня воспринимают региональные 
кампании как четыре года на-
зад». Видимо, поэтому в рамках 
дискуссионной площадки сегод-
ня «единороссы» готовы вер-
нуться к обсуждению формата 
процедуры предварительного го-
лосования при отборе кандида-
тов в список. Секретарь генсове-
та не исключает, что региональ-
ные отделения могут получить 
возможность самостоятельно 
определять параметры этой про-
цедуры в зависимости от специ-
фики субъекта Федерации. 

ЦИФРА

163
СУДЬИ
были лишены полномочий в тече-
ние четырех лет за дисциплинар-
ные проступки

Правительство Россияне оценят чиновников по качеству 
предоставления услуг

Балл граждан
Владимир Кузьмин

П
лохая оценка работы 
территориальных 
органов власти, пос-
тавленная граждана-
ми, будет грозить ру-

ководителям подразделений дис-
циплинарными мерами. Система 
заработает с 31 марта следующе-
го года.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил правила 
оценки гражданами эффектив-
ности работы чиновников терри-
ториальных отделений федераль-
ных органов исполнительной 
власти на основании предостав-
ляемых ими государственных ус-
луг. «Граждане смогут по пяти-
балльной шкале оценивать качес-
тво этой услуги по следующим 
критериям: сколько времени она 
потребовала, сколько времени 
пришлось в очереди провести, 
какова компетентность сотруд-
ника, который оказывал услугу, 
комфортность помещений, где 
все это происходит, доступность 
информации и так далее», — сооб-
щил премьер-министр на тради-
ционном совещании со своими 
заместителями.

Замечания граждане смогут 
отправлять различными способа-
ми, включая SMS, на единый но-
мер, через терминалы, которые 
управляют очередями на получе-
ние государственных услуг, и че-
рез Интернет. «Надеюсь, что толк 
будет», — сказал Дмитрий Медве-
дев. На основании мнений граж-
дан ежеквартально будет форми-
роваться сводная оценка по каж-
дому территориальному органу, а 
по итогам года — годовая оценка. 
Если значение показателя ежегод-
ной оценки составляет менее 70 
процентов от значения, предус-
мотренного должностным регла-
ментом, либо менее 70 процентов 
от прошлогоднего показателя, то 
в отношении руководителя соот-
ветствующего подразделения 
инициируется проведение про-
верки. Исключение сделано для 
тех руководителей, кто находится 
на замещаемой должности менее 
года. Если служебная проверка 
подтвердит факт ненадлежащего 
исполнения руководителем своих 
должностных обязанностей, то в 
его отношении будут применены 
дисциплинарные меры, предус-
мотренные законодательством.

Технически вся система долж-
на быть готова до 31 марта следу-
ющего года, когда она и начнет 
действовать. Правда, сначала 
гражданам дадут оценивать ра-
боту руководителей территори-
альных подразделений Федераль-
ной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картогра-
фии. Чиновники остальных тер-

риториальных органов исполни-
тельной власти начнут узнавать 
мнение населения о себе с 1 янва-
ря 2014 года.

Глава правительства также 
подписал постановление, продле-
вающее механизм стимулирова-
ния регионов к увеличению их на-
логовой базы. «Эти субъекты по-
лучают дотации около 10 милли-
ардов рублей, — напомнил пре-
мьер-министр. — Кроме того, уве-
личено количество субъектов, ко-
торые получат эту дотацию, — до 
25». В прошлом году распределе-
ние дотаций происходило на осно-
вании комплексной оценки, учи-
тывавшей такие показатели, как 
уровень и динамика развития в 
сферах инвестиционной деятель-
ности, налогообложения и про-
мышленного производства. Те-
перь правительство начнет учи-
тывать еще один показатель — 
среднедушевые денежные доходы 
населения.

Вчера же глава правительства 
провел заседание наблюдатель-

ного совета Внешэкономбанка, 
на котором рассматривался ряд 
крупных инвестиционных реше-
ний. «Нам предстоит рассмот-
реть финансирование програм-
мы развития ОАО «АвтоВАЗ» до 
2020 года, которая направлена на 
модернизацию сборочных линий 
и выпуск новых моделей автомо-
билей», — заявил Медведев. Об-
щая стоимость программы — 177 
миллиардов рублей, из них ВЭБ 
должен профинансировать около 
60 миллиардов. Премьер-ми-
нистр отметил при этом, что про-
грамма включает в себя много от-
дельных инвестиционных проек-
тов, и средства под них не будут 
выдавать просто так. «Каждый из 
них перед выделением средств 
должен будет проходить комп-
лексную экспертизу», — подчерк-
нул Дмитрий Медведев. Еще 62 
миллиарда рублей ВЭБ должен 
будет направить в капитал Рос-
сийского фонда прямых инвести-
ций. 25 миллиардов из этих 
средств, напомнил глава кабине-

та министров, направят на фи-
нансирование проектов на Даль-
нем Востоке.

Оценивая работу Внешэконо-
мбанка в 2012 году, Дмитрий Мед-
ведев подчеркнул, что тот сущест-
венно укрепил свою роль инсти-
тута развития. Особо оценены ус-
пехи по привлечению так называ-
емых длинных денег. «На финан-
совом рынке удалось привлечь 
более 5 миллиардов долларов дол-
госрочных кредитных ресурсов, в 
целом по группе Внешэкономбан-
ка — порядка 7 миллиардов», — на-
помнил глава правительства. А 
выпуск еврооблигаций на сумму 
свыше 700 миллионов долларов, 
по мнению Медведева, говорит о 
доверии банку.

Глава ВЭБ Владимир Дмитриев 
заявил, что прибыль по итогам 
года может составить 7—9 милли-
ардов рублей. Примерно такую же 
отдачу он ожидает и в следующем 
году. На прошедшем заседании на-
блюдательный совет утвердил 

бюджет Внешэкономбанка на 
2013 год. Было принято и одно 
кадровое решение. По собствен-
ному желанию Петр Фрадков, воз-
главляющий Российское агентс-
тво по страхованию экспортных 
кредитов и инвестиций (ЭКСАР), 
освобожден от должности члена 
правления ВЭБ. «Петр Фрадков 
некоторое время совмещал две 
должности с тем, чтобы синхро-
низировать процессы деятельнос-
ти банка по поддержке промыш-
ленного экспорта и деятельность 
агентства по гарантийной и стра-
ховой поддержке экспорта. Эта 
работа завершена, она уже не тре-
бует нахождения на двух стуль-
ях», — объяснил глава банка пере-
становки в правлении. Вакантное 
место занял зампред Внешэконо-
мбанка Александр Иванов, кури-
рующий в банке те же направле-
ния, что и Фрадков.

Премьер надеется, что от нововве-
дений по оценке эффективности 
труда чиновников будет толк.

Акцент

 Кодекс этики запрещает судье 
просить льготы и поблажки, 
например, при покупках, толь-
ко потому, что он судья

Акцент

 Новая система оценки 
работы чиновников зарабо-
тает с 31 марта 2013 года

Сегодня к «едино-
россам» приедет 
Дмитрий Медведев

ЛЮДИ В ЦИФРАХ
В ВЫСТУПЛЕНИИ перед Федеральным Собранием Пу-
тин много говорил о демографии.  У него к этой теме осо-
бое отношение.

Придя к власти, Путин «вынул шило из мешка» — ска-
зал то, о чем предпочитало помалкивать  прежнее руко-
водство. Впрочем, другого выхода у нового президента 
не было. Если до 1993 года еще шел хоть какой-то рост 
населения (в основном за счет бегства русскоязычного 
населения из Средней Азии и Закавказья), то к 2000 году 
ситуация стала попахивать  катастрофой. В 2000 году 
«естественная убыль» населения РФ составила (здесь и 
ниже — данные Росстата) 958 500 чел. «Естественно» та-
кое только в ситуации войны…

Чтобы понять реальный размах ситуации, еще не-
сколько цифр. Максимум рождаемости в России был в 
1987 году — 2 500 000 детей. А в 1999-м был минимум — 
1 215 000 детей. Падение рождаемости больше чем в 2 
раза! Такие безумные качели вызваны, конечно, не толь-
ко «катастройкой», тут были и обычные демографичес-
кие волны, идущие еще со времен войны (резкий спад 

1941—1945 гг., по-
том — послевоенный 
взрыв рождаемости 
и, соответственно, 
дети детей войны и 
дети послевоенных 
детей и т.д.). Но ка-
кой бы вклад ни вне-
сли разные факторы, 
а в итоге ситуация 
«засветилась крас-
ным»: стоп, Россия! 
В 1987-м коэффици-

ент рождаемости (среднее число детей одной женщины в 
течение жизни при сохранении существующего уровня 
рождаемости) составлял 2,194. То есть обеспечивалось 
воспроизводство населения. А в 1999 г. коэффициент 
рождаемости — 1,157. При сохранении таких тенденций 
население за несколько десятилетий уменьшилось бы 
вдвое! Вот такую яму в наследство получил Путин.

Далее, если согласиться, что рождаемость все-таки 
опосредованно зависит от политики («С божией стихи-
ей/Царям не совладеть»), то уж про смертность так не 
скажешь. Так вот, в 1986 г. в РСФСР умерло 1 480 000 
чел., в 2003-м в РФ — 2 366 000 чел. Никакими естествен-
но-демографическими волнами рост смертности в 1,6 
раза объяснить невозможно. Причем интересно, что са-
мая высокая смертность пришлась не на самые тяжкие 
годы — 1992—1993. Нет, этот социальный стресс сказался 
не сразу, но сказался…  

Как пишут в романах, «прошло 13 лет» с момента 
прихода Путина. Вот данные Росстата за январь—октябрь 
2012 г. Рождения — 1 587 000 чел. Если экстраполировать 
эти данные на весь год, получаем 1 904 000 чел. Рост бо-
лее чем в полтора раза по сравнению с самым проваль-
ным 1999 годом. Смертность — 1 586 000 чел., т.е. за год 
имеем 1 903 000 чел. Сокращение смертности почти на 
500 000 чел., более чем на 20% по сравнению с самым 
смертоносным 2003 годом. И еще. Практически смерт-
ность сравнялась с рождаемостью, но пусть на 1000 чел. 
(мал золотник да дорог) «жизнь обгоняет»! Естествен-
ный «приросток» населения — впервые с 1995 года. А 
прирост населения за счет мигрантов, переехавших в 
Россию на ПМЖ (трудовые мигранты, сезонные шабаш-
ники — особая статья), фиксируется с 2009 года.

Конечно, нечестно связывать эту перемену только с 
«заботой Партии и Правительства». Разумеется, отчасти 
дело — в тех же демографических волнах. Вот сейчас от 
души рожает то самое многочисленное поколение 1986—
1987. А на подходе — «тощие 90-е», и тогда рождаемость 
весьма вероятно снизится.

Но дело, конечно, не в одной биологии. Нужны и соци-
альные условия. Например, число абортов на 100 живо-
рождений сократилось с 235 (1993 г.) до 74 (2009 г.). 
Судя по оценкам экспертов, в 2012 году это число не пре-
вышает уже 50 абортов. (Кстати, по числу абортов на 100 
рождений Россия по-прежнему впереди всех стран быв-
шего СССР. А наивысший показатель был в РСФСР в бла-
гополучно-стабильном 1965 г. — 275 абортов на 100 рож-
дений!). Понятно, сокращение абортов связано с контра-
цепцией, но не толь-
ко. Свою роль сыгра-
ли и конкретные 
меры, поощряющие 
рождаемость (мате-
ринский капитал), и 
общий рост уровня 
жизни, а главное — 
ощущение уверен-
ности, жизненной 
перспективы.    

Еще четче соци-
альные причины, в 
том числе работа ор-
ганов власти, прояв-
ляются в падении 
смертности. Особен-
но если взять «чисто социальную смертность» — от вне-
шних причин (насильственная, самоубийства, аварии, 
отравление алкоголем, наркомания и т.д.). В 1990 г., та-
ким образом, умерло 278 000 чел. А пик пришелся опять 
в «проклятом» 2003-м — 488 000 «социальных смертей». 
С тех пор этот показатель падает просто «вертикально 
вниз». Так, за январь—октябрь 2012 г. было 125 400 таких 
смертей, что при экстраполяции на год дает около 150 
500. Это не только более чем в три раза меньше, чем в 
2003-м. Это почти вдвое меньше, чем в 1990-м. И значи-
тельно меньше, чем в 1985 г. (197 500 «внешних» смер-
тей), когда численность населения РСФСР практически 
совпадала с населением РФ сегодня.

Почти уверен: найдутся читатели, которые, посмот-
рев эти цифры, будут чувствовать себя обманутыми. 
Часть общества так привыкла к «сладко-катастрофичес-
кому» мироощущению, так любит чувствовать Россию 
обиженной, несчастной (самой несчастной!), стоящей 
на краю и т.д., что когда выясняется, что край-то совсем 
даже и не виден, ощущают какую-то «растерянность». 
Успокоить могло бы лишь противоположное чувство, что 
мы впереди планеты всей. Но этого нет. Да, собственно, 
при разговоре о демографии и быть не может.

Самое большое население — это достижение? Нет. В 
КНР с этим долго боролись. Рекордно быстрый естест-
венный прирост — это хорошо? Ужасно! Это создает все 
проблемы — от голода и нищеты до Революций, да и войн. 
Быстрый, «как цепная реакция», рост — такая же катаст-
рофа, как депопуляция. В демографии (как вообще в При-
роде) равно опасны падение и взлет («гипотония» и «ги-
пертония»). Хороша лишь «мера», но и она вечно меняет-
ся. В любом случае, «успокаиваться» не на чем.

В 1987-м коэффици-
ент рождаемости 
составлял 
в России 2,194. 
А в 1999 г. — 1,157

В 2012 году практи-
чески смертность 
сравнялась с рож-
даемостью, но пусть 
на 1000 чел. (мал 
золотник да дорог) 
«жизнь обгоняет»!

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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КСТАТИ
Дмитрий Медведев выступает против свободного обращения оружия 
в стране. «Страшная трагедия. Безумная боль, — написал премьер на 
своей странице в Facebook, комментируя события в школе американс-
кого города
Ньютаун, где от рук убийцы погибли 27 человек, включая 20 детей. — 
Полностью согласен с теми, кто выступает против свободного обраще-
ния оружия. Это и моя принципиальная позиция».
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ПРОЕКТ  Общественные
организации установят
антикоррупционный
контроль

Стой: кто берет?

Алексей Кедров

В МИНУВШИЕ выходные в Центральном музее Вели-
кой Отечественной войны в Москве прошел учреди-
тельный съезд общественных организаций «За прав-
ду». Влиятельные представители гражданского обще-
ства объединились, чтобы совместно бороться с кор-
рупцией.

Так получается, что какую болевую точку у нас ни 
возьми, наверное, почти везде в «диагнозе болезни» 
будут стоять коррупция или произвол. Рецепт лечения 
болезни, по мнению многих правозащитников, заклю-
чается в постоянной рутинной работе гражданского 
общества.

«Мы работаем честно, и наша задача — вывести пре-
ступника на чистую воду, независимо от его ранга и 
должности, — заявил основатель движения, руководи-
тель Федерального информационного центра «Анали-
тика и безопасность» Руслан Мильченко. — Мы сотруд-
ничаем с ведущими российскими изданиями и не прос-
то оказываем содействие во многих журналистских 
расследованиях, но часто эти расследования сами ини-
циируем. Сейчас мы хотим объединить тех, кто готов 
сражаться или уже ведет борьбу с однородной коррум-

пированной массой, 
заполонившей мно-
гие сферы нашей 
жизни. В этом союзе 
— наша сила».

В движение по-
мимо Федерального 
информационного 
центра «Аналитика 
и безопасность» 
вошли также 7 авто-
ритетных обще-
ственных организа-
ций. Например, 
«РабКрИн», кото-
рый защищает пра-
ва граждан в сфере 
потребительского 
рынка и ЖКХ. Также 

организация оказывает помощь бывшим военнослужа-
щим, которые оказались не нужны государству после 
отставки.

Другой участник нового движения «Страховой на-
родный контроль» содействует в решении проблем 
граждан, которые пострадали от действий недобросо-
вестных страховых компаний. За полгода существова-
ния СНК в организацию вступили около 1,5 млн чело-
век по всей стране. 

Остальные участники движения работают по не ме-
нее значимым для общества направлениям. «Золотая 
Лига» ставит перед собой задачу поддержать развитие 
детского и юношеского спорта по всей стране. Цель — 
помочь талантливым детям из разных уголков страны 
добиться успехов в спорте. «Народный экологический 
контроль» ведет борьбу за экологию. «Правовая зона» 
выступает за гуманизацию уголовно-исполнительной 
системы. Общественная организация «Изо всех сил» 
помогает автомобилистам России, в частности, водите-
лям-дальнобойщикам. Российский союз ветеранов Аф-
ганистана в дополнительных представлениях не нужда-
ется.

«В наших рядах — 
профессионалы си-
ловых структур, бо-
евые офицеры, сы-
щики, оперативные 
работники, — гово-
рит Руслан Миль-
ченко. — Известно, 
что отечественные 
коррупционеры бо-
ятся больше всего 
гласности и потери 
репутации. Поэто-
му самым действен-
ным способом про-
тиводействия кор-
рупции является ог-
ласка коррупцион-
ных преступлений в 
средствах массовой 
информации».

Организация ФИЦ «Аналитика и безопасность» с 
первого дня своей работы делает акцент на сборе и 
придании гласности информации о коррупционных 
преступлениях госслужащих. Например, одной из сов-
местных акций, проведенных ФИЦ совместно с «РабК-
рИном», стала акция «Переаттестованные». Сразу пос-
ле официального окончания реформы МВД представи-
тели гражданского общества терпеливо опросили око-
ло 2 тысяч сотрудников правоохранительных органов 
на знание Закона «О полиции». И сделали соответству-
ющие выводы.

 Как рассказала президент МОО «РабКрИн» Мария 
Соколова, еще несколько лет назад ей было трудно себе 
представить, что она станет тем, кого принято назы-
вать общественным деятелем. Но в какой-то момент, 
что называется, допекло. «Как мать, как жена, как дочь 
я столкнулась со всеми прелестями того, что принято 
называть сферой обслуживания, системой здравоохра-
нения, потребительским рынком, — рассказала она. — 
Мой ребенок едва не погиб, отравившись продуктами, 
купленными в обычном российском магазине. Моего 
отца не хотели нормально лечить. А очереди для записи 
в детский сад? Люди превратились в галочки, которые 
работники соцзащиты ставят в своих отчетах о хоро-
ших и добрых делах. Однако люди не «крестики» и «но-
лики» в победных реляциях чиновников, и это мы, ак-
тивные представители гражданского общества, и гото-
вы это доказать», — заключила Мария Соколова.

На съезде был выбран Совет, который и предложит 
кандидатуру лидера движения. 

ЗАКОНОПРОЕКТ  Число курящих 
подростков в России 
стабильно падает

Подростковая 
сигарета — 
социальная 
аномалия 

В ПЯТНИЦУ депутаты Госу-
дарственной Думы одобрили в 
первом чтении законопроект 
минздрава «Об охране здоровья 
населения от табачного дыма и 
последствий потребления таба-
ка». Об актуальности и эффек-
тивности принимаемых мер наш 
корреспондент поговорил с Ан-
ной Сорочинской, руководите-
лем Северо-Западного отделе-
ния Межрегионального обще-
ственного совета по проблеме 
подросткового курения. 

В ходе первого чтения депутаты 
говорили, что в России самое 
большое количество курящих 
подростков. Насколько новый 
закон поможет справиться с 
этой бедой?
АННА СОРОЧИНСКАЯ: Да, курящих 
подростков много. Но за послед-
ние 12 лет нам удалось более чем 
в полтора раза снизить их коли-
чество. Мало кто в мире может 
похвастаться такими же резуль-
татами. Однако, сколько бы их ни 
осталось — 30 процентов, 20 или 
даже 2 процента, мы не должны 
останавливаться на достигну-
том, нужно бороться до конца.

Законопроект минздрава за-
трагивает множество аспектов 
борьбы с этой вредной привыч-
кой. Но для поднятия ее эффек-
тивности в нем не хватает конк-
ретных мер, подкрепленных 
действенным механизмом конт-
роля и наказания. Скажем, в слу-
чае выявления фактов продаж 
сигарет детям.

А как же запрет продаж сигарет 
через киоски и запрет открытой 
выкладки сигарет на полках ма-
газинов?
АННА СОРОЧИНСКАЯ: Мне понятна ло-
гика авторов законопроекта, но 
на практике все выглядит не-
сколько иначе. Все, у кого есть 
дети, прекрасно знают, чем боль-
ше вы что-то прячете, тем боль-
ше разжигаете у них любопытс-
тво. Желание ребенка взять в 
руку сигарету прежде всего свя-
зано с копированием поведения 
взрослых людей. В этом смысле 
ограничение курения в обще-
ственных местах куда более 
действенная мера.

Что касается киосков, то там 
действительно есть нарушения. 
Но нарушений много и в боль-
ших магазинах. Причина тому 
общее равнодушие и правовая 
безграмотность продавцов. Вне 
зависимости от того, большой 
это магазин или маленький, есть 
там выкладка или нет, все зави-
сит от продавца, который видит 
перед собой подростка и прини-
мает решение. Именно поэтому 
вся наша работа сегодня направ-
лена на эту категорию работни-
ков торговли. И она приносит хо-
рошие результаты. По данным 
европейского исследования 
ESPAD, Россия вошла в число 
шести страны Европы, где уро-
вень курения несовершеннолет-
них стабильно падает на протя-
жении последних 12 лет.

Мы провели семинары в 40 
регионах России, обучив не-
сколько десятков тысяч продав-
цов, которые работают как в ки-
осках, так и в крупных магази-
нах. С киоскерами, кстати, взаи-
модействие даже лучше, чем с 
работниками крупных магази-
нов, поскольку текучка кадров 
здесь существенно ниже.

Но вы же не сможете провести 
тренинги для всех продавцов. 
Тем более если мы говорим о ки-
осках, которых десятки тысяч. 
АННА СОРОЧИНСКАЯ: Конечно. Имен-
но поэтому мы и хотим, чтобы 
был создан действенный меха-
низм контроля и наказания. За-
прет продажи сигарет подрост-
кам у нас уже есть в виде 87-го 
федерального закона. Но он не 
работает, потому что штрафы 
маленькие, а также не прописа-

но, кто за его выполнением дол-
жен следить. Нет и ответствен-
ности для третьих лиц, которые 
зачастую покупают табак для не-
совершеннолетних.

Поэтому наше предложение: 
поднять штрафы в разы (сейчас 
300 — 1500 руб. для продавца). 
При повторных нарушениях 
нужно применять жесткие меры 
вплоть до закрытия торговой 
точки на срок до 90 дней. Нужно 
также наделить продавца правом 
проверять документ при сомне-
нии в возрасте покупателя, как 
это предусматривается в 171-м 
законе, регламентирующем про-
дажу алкоголя. Для третьих лиц 
нужно ввести ответственность 
вплоть до уголовной за покупку и 
передачу сигарет детям.

Насколько реально контролиро-
вать взрослых, покупающих си-
гареты по просьбе детей?
АННА СОРОЧИНСКАЯ: Таких случаев 
станет меньше, когда это дейс-
твие станет уголовно наказуе-
мым преступлением. Здесь речь 
идет, скорее, о реальной юриди-
ческой ответственности и воспи-
тании моральной порядочности 
взрослых. Детское курение — это 
социальная аномалия, и если у 
взрослых это понимание укоре-
нится, то дело сразу наладится.

Это ваше мнение?
АННА СОРОЧИНСКАЯ: Это не только 
мое мнение. В конце прошлого 
года мы провели в Санкт-Петер-
бурге третью Всероссийскую 
конференцию по проблеме под-
росткового курения. В ней при-
няли участие делегаты 25 регио-
нов России, среди которых были 
представители полиции, Роспот-
ребнадзора и региональных ор-
ганов власти. По итогам был при-
нят меморандум, куда вошли все 

эти предложения. Мы разослали 
его во все ключевые ведомства. 
Откликов действительно доволь-
но долго не было. Но недавно нас 
поддержали депутаты Законода-
тельного собрания Санкт-Петер-
бурга, которые подготовили про-
ект поправок к 87-му закону для 
рассмотрения в Госдуме. С точки 
зрения борьбы с детским куре-
нием это важнее.

Если ваши поправки будут при-
няты, насколько, как вы полагае-
те, снизится уровень детского 
курения? И, кстати, какой он 
сейчас?
АННА СОРОЧИНСКАЯ: По статистике 
ESPAD, в 1999 году в России ку-
рили 45 процентов подростков, 
сейчас — 31 процент. Если не поя-
вится нелегальная торговля, то я 
мечтаю о двукратном сокраще-
нии этого показателя в результа-
те принятия наших поправок.

А есть предпосылки к нелегаль-
ной торговле?
АННА СОРОЧИНСКАЯ: Я много обща-
юсь с предпринимателями, кото-
рые владеют одним киоском или 
сетью. Для многих продажа таба-
ка достаточно существенна, и его 
потеря может подтолкнуть их к 
несанкционированной торговле. 
Тем более что при всеобщем за-
прете выкладки торговать из-под 
полы будет несложно. А там, где 
существует нелегальная торгов-
ля и вообще нет никакого контро-
ля, и подростки получат неогра-
ниченный доступ к сигаретам.

Совсем недавно читала вы-
ступление директора Центра по 
организации контрольных ис-
следований табачной продукции 
Таиланда Сириван Питаярангса-
на, который признался, что чис-
ло курящих подростков растет в 
их стране ежегодно на 300 тысяч 
человек. И это несмотря на за-
прет выкладки, рост цен и другие 
ограничения, а также устрашаю-
щие картинки. А все потому, что 
«подростки-курильщики имеют 
здесь слишком легкий доступ к 
дешевым сигаретам из-за обилия 
контрабандной продукции».

В нашем случае это может 
быть просто несанкционирован-
ная торговля легальной продук-
цией, но легче от этого не стано-
вится. Держать ситуацию под 
контролем и снижать детское ку-
рение можно только в условиях 
легальной торговли.

Беседовал Сергей Коробов

Только развитая 
система обществен-
ных организаций 
может эффективно 
осуществлять 
гражданский 
контроль и бороть-
ся с коррупцией

Эффективным 
способом противо-
действия корруп-
ции является оглас-
ка коррупционных 
преступлений 
в средствах 
массовой 
информации

Рецепт 
вне очереди

В частности, сейчас 
больные- льготники вы-
нуждены раз или два в 

месяц посещать врача, чтобы по-
лучить рецепт на бесплатные 
препараты. С введением элект-
ронных назначений они смогут 
это делать заочно, при условии 
стабильного состояния. При этом 
в минздраве поясняют, что орга-
низована новая услуга будет та-
ким образом, чтобы пациент тем 
не менее регулярно наблюдался 
и обследовался у своего доктора. 

Что касается введения элект-
ронных карт, переход на безбу-
мажный документооборот будет 
вводиться постепенно. При этом 
параллельно будут вестись и 
обычные бумажные истории бо-
лезни. Со временем предполага-
ется объединить электронные 
данные о состоянии здоровья 
россиян в единый массив. Таким 
образом, человек, обратившийся 
в медучреждение в другом городе 
(во время командировки или от-
пуска), сможет получить более 
квалифицированную помощь, 
поскольку у медперсонала будет 
доступ к его истории болезни. 
Данные электронной карты мож-
но будет использовать и для уда-
ленных консультаций в феде-
ральных медцентрах, при плани-
ровании высокотехнологичного 
лечения.

Кроме того, министерство, по 
словам Разумова, уже приступи-
ло к формированию необходи-
мой нормативно-правовой базы 
для введения в стране лекарс-
твенного страхования. Это пре-
дусмотрено Стратегией лекарс-
твенного обеспечения населения 
России до 2025 года. В 2014—
2015 годах в нескольких регио-
нах состоится тестирование раз-
личных моделей. Предстоит оп-
ределить кто наряду с нынешни-
ми льготниками сможет полу-
чать лекарства на принципах со-
оплаты, а также составить пере-
чень лекарств, на которые будет 
распространяться «страховка». 
Денежное возмещение может 
производиться разными спосо-
бами — скидкой при приобрете-
нии лекарства, либо возвраще-
нием части потраченных паци-

ентом средств. Рассматриваются 
два варианта введения новой 
программы: первый, оптимиза-
ционный, предполагает перерас-
пределение имеющегося бюдже-
та. Второй — модернизационный 
— предусматривает выделение 
дополнительных средств по мере 
расширения групп граждан, вхо-
дящих в программу. По всей стра-

не лекарственное возмещение 
будет вводиться по окончании 
«пилотов», скорее всего не ранее 
2017 года.

Активно обсуждается сейчас 
возможность продажи некото-
рых безрецептурных препаратов 
в торговых сетях. В минздраве 
считают, что прежде, чем менять 
существующий порядок прода-

жи лекарств, необходимо тща-
тельно проанализировать соот-
ветствующий перечень. У нас без 
рецепта продается намного боль-
ше лекарств, чем на западе.  Спе-
циалисты считают, что надо, на-
оборот, бороться с самолечени-
ем и бесконтрольным приемом 
лекарств. В магазинах же могут 
быть доступны лишь самые про-
стые и безопасные в применении 
средства.

С введением электронных назначе-
ний льготники смогут получать 
рецепты заочно.

Анна Сорочинская: Запрет продаж 
сигарет подросткам сейчас 
не работает.

Акцент

 «Пилотные» модели лекарс-
твенного страхования отрабо-
тают в нескольких регионах 
в 2014—2015 годах

Публикацию комментирует 
психолог Ирина Медведева
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За продажу табака 
несовершеннолет-
ним шрафы надо 
поднять в разы

ТЕХНОЛОГИИ

Сергей Бондарев
РОСТОВ-НА-ДОНУ
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С учетом таких требований и 
б ы л и  с о з д а н ы  т р а к т о р ы 
VERSATILE. Этим и объясняет-
ся все возрастающий интерес 
со стороны фермеров по всему 
миру к этой технике. 

VERSATILE — марка канад-
ских тракторов, ведущая свою 
историю с 1966 года. За долгое 
время существования они сме-
нили несколько брендов, остава-
ясь при этом универсальными 
сельхозмашинами, которые це-
нят за мощность, производи-
тельность, надежность и эконо-
мичность. 

Ростсельмаш включил их в 
свой модельный ряд в 2007 году, 
вернув историческое название. 
Что такое тракторы VERSATILE 
сегодня? 

Это машины, которые дока-
зали, что готовы выполнить лю-
бую задачу вне зависимости от 
климатических условий, в кото-
рых предстоит работать. 

Это несколько серий тракто-
ров мощностью от 250 до 535 ло-
шадиных сил. Такой выбор дает 
возможность фермеру найти 
идеального помощника в хозяй-
стве. 

Это сертификат Книги рекор-
дов Гиннесса, подтверждающий 
факт установления мирового ре-
корда трактором VERSATILE 
HHT 535. 

Это постоянная модерниза-
ция моделей в соответствии с по-
желаниями клиентов. 

Это высокий уровень сервис-
ного обслуживания и централь-
ный склад запасных частей в 
Ростове-на-Дону, что гаранти-
рует работу машин с наиболь-
шей эффективностью в течение 
всего периода полевых работ на 
российских полях. 

Серия VERSATILE HHT пред-
ставлена модификациями в 435, 

485, 535 и 575 лошадиных сил. 
Это мощные тракторы, которые 
специально разработаны для 
выполнения энергоемких опе-
раций. Тракторы укомплектова-
ны всем необходимым в базе, а 
большой список опций позволя-
ет адаптировать машину к спе-
цифичным условиям работы.

По экономичности потребле-
ния топлива тракторы данной 
серии — абсолютный лидер. 
Экономия ГСМ по сравнению с 
другими машинами этого класса 
составляет от 5 до 10 процентов 
на различных операциях. На 
севе расход топлива в среднем 
составляет чуть больше пяти ли-
тров на гектар.

Как показывает практика, 
производительность машин 
этой серии — выше всяких по-
хвал. Свои возможности трактор 
VERSATILE 535 наглядно проде-
монстрировал в поселке Кевсала 
Ставропольского края — за сут-
ки он обработал 417 гектаров. 
Согласитесь, впечатляющая 
производительность, достойная 
места в Книге рекордов Гиннес-
са. 

— Нашему хозяйству нужен 
был мощный трактор, — расска-
зывает фермер Александр Поли-
тов. — Мы увидели его на вы-
ставках, демонстрационных по-
казах и решили купить себе. Что 
можно сказать? Более надежно-
го помощника придумать слож-
но. Наши ребята не могут нара-
доваться на него. Вообще не со-
мневался, что такому трактору 
под силу установить мировой ре-
корд. По крайней мере у нас в хо-
зяйстве, что ни день, то новый 
эталон производительности от 
него. 

Машины мощностью 335 и 

375 лошадиных сил серии 200 — 
оптимальное решение для тех, 
кому нужна универсальная тех-
ника. Тракторы подойдут как 
для работ по ресурсосберегаю-
щим технологиям no-till и 
minimal-till, так и для традици-
онных технологий земледелия. 
Это настоящие рабочие лошад-
ки, которые доказали свою вы-
сокую производительность, на-
дежность и экономичность. 

— Купили такой трактор и 
сразу почувствовали разницу, — 
говорит глава хозяйства Влади-
мир Переверзев. — Мощный, 
экономичный, красивый, ком-
фортный. Работать на таком — 
одно удовольствие. Прибавить к 
этому еще то, что он потребляет 
намного меньше топлива, чем 
его предшественники, а резуль-
тат выдает на порядок выше. Это 
машина, которая стоит того, что-
бы ее купить!

Серия тракторов VERSATILE 
Row-crop — универсальные ма-
шины с двигателями мощностью 
от 190 до 305 лошадиных сил. 
Они предназначены для широ-
кого комплекса сельскохозяй-
ственных функций — от посев-
ных до транспортных. Тракторы 
серии Row-crop загружены рабо-
той в течение всего года. 

— Покупка такого трактора 
избавила нас от огромного коли-
чества проблем, — говорит глав-
ный инженер хозяйства Виталий 
Зиберев. — Он у нас «пашет» 
круглогодично. Действительно, 
он сейчас для нашего хозяйства 
незаменим. Сейчас мы задумы-
ваемся о покупке еще одного 
трактора. Гарантированно это 
будет VERSATILE. Осталось 
определиться с моделью. 

В период полевых работ до-

рога каждая минута. Поэтому 
тракторы VERSATILE спроекти-
рованы так, чтобы их обслужи-
вание было быстрым, простым и 
удобным. 

Мощная сервисная поддерж-
ка, которую предоставляет агра-
риям Ростсельмаш, и централь-
ный склад запасных частей в 
Ростове-на-Дону гарантируют, 
что трактор не будет тратить 
драгоценное в период полевых 
работ время на простой в боксе в 
ожидании ремонта. 

— Поначалу наши работники 
с опаской поглядывали на этот 
трактор — новая, красивая ма-
шина, напичканная электрони-
кой, — вспоминает глава хозяй-
ства Алексей Веремеев. — Но по-
том так же, как и управление, 
освоили обслуживание. Делают 
сейчас все на автомате: просто, 
легко и удобно. Все продумано. 
Серьезных поломок у нас не 
было. Возникли некоторые труд-
ности, так специалисты Рост-
сельмаш в кратчайшие сроки 
устранили неисправность. На-
стоящие профессионалы! Спаси-
бо им.

Тракторы VERSATILE — ма-
шины, которые уже давно заре-
комендовали себя на мировом 
рынке. Именно поэтому, поя-
вившись на российском рынке, 
эти тракторы приковали к себе 
пристальный интерес потреби-
телей. С каждым годом все боль-
ше и больше хозяйств получают 
надежных помощников в лице 
тракторов VERSATILE. 

Работой трактор VERSATILE 
загружен круглый год.

И один в поле воин
Трактор VERSATILE от компании Ростсельмаш  

стал надежным помощником фермера

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

Какие лекарства разрешат 
продавать в магазинах
www.rg.ru/sujet/1522

Деловой завтрак

Мантуров Денис Валентинович
Министр промышленности и торговли 
Российской Федерации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 19 ДЕКАБРЯ, 

С 09.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 
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ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 
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Кино На самом краешке земли снимается картина по роману Олега Куваева «Территория»

Территория фильма
Юрий Снегирев

Ч
тобы попасть на Терри-
торию, вы должны 
сесть в самолет — так 
начинается роман Оле-
га Куваева «Террито-

рия». Роман о первопроходцах Чу-
котки 50-х, гимн советских роман-
тиков.

Прошло 60 лет. На Чукотку по-
прежнему можно добраться лишь 
самолетом. Оленьи упряжки сме-
нили японские снегоходы, как 
бардовские песни — шансон. Эски-
мосы выходят на кита в лодках с 
ГЛОНАССом. Последний роман-
тик уехал на Большую землю лет 
двадцать назад. Зато в заснежен-
ной Бухте Провидения высадился 
кинодесант. Режиссер Александр 
Мельник снимает фильм по этому 
забытому произведению. Во вре-
мена Куваева самолет мог лететь 
на Чукотку и сутки, и месяц. Все 
зависело от погоды на маршруте. 
Сейчас огромный «Боинг» домчит 
из Домодедово до Анадыря всего 
за восемь с половиной часов. Даль-
ше начинается суровый Север. 
Собственно, вот он, Анадырь. Пре-
красно виден из окошка аэропор-
товской гостиницы. Сияет огнями 
в морозной ночи. Стоит лишь пе-
ресечь залив. Но лед еще не уста-
новился. «Зимника» нет. Катера на 
воздушной подушке рвут резино-
вые «юбки» о припай. Паром не 
ходит. Остается вертолет. 3700 
рублей за пять минут лету. Так я и 
не побывал в Анадыре — столице 
Чукотки.

Да и в Бухту Провидения не 
просто добраться. Хорошо, кино-
шники зафрахтовали старенький 
Ан-26. А так два раза в месяц лета-
ет рейсовик. Билет стоит столько 
же, как и в Москву…

Я засматривался сериалом по 
каналу «Дискавери» про отваж-
ных американских летчиков, ко-
торые летают вглубь Аляски. Пос-
мотрел бы я на них, если бы им до-
верили штурвалы тарахтящих 
Анов! Что их сложности по срав-
нению с нашей технической дейс-
твительностью? Правда, прави-
тельство автономного округа за-
купило несколько канадских са-
молетов для местных линий. Но в 
инструкции к ним записано, что 
эксплуатация возможна при нали-
чии теплого ангара. Ангаров в Бух-
те Провидения нет. Поэтому тря-
семся в Ане.

О! Провиданс!
Хотя Бухту Провидения откры-

ли наши, название ей дали англий-
ские моряки. «Oh! Providanse!» — 
воскликнули они после удачной 
зимовки, что в переводе так и зву-
чит — Провидение. Кстати, мест-
ные никогда не называют свою 
бухту бухтой. Иногда губой, а 
чаще просто Провидения. Первы-
ми нас встретили собаки. Таких 
огромных псин можно увидеть 
только на Северах. Ласковые к лю-

дям, беспощадные к белым медве-
дям — они первыми поднимают 
тревогу. Про медведей я не шучу. С 
каждым сезоном они все чаще на-
ведываются в поселок. Пользуют-
ся тем, что внесены в Красную 
книгу. По обе стороны бухты (или 
губы) сопки, к которым прилепи-
лись блочные пятиэтажки. Стало 
немного не по себе. Один местный 
острослов в кафешке охарактери-
зовал вид на бухту так: 

— Правый берег воевал с левым. 
Левый победил!

Слева разноцветные дома и до-
мишки. Портовые краны и дымя-
щие трубы котельных. Новенькая 
больница и дворец культуры. 
Справа военный городок Урелики. 
Свистит ветер в черных бойницах 
казарм. Военные ушли отсюда лет 
десять назад. Атомная война? Арк-
тика не прощает пустоты.

Но провиденцы не унывают. 
Поменьше смотрят на другой бе-
рег. Их сейчас здесь 2200 человек. 

Работа есть. Зарплаты высокие 
по континентальным меркам. 
Милиционер получает до 100 ты-
сяч рублей. Уборщица — 20. Прав-
да, и цены здесь… Сам видел по-
черневший банан в магазине за 
85 рублей. Помидоры по 500. 
Даже красная икра здесь дороже, 
чем в Москве. Севера... Правда, и 
отпуск тут бывает до 4 месяцев в 
году, а перерыв на обед длится 2 
часа. Северная сиеста. Жилья — 
сколько угодно. Ведь во времена 
«великого исхода» в 90-е кварти-
ру можно было поменять на би-
лет Анадырь — Москва. Сейчас те 
времена ушли. Надеюсь, безвозв-
ратно.

Английская борода
Кинотеатра в Провидения нет. 

Но кино здесь любят больше, чем 
спирт. Во всяком случае, бичей 
(бывший интеллигентный человек 
— так переводят здесь это слово) я 
на улицах не видел. А на встречу с 

артистами в ДК пришел весь посе-
лок. И хотя роман Куваева практи-
чески никто не читал, здесь гордят-
ся, что фильм приехали снимать 
именно в Провидения. На сцене су-
ровый Константин Лавроненко 
(единственный российский актер, 
получивший в Каннах «Золотую 
пальмовую ветвь»), романтичный 
Григорий Добрыгин (Берлинский 
«Серебряный медведь»), обая-
тельный Егор Бероев, мудрый Ра-
мис Ибрагимов, очаровательная 
Ольга Красько. На Чукотку при-
ехали настоящие звезды. Учиты-
вая капризы погоды, они рискуют 
праздновать Новый год здесь, на 
берегу Анадырского залива. 

— Неужели нельзя было снять 
натуру где-нибудь на Кавказе? 
Вон, «Начальник Чукотки» снима-
ли в Крыму. И ничего, — спраши-
ваю, пританцовывая от мороза на 
съемочной площадке.

— У нас в группе так говорят, — 
начал главный оператор картины 

Игорь Гринякин («Адмиралъ», 
«Высоцкий. Спасибо, что живой»). 
Он был в танковом шлеме и в те-
логрейке. В предыдущей сцене иг-
рал в эпизоде танкиста. — Если бы 

Мельнику утвердили сценарий 
«Аватара», то мы бы все полетели 
на Пандору. 

— А подлинность? А атмосфера, 
которую не передать ни в каком 
павильоне? — подключается к раз-
говору сам Александр Мельник. — 
Это не какой-то видовой фильм. 
Это настоящая драматургия, и 
природа здесь играет одну из глав-
ных ролей. Вспомните «Дерсу Уза-
ла». Там важен даже отблеск кост-
ра в глазах. Разве такое в павильо-
не снимешь?

Тут взошло солнце. Забыл ска-
зать, что в декабре солнце в Про-
видения восходит всего на 2 часа. 
Все забегали. Из теплой машины 
вышли главные герои — Лавронен-
ко и Добрыгин. У них были настоя-
щие северные бороды. Вокруг суе-
тилась гример — улыбчивая англи-
чанка Лиззи Лоусонзейсс. Сколь-
ко она наделала шума фактом 
своего прибытия в Провидения у 
наших пограничников. Иностран-
ка? В погранзоне? ЧП! Но доку-
менты у нее были в порядке. На-
шпионить она при всем желании 
не могла. За это я ручаюсь.

— Ну а зачем англичанку на кар-
тину пригласили? Дорого, небось. 
Неужели у нас своих гримеров 
нет? — спрашиваю главного режис-
сера.

— Представьте, это дефицит. В 
России всего пяток гримеров экс-
тра-класса. И рабочий график у 
них уже расписан на годы вперед, 
— вздыхает Александр Мельник, и 
облако пара окутывает сопки. — 
Лиззи — суперпрофессионал. И для 
бюджета это гораздо дешевле. 
Фильм я снимаю уже полтора года. 
Прихожу к одному известному ме-
ценату. Он смотрит смету. Видит 
англичанку и тоже задает похожий 
вопрос. А потом посмотрел рабо-
чие материалы. И тут же спросил, 
сколько надо для завершения съе-
мок. Понимаете, здесь собрались 
люди… одержимые, что-ли? Влюб-
ленные в Север, в Россию. И пре-
дельно честные. Меценат это сра-
зу понял. Поэтому я пошел на не-
которые неудобства с оформлени-

ем ее документов. К тому же она 
лучший специалист по бородам в 
мире. А в нашей картине все глав-
ные герои с бородами.

Я напросился в гости к Григо-
рию Добрыгину. Звезду размести-
ли в однокомнатной квартирке. В 
комнате директор Денис безус-
пешно пытался настроить Интер-
нет. На кухне священнодействова-
ла Лиззи. Григорий покорно сидел 
в полосатой накидке — пробовался 
грим к завтрашней сцене.

— Сложно сниматься на Севе-
ре? — задаю я дурацкий вопрос, не-
ожиданно вспоминая, что самая 
известная работа Добрыгина «Как 
я провел этим летом» снималась 
по соседству, на Камчатке.

— Да я уж привык, — улыбается 
Григорий под недовольство Лиззи. 
— Тут есть другие сложности для 
меня. Почти два года идут съемки. 
Человек меняется. Трудно попасть 
в ту ноту, которую уже взял полго-
да назад.

— Но ведь ваш герой тоже рас-
тет, меняется, закаляется, взрос-
леет.

— Ну ведь фильм снимается не 

как сказка сказывается. Фраг-
ментами. Так что сложно. Но 
очень, очень интересно…

Сталинский дворец
На самом мысу, возле маяка и 

кладбища, светится огнями насто-
ящий дворец. Со сталинскими ко-
лоннами, с покрытыми инеем ок-
нами. Внизу дымит выхлопной 
трубой голубая «Победа». Там и 
снимали один из эпизодов.

— Это администрация вам свои 
хоромы уступила?

— Ну, что я говорил!!! — возрадо-
вался на морозе главный худож-
ник картины Эдуард Гизатуллин. 
— Попался, журналист!

Здание возвели художники. 
Тыльник из простой фанеры. Это 
называется объемный макет. Кля-
нусь, я три дня думал, что это кон-
тора. Чтобы ее возвести, бульдозе-
ры вспахивали каменный склон. 
Гулия Бершиева лично обходила 
местных жителей, чтобы найти 
настоящие артефакты. Копалась в 
архивах. Искала достоверное. При 
мне вернули национальный ко-
рякский костюм одной местной 
жительнице. Коряки живут юж-
нее. Не подходит.

Возле здания проходится чело-
век в бурках. На нем драповое 
пальто, которое я видел на фотках 
своего покойного дяди, и портфель 
на двух медных застежках. Пар-
дон, еще пирожок-каракуль на го-
лове.

— В каком театре играете? — 
спрашиваю артиста.

— Да инженер я. Местный. Са-
шей зовут. Играю здесь прохожего. 
Типа, чиновника. Бурки мои. Еще 
отец их носил. Портфель и пальто 
дали. Говорят, фактура у меня. От-
просился с работы на день. Ну как 
не помочь киношникам?

— Флэйбэк! Мотор! Хлопушка! 
— заорал мегафон. Инженер Саша, 
как заправский чинуша, развер-
нулся и пошел бюрократической 
походкой к «Победе». Навстречу 
ему бежал по лестнице Добрыгин. 
Тут у них чего-то не получилось. 

— СТ-О-ОП!!!
Подбегаю к «Победе». Води-

тель Сергей Вековцев доволен ма-
шиной. Получил ее из Владивосто-
ка, морем. Реставрировал. Сейчас 
газовская продукция работает, 
как часы.

— Что с машиной после съемок 
будет?

— Машина добрая. Историчес-
кая. Но кому она здесь нужна? 
Тут японские дизельные джипы 
да снегоходы приживаются. У нас 

сопки. Понимать надо. Разве что 
в музей старушку сдадим. Только 
сначала надо музей организо-
вать.

Подхожу к одному из борода-
тых артистов. Хочу взять интер-
вью. А он оказался мэром Прови-
дения Владимиром Бычковым! Он 
тоже играет в эпизодах. Причем с 
удовольствием. Борода позволяет.

— Что значат для Провидения 
эти съемки?

— Вы что, не видите? У нас прос-
то праздник. И артисты великие. И 
кино про нас, про Россию. Разве 
это плохо? — и хитро улыбнулся.

Открою секрет. С массовкой 
тут туго. Все работают. Поэтому 
мэр личным «примэром» стянул 
на некоторые сцены и сотрудни-
ков администрации, и милиции, и 
остальных служащих. 

Начальник «Чукотки»
Можно подумать, что на Чукот-

ке царит полный порядок и недо-
вольных нету. Белоленточные вих-
ри прошуршали мимо. Тут своих, 
настоящих, хватает. 

Марина Рожкова, хозяйка кафе 
«Маяк», очень недовольна нынеш-
ней жизнью. Топить, после того 
как Абрамович ушел с должности 
губернатора, стали хуже. При-
шлось, чтобы посетители не за-
мерзли, включать электрическую 
пушку. А киловатт-час на Чукотке 
— 15 рублей. На столе несколько 
исков от судебных приставов.

— Ну за что им платить? — жалу-
ется Марина. — За то, что все разво-
ровали? Вот при Романе Абрамо-
виче Чукотка расцвела. Детей на-
ших отправляли по два-три раза в 
год на теплые моря. И все бесплат-
но. А сейчас?

— Вижу, что вы недовольны. Бу-
дете уезжать?

— С какой стати? Кто меня на 
Большой земле ждет? Я буду бо-
роться! За свои права. Через суд. Я, 
в конце концов, член «Единой Рос-
сии»! Можно я обращусь через 
вашу газету? Абрамович! Возвра-
щайся! Без тебя нам плохо!

Однако настоящего начальни-
ка Чукотки я встретил в другом 
месте. Знакомьтесь: Тетермазов 
Виталий Тимофеевич. Генераль-
ный директор «Северстроя» и по 
совместительству хозяин закусоч-
ной с традиционным названием 
«Чукотка».

— Меня пригласили сюда лет де-
сять назад. Сам я осетин. Пропи-
сан в подмосковном Реутове. 
Строитель. Надо было здесь ветря-
ки энергетические ставить. Потом 
вот эту конюшню в кафе переде-
лал. Кстати, вы пироги осетинские 
пробовали? Самые крайние в Рос-
сии осетинские пироги!

Снимается кино
Чукотка — это Территория. Тер-

ритория Любви. Без любви ничего 
не будет. Ни собаки Ласки в аэро-
порту Провидения, ни строгого 
пограничника, который меня все-
таки пропустил на Территорию, 
ни золотодобытчиков, которые  
худо-бедно добывают по 20 тонн 
золота в год. Ни России.

— Мы снимаем кино не про вас, 
— неожиданно заявил режиссер 
Александр Мельник на встрече с 
будущими зрителями из Бухты 
Провидения. — Мы снимаем кино 
про Россию. Про Великую нашу 
страну! Территория — это Россия. 
А что, не так?

Тут ремарка от автора этих 
скромных заметок. Может, это и 
есть национальная идея? Добы-
вать славу на дальних подступах? 
Снимать кино, которое станет 
национальной идеей? Делать так, 
чтобы нас уважали и на Аляске? 
Любить страну, имя которой — 
Россия!

Режиссер Мельник снимает свой фильм на самой отдаленной натуре
в России.

В Бухте Провидения теперь вместо гудков теплоходов крики «Мотор!» и 
звуки «хлопушки».

От Григория Добрыгина ни на минуту не отходила английская гримерша 
Лиззи Лоусонзейсс — лучший специалист по бородам. Чай на площадке — святое. Его разносил местный школьник Дениска.

Эту сцену снимали до темна. Герой Константина Лавроненко в тяжких раздумьях.

Акцент

 Кино здесь любят больше, чем 
спирт, а на встречу с артиста-
ми в ДК пришел весь поселок
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ПРОЕКТ За гибель в аварии будут платить до 500 тысяч рублей

Автогражданка 
повышает ставки
Владимир Баршев

П
острадавшим в аварии вы-
платят до 500 тысяч руб-
лей. Причем строго за каж-

дое повреждение. Погибший в ав-
токатастрофе металл оценят в 
400 тысяч рублей. 

Таким образом ныне действу-
ющий закон об ОСАГО поправит 
законопроект, который вчера 
правительство внесло в Госдуму. 

Он предусматривает увеличе-
ние страховых выплат за вред, 
причиненный имуществу, со 120 
тысяч до 400 тысяч рублей на 
каждого потерпевшего. За вред, 
причиненный жизни и здоровью 
потерпевшего, — со 160 тысяч 
рублей (сегодня) до 500 тысяч на 
каждого потерпевшего.

Вводится новая система опла-
ты здоровья. Сейчас по ОСАГО 

выплаты пострадавшим произ-
водятся только в том случае, если 
они выходят за рамки обязатель-
ного медицинского страхования. 
Новый законопроект предусмат-
ривает строго установленные та-
рифы за каждую травму. Пока 
сложно сказать, сколько это бу-
дет в рублях. Но уже есть пример 
такого принципа — обязательное 
страхование опасных объектов. 
Там выплата за каждую травму 
рассчитана в процентах от мак-
симальной суммы.  

Увеличивается выплата по 
оформлению ДТП по Европрото-
колу, то есть без вызова на место 
происшествия гаишников. Это 
возможно при нескольких усло-
виях: пострадали только два ав-
томобиля, оба водителя застра-
хованы по ОСАГО и согласны с 
обстоятельствами ДТП, нет пос-

традавших. В этом случае стра-
ховщики будут расплачиваться 
не в пределах 25 тысяч рублей, а 
аж в пределах 50 тысяч. 

Для четырех регионов — Мос-
ква, Московская область, Санкт-
Петербург, Ленинградская об-
ласть — введено исключение. В 
них водители по Европротоколу 
будут получать в полном разме-
ре страховой выплаты по ОСАГО. 
Но при этом страховщики потре-
буют данные с видеорегистрато-
ров или спутниковых систем, 
чтобы установить место проис-
шествия и развитие событий. 

Также, в соответствии с зако-
нопроектом, водителю будет 
предоставлено право выбора: по-
лучить деньгами или отправить 
машину на ремонт. Но этот пункт 
вызывает массу вопросов у стра-
ховщиков. Есть четко установ-

ленные законом сроки, в соот-
ветствии с которыми должна 
быть произведена выплата. Ре-
монт может длиться несколько 
месяцев по той причине, что со-
ответствующие детали надо за-
казывать за границей и ждать их 
получения. Как в этом случае бу-
дут учитываться сроки? Сервис-
ный центр, с которым работает 
страховая компания, может не-
качественно выполнить ремонт. 
Кто должен отвечать? 

Еще одно новшество — так на-
зываемый «тарифный коридор». 
Предполагается, что в рамках 
ОСАГО должна быть ценовая 
конкуренция. Однако кто и как 
установит этот коридор? Это бу-
дет действующий тариф минус, 
действующий тариф плюс или 
действующий тариф плюс — ми-
нус? 
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ТРАНСПОРТ Шесть
новых станций метро
построят на год раньше

По пути 
на Северный

Ольга Игнатова

В КОНЦЕ 2014 года на севере Москвы появятся шесть 
новых станций метро — «Бутырская», «Фонвизинская», 
«Петровско-Разумовская» (с пересадкой на Серпуховс-
ко-Тимирязевскую линию), «Окружная», «Верхние Ли-
хоборы», «Селигерская». Об этом вчера мэру Москвы 
Сергею Собянину доложил заммэра по вопросам градо-
строительной политики и строительства Марат Хуснул-
лин.

Мэр приехал на стройплощадку будущей станции 
«Петровско-Разумовская». Она строится параллельно 
с существующей одноименной станцией. «Мы начали 
забуривать наклонный ход второго выхода из станции, 
которая находится на отметке минус 64 метра под зем-
лей и будет одной из самых глубоких в Москве», — рас-
сказал Марат Хуснуллин. Проходческий щит начнет 
здесь свою работу в апреле 2013 года и завершит в но-
ябре. 

Второй выход из новой станции «Петровско-Разу-
мовская» построят на Дмитровское шоссе, напротив 
дома № 43. Рядом с ним разместят большой транспорт-
но-пересадочный узел, которым будут пользоваться 
пассажиры не только наземного транспорта, но и элек-
тричек. Ведь поблизости расположена «Петровско-Ра-
зумовская» платформа Октябрьской железной дороги. 

«Это одна из самых трудных и протяженных линий — 
длиной более 10 км, — напомнил мэр. — Она обеспечит 
самым быстрым транспортом более 500 тысяч москви-
чей, проживающих на севере и северо-востоке столи-
цы». Речь прежде всего идет о москвичах, дома которых 
находятся вблизи Дмитровского и Коровинского шос-
се, а также в районах Западное и Восточное Дегунино. 
Сейчас они вынуждены либо ехать в центр на личных 
авто, простаивая в пробках на Дмитровке (единствен-
ной магистрали, связывающей северные окраины Мос-
квы с центром), либо добираться на автобусах или мар-
шрутках до станции «Петровско-Разумовская» Серпу-
ховско-Тимирязевской линии, что тоже неблизко. Ког-
да на развилке Дмитровского и Коровинского шоссе 
откроется станция «Селигерская», время в пути до 
метро сократится вдвое. 

Как пояснил корреспонденту «РГ» глава столичного 
департамента строительства Андрей Бочкарев, сейчас 
решается, как дальше пойдет северный участок Люб-
линско-Дмитровской линии. «Планируем двигаться 
дальше по Дмитровскому шоссе с выходом на поселок 
Северный, — рассказал он. — Пока идут предпроектные 
работы». 

По словам Марата Хуснуллина, рассматриваются 
два варианта связки Северного с центром. «Либо это 
будет скоростной трамвай, либо — метрополитен», — 
уточнил Хуснуллин. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Подозреваемому 
в убийстве Политковской 
продлили арест 

Киллер на заказ

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным продление арес-
та до 7 марта Рустаму Махмудову, которого следствие 
считает исполнителем убийства обозревателя «Новой 
газеты» Анны Политковской.

По версии Следственного комитета, стрелял в журна-
листку именно Рустам Махмудов. 31 мая 2011 года его за-
держали в Чечне и доставили в Москву для проведения 
следственных действий. Махмудову были предъявлены 
обвинения по четырем статьям Уголовного кодекса: 
«убийство», «незаконный оборот оружия», «похищение 
человека» и «вымогательство».

Как считают следователи, заказ на убийство журна-
листки получил уроженец Чечни Лом-Али Гайтукаев, ко-
торый создал преступную группу для совершения пре-

ступления. В нее 
вошли Дмитрий Пав-
люченков, братья 
Рустам, Ибрагим и 
Джабраил Махмудо-
вы и Сергей Хаджи-
курбанов.

Напомним, что в 
минувшую пятницу 
Мосгорсуд вынес 
первый приговор по 
этому делу. Бывшего 
милиционера Дмит-
рия Павлюченкова за 
соучастие в убийстве 

приговорили к 11 годам колонии строгого режима. Сам 
процесс проходил в особом порядке — без исследования 
доказательств и допроса свидетелей. Бывший начальник 
отделения оперативно-поискового управления ГУВД Мос-
квы Дмитрий Павлюченков еще в сентябре 2011 года за-
ключил сделку со следствием. Он признался в организа-
ции слежки за журналисткой и передаче убийцам оружия. 

— Доказательства, собранные Главным следственным 
управлением СК России, признаны судом достаточными 
для вынесения приговора Дмитрию Павлюченкову, — со-
общил сразу после приговора официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин.

По его словам, следствием и судом установлено, что в 
2006 году Павлюченков принял участие в подготовке 
убийства Политковской. Его роль сводилась к приобрете-
нию оружия, а также передаче Сергею Хаджикурбанову 
информации о месте жительства и маршрутах передвиже-
ния журналистки. 

В свою очередь Хаджикурбанов передал информацию 
братьям Махмудовым, которые, распределив роли, при-
ехали на Лесную улицу, где жила Политковская. Дождав-
шись, когда журналистка войдет в лифт, Рустам Махмудов 
несколько раз выстрелил в нее. 

Соглашение 2013 год должен стать поворотным в энергосбережении 

Быть продвинутым 
становится выгодно

Р
о с с и й с к и й  хо л д и н г 
«Теплоком» и француз-
ская корпорация Itron 
оказались первыми из 
компаний, кому была 

предоставлена честь подписать 
соглашения о сотрудничестве в 
присутствии премьер-минист-
ров двух стран — Дмитрия Медве-
дева и Жан-Марка Эйро. Про-
изошло это в ходе недавнего ви-
зита Дмитрия Медведева во 
Францию. «Просто наш договор 
оказался «в струе» — тема энерго-
сбережения стала одной из са-
мых насущных у нас в России и 
давно является таковой в Евро-
пе», — объяснил генеральный ди-
ректор ЗАО «УК Холдинга «Теп-
локом» Андрей Липатов. С ним 
встретился корреспондент «РГ» 
и попросил подробнее расска-
зать о соглашении. 
АНДРЕЙ ЛИПАТОВ: Последние три — 
четыре года энергоэффектив-
ность стоит чуть ли не номером 
один в повестке приоритетных 
направлений развития нашей 
экономики. Уже сейчас объем 
продаж в рамках рынка cleantech 
(«зеленые» товары и услуги) в 
мире составляет около двух 
триллионов долларов, в ближай-
шие 20 лет он утроится и соста-
вит 40% мирового производс-
тва, так говорят эксперты. У нас 
же пока доля cleantech не более 
1,5% ВВП. Однако европейцы 
оценивают только текущую ем-
кость российского рынка в мил-
лиард евро — отсюда и соответс-
твующий интерес к этой пробле-
ме, в том числе на уровне первых 
лиц государства.

Itron нацелился на «российс-
кий» миллиард?
АНДРЕЙ ЛИПАТОВ: Itron присутствует 
в большинстве стран мира, явля-
ется одним из признанных лиде-
ров в сфере учета и управления 
потреблением энергоресурсов, 
занимает порядка 17% мирового 
рынка. Нам показались интерес-
ными их технологические реше-
ния масштабных проектов — уро-
вень региона, государства. 

Это то, в чем остро нуждается 
Россия сегодня. Французам же 
нужна точка входа на наш рынок, 
понимание его специфики. Се-
годня уже и в российской глубин-

ке предпочитают осуществлять 
контроль за всем комплексом ин-
женерных систем дистанционно, 
в режиме онлайн. Это позволяет 
максимально увеличить эффек-
тивность функционирования 
служб при одновременном сни-
жении эксплуатационных расхо-
дов. Быть продвинутым стано-
вится выгодно.

Энергоэффективность — это учет 
всей страны?

АНДРЕЙ ЛИПАТОВ: Быть продвину-
тым, повторюсь, становится вы-
годно. Учет и еще обследование, 
регулирование, сервис, финанси-
рование... Последнее особенно 
важно.

Дело в том, что волею авторов 
ФЗ №261 (Закона «Об энергосбе-
режении...») финансирование 
программ энергосбережения 
предусмотрено в основном из 
внебюджетных средств со всеми 
вытекающими отсюда последс-

твиями. Однако субъектам энер-
госбережения, учитывая печаль-
ное состояние нашей коммуналь-
ной сферы, инвесторы и банки 
денег не дают. Так что нам самим 
пришлось создавать инноваци-
онные финансовые продукты, ко-
торые позволяют финансировать 
энергосберегающие мероприя-
тия за счет привлеченных средств 
и экономии от самих этих мероп-
риятий. Причем с энергосервис-
ными контрактами, привычны-
ми в западном их понимании, это 
имеет мало общего. Я очень наде-
ялся, что вслед за 261-ФЗ появят-
ся документы, дающие определе-
ния и обозначения заявленному 
в законе энергосервису.

Многие ваши коллеги жалуются, 
что 2012-й стал годом не оправ-
давшихся надежд...

АНДРЕЙ ЛИПАТОВ: Для тех, кто ожи-
дал двойного роста рынка, надеж-
ды действительно не оправда-
лись. В том числе из-за неопреде-
ленности в государственных 
структурах. Усилия государства 
в направлении повышения энер-
гоэффективности пока не дают 
эффекта, на который рассчиты-
вали первоначально. Это только 
подтверждает мнение професси-
онального сообщества о том, что 
в механизмах исполнения зако-
на, программ, стратегии энергос-
бережения имеются существен-
ные пробелы.

Так, из госбюджета на софи-
нансирование программ по энер-
госбережению в 2012 году было 
выделено порядка 6 миллиардов 
рублей из тех 70 миллиардов, ко-
торые предусмотрены на эти 
цели до 2020 года. Плюс к этому 
госгарантии по кредитам на реа-
лизацию программ энергосбере-
жения должны были составить 
порядка 303 миллиарда рублей. 
Однако многие регионы вообще 
не готовы брать такие средства. 
Нужен механизм, обеспечиваю-
щий возвратность средств в ус-
ловиях, когда меры госконтроля 
не срабатывают до конца. Напри-
мер, создание Фонда энергосбе-
режения. Он может работать с 
регионами по принципу Фонда 
реформирования ЖКХ, но на ос-
нове полной возвратности вло-
женных средств. Причем получа-
телем средств может быть как 
субъект РФ, так и обычная биз-
нес-структура. Главное, чтобы 
проект был прозрачен, с понят-
ным механизмом возврата и 

действительно решал задачи 
энергосбережения.

Сейчас, когда ответственность 
за оснащение системами учета 
передана ресурсоснабжающим 
организациям, дело пойдет быс-
трее?
АНДРЕЙ ЛИПАТОВ: Сегодня мы видим 
обострение противостояния двух 
полюсов — поставщиков ресурсов 
и потребителей. И те, и другие хо-
тят «рулить» учетом ресурсов. Но 
у государства задача иная — задача 
сбережения ресурсов, их реальная 
экономия! Необходимо создавать 
условия, которые сделали бы не-
возможным желание обеих сто-
рон «похимичить» с показаниями 
приборов, например, формирова-
ние института независимых опе-
раторов коммерческого учета 
энергии (их статус в законе пока 
вообще не прописан). Но без тре-
тьей незаинтересованной сторо-
ны учет перестает быть учетом, а 
становится обоснованием для од-
них увеличивать счет за постав-
ленный ресурс, для других — его 
снижать. Потребление же при 
этом останется прежним...

Саботаж?
АНДРЕЙ ЛИПАТОВ: Да нет. Нормаль-
ная работа по поиску оптималь-
ных моделей взаимодействия. 
Реформа набирает обороты, ее 
запросы растут, наша задача вов-
ремя и с нужным качеством удов-
летворять эти запросы. Вот уви-
дите, следующий год станет по-
воротным.

Беседовала Марина Глебова

Соглашение по энергосбережению 
открывало деловую программу в 
Париже.

Акцент

 Обостряется противостояние 
поставщиков ресурсов и пот-
ребителей. Все хотят «рулить» 
учетом ресурсов

Предполагаемому 
киллеру Рустаму 
Махмудову предъ-
явили обвинения 
сразу по четырем 
статьям УК РФ
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Постановление Правительства Российской Федерации
от 13 декабря 2012 г. № 1299 г. Москва

Об установлении коэффициента индексации 
размера ежемесячной страховой выплаты 

по обязательному социальному страхованию 
от несчастных случаев на производстве 

и профессиональных заболеваний
В целях реализации статьи 12 Федерального закона «Об обязательном социальном 

страховании от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний» 
Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что с 1 января 2013 г. коэффициент индексации размера ежемесячной 
страховой выплаты по обязательному социальному страхованию от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных заболеваний, назначенной до 1 января 2013 г., состав-
ляет 1,055.

2. Фонду социального страхования Российской Федерации произвести перерасчет еже-
месячных страховых выплат по обязательному социальному страхованию от несчастных 
случаев на производстве и профессиональных заболеваний с учетом коэффициента индек-
сации, установленного настоящим постановлением.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 12 декабря 2012 г. № 1291 г. Москва

О внесении изменения в Правила 
распределения между участниками 

внешнеэкономической деятельности 
тарифных квот в отношении 

ели обыкновенной или пихты белой 
европейской и сосны обыкновенной, 
вывозимых за пределы территории 

Российской Федерации и территории 
государств — участников соглашений 
о Таможенном союзе в третьи страны, 
за исключением Европейского союза

Правительство Российской Федерации постановляет:
Абзац третий пункта 6 Правил распределения между участниками внешнеэкономичес-

кой деятельности тарифных квот в отношении ели обыкновенной или пихты белой евро-
пейской и сосны обыкновенной, вывозимых за пределы территории Российской Федерации 
и территории государств — участников соглашений о Таможенном союзе в третьи страны, 
за исключением Европейского союза, утвержденных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30 июля 2012 г. № 779 «О тарифных квотах на отдельные виды лесо-
материалов хвойных пород, вывозимых за пределы территории Российской Федерации и 
территории государств — участников соглашений о Таможенном союзе» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2012, № 33, ст. 4677), изложить в следующей редак-
ции:

«начиная с 2013 года — период с 1 января по 31 декабря каждых трех лет, предшествую-
щих году, являющемуся предыдущим для года, на который установлена тарифная квота.».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 12 декабря 2012 г. № 1286 г. Москва

О внесении изменения в постановление 
Правительства Российской Федерации 

от 28 декабря 2004 г. № 863
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Дополнить постановление Правительства Российской Федерации от 28 декабря 2004 

г. № 863 «О ставках таможенных сборов за таможенные операции» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2005, № 1, ст. 108; 2007, № 1, ст. 261; 2009, № 11, ст. 1317; 
2010, № 52, ст. 7121; 2011, № 30, ст. 4644; № 37, ст. 5241; 2012, № 17, ст. 2016) пунктом 74 
следующего содержания:

«74. При подаче декларации на товары в электронной форме применяются ставки тамо-
женных сборов за таможенные операции в размере 75 процентов от ставок таможенных 
сборов за таможенные операции, установленных настоящим постановлением.».

2. Настоящее постановление вступает в силу по истечении 30 дней после дня его офици-
ального опубликования и распространяется на правоотношения, возникшие с 21 августа 
2012 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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События и комментарии

Ремня 
не хватает

Но сегодня эти рекомендации разрабатывают-
ся каждым роддомом самостоятельно. Эдакое 
индивидуальное творчество. При этом они но-

сят действительно рекомендательный характер: нет у 
вас конверта — отдадут ребенка и так. 

— Необходимо проработать этот вопрос с министерс-
твом здравоохранения, — отметил Нилов. — Но вы же зна-
ете, что в большинстве случаев не только рекомендатель-
ные нормы не выполняют. В правилах прописано, что не-
льзя ездить по встречной полосе, однако ведь ездят. 

В связи с этим ГАИ предлагает увеличить ответствен-
ность для тех, кто перевозит детей без детских кресел, до 
пяти тысяч рублей. У этой идеи много противников. Они 
возражают, что не у всех есть такие деньги. Однако если 
вы собираетесь родить ребенка, то надо понимать, что 
будут траты. Надо заранее купить кроватку, коляску, пе-
ленки… Почему в этот список не включить автокресло? 
Ведь тогда и штраф платить не придется. Тем более что он 
будет примерно соответствовать стоимости этой авто-
люльки. А значит и темы насколько высок штраф для тех, 
кто мало зарабатывает, не возникнет. Нет денег 
на штраф — не нарушай правил.

Тем, кто не имеет 
автомобиля и не со-
бирается его заво-
дить, можно заранее 
договориться с так-
си, чтобы оно было 
оборудовано таким 
креслом. Все это тех-
нологически не-
сложно. 

Возможно, тем же 
самым роддомам стоит завести при себе услугу проката 
детского кресла. Сейчас такие услуги предоставляют 
коммерческие фирмы. Но, к сожалению, не все родители 
знают, что перевозить ребенка можно только в детском 
удерживающем устройстве. Поэтому папа спохватыва-
ется об этом непосредственно на пороге роддома, когда 
младенца уже надо грузить в машину. Не во всех роддо-
мах родителям объясняют эти тонкости. 

В то же время в некоторых Скандинавских странах вы 
не сможете забрать ребенка, если автомобиль, на кото-
рой вы собираетесь его везти,  не оборудован детским 
креслом. 

По словам Виктора Нилова, использование детского 
кресла с младых ногтей не только дисциплинирует ре-
бенка, но и предоставляет водителю больше возможнос-
ти следить за дорогой. Лишний раз не надо отвлекаться 
на шалости дитя и не следить, чтобы он не полез туда, 
куда ему лезть не нужно. 

Однако проблема не только в том, чтобы в автомоби-
лях были детские кресла. Необходимо, чтобы родители 
сознавали, что детей нужно усаживать в эти кресла и 
пристегивать. 

Буквально месяц назад в Москве произошла авария. 
Машина была оборудована детским креслом, но ребенок 
в нем не сидел. В результате ДТП в аварии погиб только 
он.  

Между тем, по словам Виктора Нилова, большинство 
детей погибает не при переходе дороги, а именно в качес-
тве пассажиров.

 За 11 месяцев этого года 481 ребенок погиб, будучи 
пассажирами. Это непосредственная вина взрослых. 305 
детей погибли в качестве пешеходов. 

Всего за 11 месяцев этого года произошло 19 481 ДТП 
с участием детей. Это больше, чем в прошлом году на 3,8 
процента. Из них 8413 аварий произошло с участием де-
тей-пешеходов. 8258 аварий — с участием детей-пасса-
жиров. В каждой десятой аварии ребенок не находился в 
детском кресле. 

ТЕМА Есть ли связь между модой на конец света и верой в Судный день? 

Кого судим?
Адиля Зарипова

У 
бренда под названием Апо-
калипсис-2012 вот-вот ис-
течет срок годности. Одна-

ко популярность устаревающей 
шутки по-прежнему не дает по-
коя производителям телевизион-
ных страшилок и любителям на-
живаться на чужом страхе.

— Сама идея «конца света» мне 
не нравится, — говорит психолог 
Александр Войскунский. — Ибо 
уверовавший либо освобождает 
себя от моральных норм и обяза-
тельств, либо погружается в выма-
ливание прощения за совершен-
ные когда-либо грехи. В обоих слу-
чаях нарушается нормальное те-
чение жизни. Но очевидно, что 
если «конец света» можно про-
дать, то его будут упорно прода-
вать. Полигон борьбы за наше вни-
мание — все СМИ, вся реклама, 
весь Интернет. Интернет — одна из 
самых больших и успешных торго-
вых площадок.  Могу лишь пореко-
мендовать пройти мимо таких то-
варов и такой рекламы. 

Наиболее подробно момент ги-
бели человечества описан в рели-
гиозных трудах. Но есть ли связь 
между модой на конец света и ре-
лигиозной верой в него?

— Я не знаю ничего о датах кон-
ца света, потому что с уважением 
отношусь к тому, что Библия на эту 
тему говорит, — говорит профессор 
Московской духовной академии 
диакон Андрей Кураев. — А библей-

ские тексты о конце света состав-
лены удивительно. Они составле-
ны так, что любое поколение мо-
жет узнать себя. Задаваясь вопро-
сом, почему людям так полюби-
лась идея конца света, откуда взя-
лось это желание радостно приго-
варивать человечество к гибели, я 
помимо многих других нахожу и 
такое объяснение: кто-то созна-
тельно приучает нас к этому. Пом-
ните притчу о мальчике-пастухе, 
который постоянно пугал жителей 
деревни криком: «Волки! Волки!» 

В конце концов люди перестали ве-
рить и не пришли на помощь, когда 
на стадо действительно напали. И 
если однажды наступит тот час, 
когда  сама церковь  заговорит о 
конце света, люди просто раздра-
женно отмахнутся: «Достали». И 
никто уже не вспомнит, что цер-
ковь не имеет никакого отношения 
к ажиотажу, который мы наблюда-
ем сегодня. 

Концу света, воскрешению и 
Судному дню посвящены многие 
строки Священного Корана, гово-

рит главный имам Московской 
соборной мечети Ильдар Аляут-
динов:

— Приводятся подробные опи-
сания тех ужасающих потрясений, 
что охватят мир и человечество. 
Но, несмотря на большой объем 
имеющейся в Коране информации 
об этом, безусловно, неверным бу-
дет восприятие ее как призыв к 
подготовке продуктовых и иных 
запасов на «черный день».  Вовсе 
нет. Коран ориентирует верующих 
на полноценную, достойную, счас-

тливую, активную мирскую жизнь, 
по результату которой человек за-
служит довольство своего Созда-
теля и райскую обитель в вечнос-
ти. Важно отметить, в Священном  
Коране многократно упоминает-
ся, что о часе наступления столь 
важных событий известно только 
Всевышнему Создателю. В исламе 
разделяют два понятия: Великий 
Конец Света и Малый Конец Света. 
Под Великим подразумевается тот, 
что послужит концу всего живого 
на этой земле. Под Малым — смерть. 

Ведь с наступлением смерти чело-
век переходит в иной мир. Как про-
писывается в мусульманских ре-
лигиозных учениях, ангел смерти 
несколько раз в день смотрит нам 
в лицо, и, быть может, именно этот 
день станет для кого-то последним. 
Поэтому человек верующий отчет-
ливо понимает, что конец света для 
него может наступить в любой мо-
мент. И тогда возникает ключевой 
вопрос: «С чем ты уйдешь из этой 
мирской жизни? Каков багаж тво-
их благих деяний?»  

Массовый ажиотаж вокруг 
конца света не стоит связывать с 
какими-либо религиозными веро-
ваниями, уверен пресс-секретарь 
главного раввина России Михаил 
Лидогостер: «Вся эта шумиха едва 
ли заслуживает серьезного ос-
мысления. В нашей традиции к та-
ким вещам принято относиться с 
юмором».

ПРОЦЕСС Журналист 
из Сергиева Посада
стал подсудимым

Земля и воля

Тимофей Борисов

В СЕРГИЕВОМ Посаде судят  главного редактора «Аль-
тернативной газеты» Андрея Трофимова. Заявление в 
порядке частного обвинения в мировой суд подал по-
мощник главы района по информполитике и туризму 
Александр Лоевский.

Конфликт с чиновником у журналиста случился в сте-
нах райадминистрации. По версии Лоевского, известный 
в районе Трофимов— редактор СМИ, оппозиционного 
главе администрации, зашел в здание и избил его. По вер-
сии же Трофимова, он утром зашел в администрацию, 
чтобы узнать, состоится ли там заседание главы с члена-
ми районной Общественной палаты.  Перед входом путь 
ему преградил Лоевский, сказав, что журналисту тут не-
чего делать. Трофимов уверен, что речь идет о заранее 
спланированной провокации, поскольку другой чинов-
ник все происходящее снимал на видео. Трофимов за-
явил, что это препятствование его журналистской де-
ятельности, и попытался проскочить мимо Лоевского 
вдоль стены, но не тут-то было. На видео, представленном 
в суде, видно, как мощный Лоевский прижал худого Тро-
фимова к стене. По словам журналиста, в этот момент чи-
новник еще и исподтишка ударил его в живот. Трофимов 
дал сдачи. Теперь эта сцена и составляет предмет иска.  

На первом заседании судья Светлана Коновалова из-
вестила журналиста о его статусе подсудимого по ст. 115 
УК РФ за нанесение вреда здоровью легкой тяжести Ло-
евскому. По мнению Трофимова, таким образом район-
ные власти пытаются мстить ему за острые публикации 
о незаконных распродажах земель в районе и строитель-
стве коттеджей в исторических зонах Радонежа, Абрам-
цево и вокруг  Троице-Сергиевой лавры. Кстати, до сих 
пор ни одного дела по этим фактам не возбуждено, хотя 
нарушения настолько вопиющи, что тревогу бьет Обще-
ственная палата РФ и минкультуры.

Сусанна Альперина 

В 
США запускают теле-
шоу про похороны в 
формате реалити 

Не успел мир опра-
виться от шокирующих 

розыгрышей на бразильском ТВ, 
как один из американских теле-
каналов пошел еще дальше.

    Напомню, что сюжет, расска-
зывающий о розыгрышах бра-
зильского канала STB, недавно 
прошел у нас на Первом канале в 
программе «Время». И до этого 
эфира, и после везде бурно об-
суждали      «потустороннюю» де-
вочку,  внезапно появляющуюся 
в лифте и пугающую криком ни-
чего не подозревающих пассажи-
ров, и еще — «покойника», выпа-
дающего из гроба также в лифте. 
Бразильские телевизионщики 
сказали, что эти два розыгрыша 
могут быть и не последними. А 
пока их фантазия работает, при-
шло сообщение, что американс-
кий кабельный канал TLC начал 
работу над реалити-шоу «Луч-
шие похороны» (Best Funeral 
Ever). И тут все будет совсем не 
страшно, а даже весело. По край-
ней мере так сказали авторы — 
они надеются привнести «весе-
лья» в похоронную церемонию.

В центре внимания программы 
— работа похоронного бюро в Дал-
ласе. Название у него подходящее 
— Golden Gate Funeral Home, что 
можно перевести как «Похорон-
ный дом «Золотые ворота». Зрите-
ли увидят разные похоронные це-
ремонии, причем тематические.   

Тематика каждой церемонии, 
читай — программы, будет выби-
раться исходя из рода занятий и 
характера покойного. Так, пилот-
ный выпуск появится на канале 
26 декабря. Нетрудно догадаться, 
что это будут похороны в стиле 
рождественского праздника — с 
ангелами, оленями и снегом.

В «рождественской»  похорон-
ной программе  будут продемонс-
трированы кадры еще одной це-
ремонии — в формате барбекю с 
участием танцовщиц и живых по-
росят.

«Мы осчастливим семьи умер-
ших в худшие моменты их жиз-
ни», — так сказал  директор похо-
ронного бюро Джон Беквит-млад-
ший.

Есть ли граница у авторов те-
лешоу или  то, что они делают, от-
вечает потребностям телезрите-
лей? Об этом обозреватель «РГ» 
спросила у тех, кто занимается 
телевидением  в России:

Андрей Малахов, 
телеведущий, шоумен:

— Еще в детстве меня поразила 
история известного детского до-
ктора Бенджамина Спока, кото-
рый написал завещание следую-
щего содержания: на его похоро-
нах должна играть веселая  музы-
ка, никто не должен плакать, все 
обязаны веселиться и рассказы-
вать самые смешные истории. Я 
понимаю задумку американских 
коллег — не всегда похороны — это 
трагедия, и в разных религиях от-
ношение к смерти и похоронным 
обрядам разное. В Америке был 

сериал про семью, которая рабо-
тает в похоронной конторе, где  
каждая серия фильма рассказы-
вала про очередные похороны. 
Этот сериал назывался  Six Feet 
Under (что означает «на глубине 
шести футов» — именно на такой 
хоронят в США)  и когда-то имел 
успех.  Думаю, что и новое реали-
ти примерно про это же... Я не 
могу с ходу вспомнить у кого из 
наших соотечественников были 
неординарные завещания. В го-
лову приходит лишь самое попу-
лярное — «сжечь и развеять прах 
над морем». А в Америке практи-
ка такая: много конфессий и у 
каждой — свои похороны. Поэто-
му думаю, что американские те-
лезрители это шоу воспримут. 

Анатолий Лысенко,
Генеральный директор 
Общественного телевидения, 
Президент Международной 
академии телевидения
и радио:

— Боюсь, что эта идея будет под-
хвачена многими нашими теле-
каналами,  потому что многие 
наши передачи уже приближают-
ся к этому шоу.  При этом у нас 
жизнь такова, что похороны уже 
вряд ли добавят в нее веселья. И, 
подводя итог, скажу лишь, что  

глупость и пошлость человечес-
кая не имеют границ.

Леонид Якубович, 
телеведущий, шоумен: 

— Потрясающе! (Смеется). Когда-
то давно я читал «Капитал» Мар-
кса. Там есть цитата — за точность 
не ручаюсь, но смысл таков: при 
10 процентах прибыли капитал 
остается  недвижимый, при ста 
процентах — остается вялым, при 
200 процентах начинает быть ак-
тивным, при 300 процентах ка-
питал способен на все. В этой свя-
зи цинизм пределов не имеет.
Однако то, что вы сказали, рас-
смешило меня до крайности. По-
нимаете, есть какие-то границы 
дозволенного и недозволенного. 
Кроме того,  есть границы здоро-
вья даже не тех, кто на это смот-
рит, а тех, кто это показывает. 
Нормальный человек предло-
жить это телевидению не может! 
Есть какие-то святые вещи, поку-
шаться на которые никому, ни в 
каком возрасте нельзя.

Вполне возможно, что будут желающие устроить свои похороны в стиле фильма «Терминатор». Напомним, что в картине этот гроб еще и стреляет. 

Акцент

 Очевидно, что если «конец 
света» можно продать, то его 
будут упорно продавать Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ) В СРЕДУ, 19 ДЕКАБРЯ С 13.00 ДО 15.00 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ФАКСУ: 

(499) 257-58-92, А ТАКЖЕ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 

Верите ли вы в наступление 
конца света в XXI веке
www.rg.ru/doomsday

ТВ Есть ли границы у телешоу — или все позволено?

Похороны on-line

КСТАТИ 
Одно из свадебных  агентств Томска мгновенно обрело национальную 
известность, выпустив в продажу набор для встречи конца света под 
жизнерадостным названием «Хуже не будет». В  набор вошли карто-
чка-напоминалка на тот случай, если владелец спецпакета потеряет 
память, шпроты, водка, гречка, свечи и спички, блокнот и карандаш 
для писем в будущее, инструкция с описанием игр, чтобы скоротать 
время, аптечка, состоящая из активированного угля, бинта и валидо-
ла, веревка и мыло. Цена выживания — 890 рублей. 
Накануне очередного конца света в некоторых магазинах появилась 
маркировка «подарки для конца света», среди которых предлагаются 
нож-огниво (600 рублей) динамофонарь со звуковой сиреной и радио 
(1300 рублей), рукогрелка и прочие необходимые вещи. Особо находчи-
вые авторы Сети предлагают запастись «наборами для выживания». 
Свисток, чтобы подать сигнал о своем местоположении и отпугнуть 
одичавших животных, огниво, нож, сухое топливо, тушенка, питьевая 
вода и медикаменты — вот примерный список товаров первой необхо-
димости для желающих выжить. 
Звезды шоу-бизнеса к концу света готовятся по-своему. Например, из-
вестный стилист Сергей Зверев присмотрел себе укромное местечко, 
которое вполне сойдет за бункер. Певица Анита Цой пригласила друзей 
на дачу, предварительно сделав запас дров и консервов.  

Анатолий Геннадьевич Иксанов
Генеральный директор Большого театра

Сергей Юрьевич Филин
Художественный руководитель балетной труппы 
Большого театра

За десять лет, прошедших с момен-

та открытия новосибирского кре-

матория, учреждение снискало 

себе известность разнообразны-

ми услугами и пиар-акциями. Раз-

веивание праха усопших над Се-

верным морем, запуск капсулы с 

прахом в космос, захоронение на 

Луне — эти и подобные услуги, 

впрочем, широкого распростране-

ния так и не получили.    

В крематории, однако, считают, что 

главное в том, чтобы привить ново-

сибирцам «культуру погребения». 

Так, 22 декабря там пройдет так на-

зываемая «Поминальная суббота 

уходящего года».   

— Мы приглашаем помолиться за 

родных и близких, погрузиться в 

благодарные воспоминания под 

мелодии и стихи, которые прозву-

чат на концерте памяти. В траур-

ном зале крематория будет отслу-

жена панихида, состоится камер-

ный концерт духовной музыки, — 

раскрыли подробности организа-

торы. 

Еще одной популярной услугой 

стали экскурсии в крематорий. Во 

время такой экскурсии гостям — а 

это и старики, и студенты и даже 

школьники — предлагают краткий 

обзор истории погребальной куль-

туры, рассказывается о похорон-

ном этикете, о традициях проща-

ния и поминовения.

Тут же работает и единственный в 

стране Музей мировой погребаль-

ной культуры. 

Желающих много — крематориев в 

Сибири единицы. Заказы на погре-

бение сегодня поступают из всех 

соседних с Новосибирской облас-

тей и даже из Забайкалья. 

— Нашу команду церемониймейс-

теров и похоронной прислуги регу-

лярно приглашают на проведение 

выездных церемоний прощания в 

соседних областях, — подчеркнули 

в крематории. 

Действует на территории учрежде-

ния и «Парк памяти» — своеобраз-

ный пантеон новосибирцев. Его 

территория круглосуточно охра-

няется, для того чтобы не допус-

тить актов вандализма.  

Из «новинок» этого года особо сто-

ит отметить фамильные склепы-

колумбарии. 

— Они размещаются в нишах или в 

основании подиума. Склеп оформ-

ляется скульптурами из бронзы 

или чугуна, — говорят специалисты. 

— Стоимость заказа, впрочем, всег-

да рассчитывается индивидуально.  

Подготовил Михаил Сергеев 
(Новосибирск)

КСТАТИ

Опрос на сайте: 
Хотели бы вы, чтобы такое  
телешоу устроили на  ваших 
похоронах?
http://www.rg.ru/2012/12/16/
teleshow-site.html

А.Иксанов

ДОСУГ

Москвичей
ждут
на зимнем
фестивале

НОВЫЙ ГОД
В НОВОМ 
ФОРМАТЕ

Ольга Нестерова

НОВОГОДНИЕ праздники в 
Москве пройдут в новом форма-
те. «Это будет большой городс-
кой фестиваль, который продлит-
ся с 20 декабря до 8 января, — рас-
сказал вчера на пресс-конферен-
ции руководитель департамента 
культуры Москвы Сергей Капков. 
— В программе празднования — 
1300 мероприятий. Все они объ-
единены общей символикой (как 
ни удивительно — без традицион-
ных Деда Мороза со Снегуроч-
кой). На них ожидаем до 5 милли-
онов человек».

По словам главы департамен-
та, Новый год будет сопровож-
дать москвичей по пятам в метро, 
парках, театрах, музеях, на кат-
ках и площадях. Даже дворников 
нарядят в новогодние жилеты и 
шапки. 

Городские власти по-прежне-
му полны решимости вытащить 
москвичей на праздничные ули-
цы. В качестве альтернативы за-
стольям и сиденью перед телеви-
зором предлагается масса улич-
ных развлечений. Прямо с 20 де-
кабря по 23-е по улицам начнут 
разъезжать шесть мандарин-мо-
билей (ярких мини-вэнов) с улич-
ными артистами, клоунами, эк-
вилибристами… За четыре дня 
они дадут 96 представлений, и 
после каждого угостят зрителей 
мандаринами. Закуплена целая 
тонна.  С 28 декабря по 8 января 
на только что созданных пеше-
ходных зонах в центре Москвы 
(это 9 улиц, включая Столешни-
ков переулок, два Арбата, Пет-
ровку и другие) развернется ог-
ромная Рождественская ярмарка.  

«Каждый московский парк на 
праздники получит нетрадици-
онное название — например, 
«Мандарин-парк» или «Оливье-
парк», — отметил Капков. — А парк 
Горького превратится в «Парк-
Иллюзию», чтобы подготовиться 
и 24 декабря встретить главного 
Деда Мороза страны. Всех  жела-
ющих приглашают на встречу в 
12.00. В 15 городских парках с 30 
декабря по 8 января каждый день 
— детские спектакли. И катки есть 
везде — и с искусственным льдом,  
и с натуральным. 

В новогоднюю ночь самое ин-
тересное произойдет в окрест-
ностях Красной площади. На фа-
саде Манежа в 22.00 начнется ау-
диовизуальное шоу «Сказка ска-
зок». Героем станет мальчик, ко-
торый так любил Новый год, что 
захотел остановить время.  На 
Охотном Ряду, Васильевском 
спуске, Лубянке, площади Рево-
люции — видеомузыкальные шоу 
с 22.00 до 1.30. Они будут транс-
лироваться и на трех огромных 
экранах в центре города.   А после 
боя курантов — грандиозный 
фейерверк над Москворецкой на-
бережной. В час ночи  пиротехни-
ческое шоу  начнется на Воробье-
вых горах и еще на семи окруж-
ных площадках,  и в парках — все-
го в небо выпустят 8 тысяч разно-
цветных зарядов.  

Как рассказал Сергей Капков, 
все уличные мероприятия бес-
платные. Как и в прошлом году, в 
дни школьных каникул со 2 по 8 
января во все музеи и выставоч-
ные залы (их больше 90), подве-
домственные департаменту куль-
туры, вход будет свободным. А 1 
января и Московский зоопарк от-
кроется для бесплатного посеще-
ния. «Сделаем буклеты «100 по-
водов выйти из дома», — пообе-
щал Капков, — закачаем их в элек-
тронные школьные дневники, 
чтобы родители тоже смогли оз-
накомиться с новогодней про-
граммой и больше времени про-
водили вместе с детьми».

Самое интересное 
в новогоднюю ночь 
случится в окрест-
ностях Красной 
площади

В этом году
в авариях погибли 
480 детей, которые 
были пассажирами

Подробная информация 
обо всех мероприятиях — 
на специальном сайте 
новогоднего фестиваля:
www.moscow-newyear.ru
www.rg.ru

КСТАТИ
В ночь с 31 декабря 2012 года 
на 1 января 2013 года и с 6 на 7 ян-
варя 2013 года подземка будет 
открыта для пассажиров до двух 
часов ночи.
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События и комментарии

ПЕРСОНА Берлускони 
объявил о помолвке 
с экс-королевой красоты

Умеет 
радоваться 
жизни

Максим Макарычев

ЭКС-ПРЕМЬЕР Италии Сильвио Берлускони, извест-
ный своим остроумием и любвеобильностью, снова за-
ставил заговорить о себе, доказав, что любви, а тем более 
в знойной и романтичной Италии, все возрасты покорны.

В интервью телешоу «Доменика лайв» на принадлежа-
щем ему «Пятом канале» ТВ Италии 76-летний Берлуско-
ни сообщил о том, что скоро снова свяжет себя узами бра-
ка. Невеста наиболее влиятельного итальянского полити-
ка двух последних десятилетий младше его на целых 49 
лет. Но это, по признанию медиамагната, владельца попу-
лярного футбольного клуба «Милан», собственника ряда 
банков, «не мешает их чувствам». В интервью Берлуско-
ни был предельно откровенен, заявив, что его спутница 
не только красива внешне, но и прекрасна в душе. «Она ко 
мне очень хорошо относится, любит меня, и я испытываю 
к ней подобные чувства», — признался Берлускони.

27-летняя Франческа Паскале, уроженка Неаполя, в 
свое время выигравшая титул королевы красоты этого 
города, познакомилась с тогдашним итальянским пре-
мьером в 2004 году в его официальной резиденции в 
Риме. В столицу Италии она переехала после победы на 
этом конкурсе, став ведущей шоу на одном из телекана-
лов, принадлежавших премьеру. Вскоре она возглавила 
официальный клуб поклонников Сильвио Берлускони. А 
несколько лет назад стала советником премьера. В ита-
льянских СМИ упоминается романтический эпизод: 
поклонники собрали деньги и после отставки Берлуско-
ни запустили над Италией легкомоторный самолет с над-
писью: «Сильвио, нам тебя не хватает». Однако чуть поз-
же она была заменена на плакат: «Сильвио, мне тебя не 
хватает». Нетрудно было догадаться, кто был его авто-
ром. По словам Франчески, она влюбилась в Берлускони 
в 17 лет, когда стала серьезно интересоваться политикой.

ВЫБОРЫ Победившие 
на выборах в Японии 
готовы подписать 
мирный договор с Россией

Война 
закончилась?

Виктор Фещенко

ОТНОШЕНИЯ России с Японией могут выйти на новый 
уровень. По крайней мере это обещает будущий премьер 
Страны восходящего солнца Синдзо Абэ.

На прошедших в воскресенье парламентских выборах 
победила Либерально-демократическая партия, вернув-
шая себе политическое первенство спустя три года. Она 
получила 294 мандата из 480 в нижней палате парламен-
та. Вкупе с 31 мандатом партии «Комэйто» — традицион-
ного союзника ЛДП — получится больше двух третей го-
лосов, что позволяет коалиции преодолевать конститу-
ционное большинство своими силами.

Лидера либерал-демократов Синдзо Абэ на этой неде-
ле изберут премьер-министром. Он возвращается на 
этот пост спустя 5 лет. В 2007 году он подал в отставку, 
после того как несколько членов его кабинета были ули-
чены в финансовых проблемах, а также обнаружились 
проблемы с подсчетом пенсионных накоплений. За год 
премьерства Абэ не удалось выполнить свои предвыбор-
ные обещания, включая подписание мирного договора с 
Россией. Правда, тогда сопротивление парламентской 
оппозиции было куда сильнее. От своих задач Абэ не от-
вернулся: «Раньше я несколько раз встречался с прези-
дентом Владимиром Путиным. Теперь, когда я во второй 
раз займу пост премьера, мы улучшим отношения между 
двумя странами. Я бы хотел решить территориальный 
вопрос и подписать мирный договор». Впрочем, предпо-
сылок к решению вопроса Курильской гряды почти нет. 
Япония претендует на острова Итуруп, Кунашир, Шико-
тан и Хабомаи, ссылаясь на документы 1855 года. Россия 
напоминает, что с тех пор прошла Вторая мировая война, 
за свое участие в которой Япония расплатилась российс-
ким суверенитетом над островами, имеющим междуна-
родно-правовое оформление. Отказаться от своих при-
тязаний Токио не может по целому ряду причин. Однако 
для Абэ этот вопрос принципиальный: его отец, в свое 
время возглавлявший МИД Японии, возобновил диалог 
Москвы и Токио по Курилам после десятилетнего пере-
рыва. Абэ мечтает закончить дело, начатое отцом, а пото-
му, возможно, будет склонен к компромиссам.

Экс-премьер Бельгии, лидер одной из 

крупнейших фракций Европарламен-

та (Альянс либералов и демократов за 

Европу) Ги Верхофстадт рассказал 

«РГ» о причинах кризиса еврозоны.

Дискуссии о будущем Европейского 
союза в СМИ сейчас идут по двум ос-
новным направлениям: вперед к су-
пердержаве или назад к отдельным 
государствам...
Ги Верхофстадт |  Я не согласен с эти-

ми вариантами и предлагаю вам дру-

гой выбор: Соединенные Штаты Евро-

пы или Объединенные Нации Европы. 

Второе — это возвращение к конфеде-

рации независимых европейских го-

сударств без единой валюты и с таки-

ми же недостатками, как у ООН, в ко-

торой, как мы знаем, невозможно при-

нять решение, потому что есть прави-

ло консенсуса, право вето в Совете 

Безопасности и так далее. А первый 

вариант — Соединенные Штаты Евро-

пы — это объединение европейских 

стран в настоящее федеративное го-

сударство, и, по моему мнению, это 

единственный реалистичный сцена-

рий. Почему? Потому что у нас есть ва-

люта. А если у вас есть валютный 

союз, то должен быть экономический 

союз, фискальный союз, банковский 

союз, наконец, политический союз, 

иначе ваша валюта не устоит. Она же 

не подарок Господа, а общий финан-

совый инструмент, который нуждает-

ся в общей же политике. За японской 

иеной, американским долларом и дру-

гими крупными валютами стоят реаль-

ные государства, бюджеты, банковс-

кие рынки. Я считаю, что сегодняшние 

проблемы зоны евро — это кризис ар-

хитектуры нашего валютного союза. 

Для меня есть только один выход из 

этого кризиса: прыжок вперед к эко-

номической интеграции, ко всем этим 

общим финансовым союзам, и чем 

скорее, тем лучше. СШЕ будут федера-

цией — государством, передающим ог-

ромную власть регионам и нациям. 

Федеративное государство обознача-

ет одну структурную основу, общую 

экономическую стратегию, а нации 

воплощают все это в жизнь по-свое-

му, но в общих рамках.   

 О каком федеративном государстве 
может идти речь, если по крайней 

мере на данный момент все мы ви-
дим, что страны — члены ЕС не в со-
стоянии договориться даже об об-
щем бюджете?
Ги Верхофстадт |  С начала кризиса 

мы уже три года видим полумеры. Со-

здание федеративного государства 

требует передачи части суверенитета 

с национального на европейский уро-

вень, и в этом заключается проблема: 

политики не хотят отказываться от 

власти. То есть проблема-то полити-

ческая. Но я надеюсь, что им придется 

это сделать: у них не будет выбора 

именно из-за евро. Что касается бюд-

жета, я считаю, что сама его сущность 

должна быть изменена, он должен 

быть основан на собственных ресур-

сах, а не на нынешних взносах госу-

дарств. Сегодня гражданин платит го-

сударству, а государство — союзу, но в 

будущем сами граждане должны бу-

дут платить в бюджет ЕС. Это будет 

очень важное изменение, если люди 

будут вносить свой вклад непосредс-

твенно в бюджет Европейского союза, 

у них появится заинтересованность в 

том, что с ним происходит. И 27 стран-

членов не будут биться за то, чтобы за-

платить как можно меньше и получить 

при этом как можно больше субсидий 

— это то, что сейчас происходит. У нас 

уже есть более или менее твердая до-

говоренность реформировать эту 

систему.

А когда вы были премьер-мини-
стром Бельгии, вы были готовы пе-
редать свою власть Евросоюзу? 
Ги Верхофстадт |  Ну, я еще в 2005 

году, до всех кризисов и нынешних 

дискуссий о будущем союза, будучи 

главой правительства, написал об 

этом книгу, которая называлась «Со-

единенные Штаты Европы». И, при-

знаюсь вам, моим коллегам она не 

понравилась. Совсем. Они спрашива-

ли: «Что ты делаешь?» А я отвечал: «Да, 

я думаю, что это единственный воз-

можный путь». Тут нужно посмотреть 

на более широкую перспективу: мы 

живем в мире, в котором доминируют, 

как я это называю, империи (в хоро-

шем смысле, надеюсь). Китай, Индия, 

Россия, Бразилия, США — это большие 

мультикультурные империи. И в за-

втрашнем мире защищать наши инте-

ресы, наш суверенитет можно будет 

только на европейском уровне. Что 

это значит? Через 30 — 35 лет даже Гер-

мания — страна с самой крупной эко-

номикой в Европе — не будет пред-

ставлена в «большой восьмерке». 

Вслед за Японией, Россией, Китаем, 

Индией, США и Бразилией туда вой-

дут Мексика и Индонезия. Там не бу-

дет ни одной страны Евросоюза, если 

мы не будем проводить дальнейшую 

интеграцию. Наша позиция об изме-

нении климата, об индустриальной 

политике, об обороне может иметь 

значение только если мы выступаем 

как единое целое. Иначе другие будут 

решать за нас. 

Некоторые европейские экономис-
ты говорят, что евро необратим, об-
ратного пути нет. Вы с этим соглас-
ны?
Ги Верхофстадт |  Да, я не думаю, что 

это возможно. Хотя, конечно, всегда 

можно повернуть назад. Если завтра 

во всех странах ЕС начнется резкий 

рост националистических настрое-

ний, то всегда можно от чего-то отка-

заться. Но я не думаю, что это будет ев-

ропейцам во благо. Подтверждением 

этого могут служить последние выбо-

ры в Нидерландах. Лидер ультрапра-

вой «Партии свободы» Геерт Вилдерс 

поставил на выход из еврозоны и воз-

вращение к национальной валюте и 

потерял треть своих избирателей. Гол-

ландцы не глупы, они рациональные 

люди и понимают, что это не в их инте-

ресах: если страна выйдет из еврозо-

ны, это приведет к экономическому 

спаду. У них экспортная экономика, и 

это создаст дополнительные препятс-

твия для бизнеса. И избиратели прого-

лосовали против. Мне кажется, что 

благодаря кризису в Европе мы по-

дошли к черте, за которой люди не ве-

рят националистической риторике, 

они способны понять, что нам нужно 

больше ЕС, что Европа не проблема, а 

ее решение.

45 процентов британцев против ЕС, а 
Дэвид Кэмерон собирается в 2015 
году провести референдум о выходе 
Великобритании из союза. Вы пред-
ставляете себе ЕС без Британии?
Ги Верхофстадт |  Вы знаете, чего до-

биваются британские лидеры? Нет, не 

выхода из Евросоюза, а, как я это на-

зываю, членства второго класса — что-

то среднее между Норвегией и Турци-

ей. Это, конечно, шутка, но похожая на 

правду: они хотят меньше платить, не 

быть в еврозоне и Шенгене, теперь 

они не хотят общей политики. Факти-

чески быть больше вне ЕС, чем в нем. 

Но есть 35 процентов тех, кто против 

такой тактики британских властей, а 

дискуссия только начинается. Как и в 

случае с Нидерландами, все это не в 

интересах британской экономики. 

Половина британского экспорта  идет 

на континент, 80 процентов финансо-

вых транзакций идут между городами 

Британии и других европейских 

стран. Конечно, в ближайшие не-

сколько лет мы увидим попытки уста-

новить, как я это называю, правовые 

основы — Европа должна решить неко-

торые проблемы, чтобы трансформи-

роваться в настоящее федеративное 

государство, а потом британцы долж-

ны решить, с нами они или нет. Вспом-

ните историю становления Соединен-

ных Штатов Америки. А Германия? 

Сначала это были сотни мелких кня-

жеств, затем конфедерация, а теперь 

это федеративная республика. Так что 

это нормальный ход истории. Федера-

лизм — это ступень в развитии челове-

чества, которая позволяет организо-

вать устройство государства таким 

образом, что вы объединены, но при 

этом уважаете различия между вами. 

Как Российская Федерация.

В сентябре одиннадцать министров 
иностранных дел стран — членов ЕС 
выступили с совместными предло-
жениями о будущем союза. Не зна-
чит ли это, что они уже готовы сде-
лать некие серьезные шаги вперед?
Ги Верхофстадт |  На данный момент 

все находится в подвешенном состоя-

нии из-за выборов в Германии, вы знае-

те, как это бывает. В этой Европе, кото-

рая в основном координируется стра-

нами-членами, главным препятствием 

является график выборов в этих стра-

нах. Но есть, разумеется, все больше 

единства и согласия в союзе в том, что 

касается принятия новой конвенции 

после следующих европейских выбо-

ров в 2015 году. Начнется работа над 

необходимыми изменениями в дого-

ворах и основном законодательстве, 

которые позволят нам сделать следу-

ющий шаг вперед. А то, что из этого по-

лучится, должно быть вынесено на об-

щеевропейский референдум. И нам 

понадобится большинство населения 

Евросоюза плюс большинство стран 

ЕС, чтобы начать работу над новыми 

правовыми основами союза. Это уже 

должен быть единый документ, потому 

что нынешнее законодательство на-

столько хаотично и столько разных со-

юзов в Евросоюзе, и разные страны 

участвуют в одних и не участвуют в 

других, а в третьих собираются участ-

вовать, но позже... Нет, в новом догово-

ре должны быть определены все сфе-

ры, включая валютную и фискальную 

политику. И уже после того как эта ра-

бота будет сделана, должен последо-

вать второй референдум уже в стра-

нах-членах, на который будет вынесен 

вопрос, выходят они или остаются, 

принимают они все эти пункты или не 

участвуют вовсе. 

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru

Состояние здоровья Уго 
Чавеса: прогнозы врачей
www.rg.ru/sujet/3043

О КОМ ГОВОРЯТ

Через пять 
дней после 
операции 
Чавес 
вернулся 
к работе

УГОВОРИЛ 
БОЛЕЗНЬ

Анна Федякина

НЕ УСПЕЛ президент Венесуэ-
лы Уго Чавес оправиться от слож-
нейшей операции по удалению 
раковой опухоли, а уже снова уп-
равляет своей страной. Правда, 
пока с больничной койки.

Несколько дней назад венесу-
эльцы с замиранием сердца сле-
дили за здоровьем президента. 
Перед поездкой на Кубу, где ему 
сделали четвертую за последние 
два года операцию, Чавес гото-
вил страну к худшему сценарию 
развития событий. Даже назвал 
имя своего преемника — вице-
президента Николаса Мадуро. 
Однако вчера оправившийся 
после операции предводитель 
боливарианской революции 
снова взял бразды правления в 
свои руки. Сейчас он проходит 
период реабилитации. 

ВСТРЕЧА  Польша
надеется
на отмену виз
с Россией

ВИЗАВИ

Ариадна Рокоссовская

НА САММИТЕ Россия—ЕС, ко-
торый пройдет в Брюсселе 20—21 
декабря, будет обсуждаться в том 
числе безвизовый режим между 
РФ и Евросоюзом. Об этом, отве-
чая на вопрос «РГ» на совместной 
пресс-конференции с главой 
польского МИД Радославом Си-
корским, рассказал его российс-
кий коллега Сергей Лавров.

«Вопрос о переходе на безви-
зовый режим с ЕС на основе со-
гласованного год назад перечня 
совместных шагов является для 
нас приоритетным. Он находится 
на контроле высшего руководс-
тва РФ и, безусловно, будет сто-
ять на повестке дня саммита Рос-
сии и Евросоюза», — рассказал 
министр после заседания Комите-
та по вопросам стратегии россий-
ско-польского сотрудничества. 
«Мы рассчитываем, что тот шаг, 
который удалось не без труда сде-
лать — я имею в виду договорен-
ность о введении малого пригра-
ничного передвижения между Ка-
лининградской областью и сосед-
ними районами Польши, — явля-
ется шагом в направлении безви-
зового режима», — подчеркнул 
Сергей Лавров. Радослав Сикорс-
кий подтвердил, что и он подде-
рживает отмену виз: «У нас уже 
был безвизовый режим между 
Польшей и РФ, и не по своей ини-
циативе мы не смогли его сохра-
нить: такова была цена нашего 
вступления в Шенгенскую зону». 

Глава российского внешнепо-
литического ведомства расска-
зал, что состоявшаяся дискуссия 
подтвердила: «наши отношения 
должны выходить на качественно 
новый, более высокий уровень». 
Готовится новый совместный до-
кумент под условным пока назва-
нием «Программа-2020 в россий-
ско-польских отношениях». По 
его словам, стороны договори-
лись о том, что «стратегический 
комитет активно подключится к 
подготовке перекрестных годов 
России в Польше и Польши в Рос-
сии, которые планируются на 
2015 год и станут первой столь 
комплексной акцией в наших 
двусторонних отношениях». Гла-
вы МИД России и Польши также 
обменялись мнениями по целому 
ряду актуальных международных 
проблем, а также обсудили ход 
расследования Смоленской ка-
тастрофы, которое проводится и в 
России, и в Польше. 

Екатерина Забродина

П
очти четверть евро-
пейцев едва сводят 
концы с концами.  
Социологи выясни-
ли: уровень благосо-

стояния граждан ЕС неуклонно 
снижается. В основном это про-
исходит в странах бывшего соц-
лагеря, для которых желанное 
членство в Евросоюзе так и не 
стало путевкой в рай. Впрочем, в 
последнее время статистику на-
чали портить даже самые благо-
получные страны, такие как Гер-
мания. Местные эксперты бьют 
тревогу: с каждым годом средний 
класс буквально тает на глазах.

Без малого 120 миллионов че-
ловек (24,2% населения Европей-
ского союза) оказались в 2011 
году на грани или за чертой бед-
ности — об этом говорится в пос-
л е д н е м  д о к л а д е  а ге н тс т в а 
Eurostat. Другими словами, почти 
четверть всех жителей ЕС едва 
сводят концы с концами. В 2010 
году бедняков было меньше — 
23,4%. 

Самой неблагополучной в 
этом списке оказалась Болгария. 
Спустя четыре года после вступ-
ления в Евросоюз похвастаться 
Софии явно нечем: 49 процентов, 
то есть почти половина граждан 
этого государства, признаны не-
благополучными. Второе место 
разделили Румыния и Латвия (по 
40% бедняков), а на третьем — 
Литва (33%). Среди греков и вен-
гров, замыкающих пятерку «ли-
деров», малообеспеченных жите-
лей примерно 31%. 

Национальные правительства, 
как и брюссельских чиновников, 
такая статистика не может не уд-
ручать. Ведь именно материаль-
ное благополучие всегда провозг-

лашалось главной ценностью ин-
теграционного проекта под на-
званием «единая Европа». Но 
большинство младоевропейцев 
так и не сумели догнать «корен-
ные» страны ЕС. Более того, про-
пасть между ними стремительно 
растет.

Одной из немногих стран Вос-
точной и Центральной Европы, 
которые держат марку, оказалась 
Чехия — всего 15% ее граждан от-
несены к категории бедных. С 
этой точки зрения картина там 
выглядит даже более благоприят-
ной, чем в Швеции и Нидерландах 
(уровень бедности — 16%), Авс-
трии и Люксембурге (17%), а так-
же в государствах с самыми мощ-

ными экономиками в Европе — 
Германии и Франции (по 19,5%). 
Эксперты поясняют: во многом 
статистику там «портят» мигран-
ты, в том числе из стран Африки и 
Ближнего Востока, которые пло-
хо интегрируются в европейское 
общество, частенько предпочи-
тая жить на пособия. 

В Eurostat учитывали несколь-
ко показателей, в том числе уро-
вень реального дохода населения. 
Те, у кого он составляет менее 
60% от средней зарплаты в стра-
не, считаются по меркам ЕС бед-
няками. Но  бедняк-румын с ми-
нимальной зарплатой 283 евро 
вовсе не то же самое, что бедняк-
британец, получающий 1202 евро 
в месяц.  В Италии этот порог — 
700 евро, а в Германии — 940. 

Впрочем, немецких экспертов 
куда больше беспокоит другая 
проблема — размывание среднего 
класса, который, как известно, яв-
ляется основой экономического 
процветания всякого государства. 
Ученые из Немецкого института 
экономических исследований в 
Берлине и их коллеги из Бременс-

кого университета пришли к вы-
воду: с 1997 по 2010 годы про-
слойка благополучных бюргеров-
«середнячков» уменьшилась на 5 
с половиной миллионов человек. 
Квалифицированных специалис-
тов становится все меньше, нало-
ги растут, а соцподдержка даже от 
немецкого государства не всегда 
бывает достаточной. Причем лю-
дям с низкими доходами стало го-
раздо труднее пробиться наверх. 
Они все чаще «застревают» в со-
циальных лифтах, а рост благосо-
стояния затрагивает в основном 
лишь «сливки общества». 

К среднему классу в Германии 
относят тех, чей доход составля-
ет от 70 до 150 процентов от 
среднего заработка. Любящие 
точность немцы подсчитали их 
бюджет вплоть до цента. Это 
1130 — 2420 евро в месяц на че-
ловека или 2370 — 5080 евро на 
семью с двумя несовершенно-
летними детьми. При этом в ФРГ 
признают: красивый лозунг вре-
мен Аденауэра «Благополучие 
для всех» остался, похоже, дале-
ко в прошлом. 

Невеста Сильвио Берлускони Франческа Паскале моложе его 
почти на 50 лет.

Победа правящей партии подняла 
настроение выздоравливающему 
Уго Чавесу.

КСТАТИ
У Синдзо Абэ есть все возможности для улучшения отноше-
ний с Москвой в других аспектах. В 2007 году он впервые со-
звал российско-японский стратегический диалог — фор-
мат консультаций на уровне первых заместителей ми-
нистров иностранных дел. Кроме того, Абэ неоднократно 
призывал к сотрудничеству в энергетической, торгово-
экономической и научно-технической сферах. Впрочем, те 
же намерения были у уходящего премьера Ноды. И ему уда-
лось добиться успеха: в 2011 году японские инвестиции в 
российскую экономику увеличились на 38 процентов.

Акцент

 Эксперты Евросоюза бьют 
тревогу: средний класс бук-
вально тает на глазах

Президент США Барак Обама прибыл на похороны жертв стрельбы в школе в Коннектикуте, где погибли 26 человек, в основном дети в возрасте от 6 до 10 лет. «В ближайшие неде-
ли я сделаю все возможное для привлечения представителей законодательной власти, специалистов в области психиатрии, а также родителей и учителей для предотвращения 
подобных трагедий», — пообещал президент США родственникам погибших. Тем временем стало известно, что 20-летний преступник Адам Ланза принес с собой в школу столько 
патронов, сколько хватило бы для убийства всех находившихся в ней 600 человек.

Кризис 25 процентов граждан ЕС оказались за чертой бедности

Прощание с евромечтой
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КОШЕЛЕК

Материнский 
капитал 
продлят 
и расширят

ДЕНЬГИ 
НА ВЫРОСТ

Иван Егоров

ДЕПУТАТЫ предлагают увели-
чить срок действия материнско-
го капитала до 2025 года, а также 
расширить возможности его 
применения.   

Напомним, что в своем Посла-
нии Федеральному Собранию 
Владимир Путин, заявил, что 
программа материнского капи-
тала будет действовать, как и пре-
дусмотрено, до конца 2016 года. 

— Все обязательства мы, безу-
словно, по этой программе вы-
полним в полном объеме, — под-
черкнул глава государства. — 
Хочу еще раз подчеркнуть: про-
грамма рассчитана до 2016 года, 
то есть все вторые рождения или 
семьи, в которых родился второй 
ребенок до 2016 года, получат 
соответствующий, как и предус-
мотрено законом, материнский 
капитал и другие льготы. 

В то же время Владимир Пу-
тин призвал подумать на тему о 
том, что делать с этой програм-
мой после 2016 года.

— Мы считаем, что и после 
2016 года необходимо продлить 
действие материнского капита-
ла как минимум еще на 9 лет, то 
есть до окончания действия 
«Концепции демографической 
политики в Российской Федера-
ции на период до 2025 года», — 
заявила корреспонденту «РГ» 
заместитель председателя думс-
кого Комитета по вопросам се-
мьи, женщин и детей Ирина Со-
колова. 

По ее мнению, если женщины 
с 2017 года потеряют право на 
получение маткапитала, размер 
которого к этому времени соста-
вит около полумиллиона рублей, 
то это может привести к резкому 
сокращению рождаемости. 

— Поэтому мы должны про-
длить действие материнского ка-
питала или найти иную форму 
для стимулирования рождения 
2-го и 3-го ребенка, — считает Со-
колова. 

Такой альтернативой, напри-
мер, может стать предоставле-
ние государственных льгот на 
улучшение жилищных условий. 
Кстати, сейчас материнский ка-
питал позволяет улучшить свои 
жилищные условия каждой тре-
тьей семье.

В Госдуме также предлагают 
расширить возможности ис-
пользования маткапитала, в час-
тности речь идет об оплате обу-
чения из средств семейного ка-
питала не только для детей, но и 
самих родителей.

Еще одна проблема, которую 
хотели бы урегулировать зако-
нодатели, — это незаконная об-
наличка маткапитала.

— К сожалению, сегодня в за-
конодательстве отсутствует по-
нятие «улучшение жилищных 
условий», ровно как и критерии 
его оценки. Это пробел, который 
нужно устранять, — считает де-
путат Соколова.

Она сообщила, что посредни-
ки берут за услуги по обналичи-
ванию сертификатов от 10 до 50 
процентов, а иногда и больше. 

— Миллиарды рублей уходят 
из бюджета посредникам. Ос-
тальные наличные родители тра-
тят как угодно, при этом реаль-
ных механизмов контроля за це-
левым использованием мате-
ринского капитала нет, как нет и 
механизмов контроля за обяза-
тельным оформлением жилья, 
приобретенного с помощью сер-
тификата в общую собствен-
ность родителей и детей, — под-
черкнула зампред думского ко-
митета Ирина Соколова.

По данным Пенсионного фон-
да России, с 2010 года более 4 
миллионов семей получили ма-
теринский капитал. Из них более 
1 миллиона 300 тысяч использо-
вали маткапитал для улучшения 
жилищных условий. В частности 
были погашены жилищные кре-
диты на сумму около 343 милли-
ардов рублей.

Размер материнского капита-
ла в этом году составил 387,6 ты-
сячи рублей. 

С 1 января 2013 года он будет 
проиндексирован и увеличится 
до 408,96 тысячи рублей. На вы-
плату средств материнского ка-
питала в 2013 году в бюджете за-
ложено 200 миллиардов рублей. 

Материнский капи-
тал позволяет улуч-
шить жилищные 
условия каждой 
третьей получив-
шей его семье

НАУКА Граждане смогут 
подавать коллективные 
иски в суды

Прощай, взятка

Талия Хабриева, директор Института

законодательства и сравнительного правоведения

при Правительстве Российской Федерации

К НОВЕЛЛАМ последних десятилетий относится более 
активное участие гражданского общества в противодейс-
твии коррупции. Так, все большее число государств до-
пускают подачу судебных коллективных исков граждан, 
общественных объединений и коммерческих организа-
ций в целях противодействия коррупционным рискам и 
проявлениям. Эта практика постепенно укореняется и в 
нашей стране.

Невозможно решить задачу противодействия корруп-
ции только традиционными правовыми средствами. Они 
должны сопровождаться общесистемными мерами. В 
мире постепенно набирает силу тенденция к активиза-
ции антикоррупционного  вмешательства государства в 
частную сферу. Так, законодательство США и Великобри-
тании обязывает коммерческие структуры обеспечивать 
такой порядок деятельности, который исключает кор-
рупционные практики. Наиболее широко эти вопросы 
регулируются в британском Законе о взяточничестве 
2010 г., который установил ответственность юридичес-
ких лиц за непредотвращение взяточничества, совершен-
ного от имени компаний их менеджерами, агентами, 
иными сотрудниками. Вместе с тем, очевидна потреб-
ность в более широком использовании не только право-
вых, но и других средств — информирования, убеждения, 
экспериментального внедрения и пропаганды более со-
вершенных практик. Первым шагом в этом направлении 
может стать проведение ежегодного общенационального 
дня «Нет коррупции» с целью создания атмосферы, ис-
ключающей любые коррупционные проявления. 

Институт законодательства и сравнительного право-
ведения при Правительстве Российской Федерации про-
вел большой цикл исследований по изучению и обобще-
нию практики про-
тиводействия кор-
рупции в России и в 
зарубежных стра-
нах.  Работа была 
проделана в рамках 
реализации функции 
Междисциплинарно-
го центра по коорди-
нации научного и 
учебно-методичес-
кого обеспечения 
противодействия 
коррупции В общей 
сложности, объек-
том анализа стал опыт более 50 государств, представляю-
щих разные модели экономического, политического и 
правового развития. И, тем не менее, можно выделить ряд 
общих тенденций, определяющих новые универсальные 
подходы к решению задач противодействия коррупции. 

Прежде всего, следует отметить стремление к более 
полной имплементации международных антикоррупци-
онных актов. Решение этой задачи идет через преодоле-
ние проблем несовместимости отдельных институтов на-
циональных правовых систем с международными анти-
коррупционными стандартами. В частности, речь идет о 
введении уголовной ответственности юридических лиц 
за коррупционные деяния, ограничении иммунитета де-
путатов и высших должностных лиц от судебного пресле-
дования, снижении гарантий презумпции невиновности 
для чиновников и т.д. Так, например, Германия и сейчас 
отказывается от введения уголовной ответственности 
для юридических лиц, ссылаясь на действующие уголов-
но-правовые традиции и доктрины. С другой стороны, 
столь же глубоко укорененные уголовно-правовые тра-
диции не помешали установить уголовную ответствен-
ность юридических лиц во Франции, Норвегии, Испании 
(2010 г.), Чехии (2012 г.), других государствах мира. 

На Первом Евразийском антикоррупционном фору-
ме, проведенном в мае 2012 г., наш институт выдвинул 
инициативу разработки Евразийской антикоррупцион-

ной стратегии. Только такой комплексный подход дает 
возможность искоренения коррупции как явления, а не 
только ее отдельных проявлений.  С другой стороны, на-
блюдается все более широкая специализация средств 
противодействия коррупции. Необходима разработка 
специальных стратегий и методик противодействия кор-
рупции, в частности, в таких сферах, как недропользова-
ние, спорт, средства массовой информации и т.д. Так, на-
пример, Управление ООН по наркотикам и преступности 
разрабатывает методики по предупреждению коррупции 
в спорте. В противодействии коррупции все более замет-
ной становится роль науки. В качестве примера таких 
прикладных работ можно указать инициированный на-
шим институтом проект Международного научного мо-
ниторинга проявлений коррупции, целью которого явля-
ется изучение и сопоставление масштабов и направлений 
развития коррупции в Евразийском и других регионах 
мира. В целом перед всеми странами стоит задача разра-
ботки и активного внедрения системной политики про-
тиводействия коррупции, охватывающей все сферы госу-
дарства и общества. Только такая политика даст возмож-
ность добиться более заметных успехов в борьбе с кор-
рупцией.  Примером может служить программа «Нет на-
силию», реализуемая в США в последние 20 лет. В детских 
садах и школах детей учат уважать права каждого, быть 
сдержанными и не использовать физическую силу при 
конфликтах и спорах. Телевидение, иные средства массо-
вой информации культивируют неприятие насилия. Ре-
зультаты таких усилий проявляются не сразу. Но эффект 
их огромен. В подтверждение приведу один пример. 26 
ноября 2012 г. вошел в историю Нью-Йорка как первый 
день без насилия. В огромном восьмимиллионном мега-
полисе не было ни одного убийства, ни одного изнасило-
вания, ни одного случая причинения телесных поврежде-
ний. Таким стало действие целенаправленной, хорошо 
скоординированной политики противодействия наси-
лию. Такую же высокую степень целенаправленности и 
согласованности действий необходимо проявить и Рос-
сии в борьбе с таким социальным злом, как коррупция. 

        Для эффективной борьбы с коррупцией необходимо устано-
      вить прямую связь с гражданским обществом. 

Светлана Батова, 
Владимир Баршев

В 
Госдуму внесен проект 
закона, который пре-
дусматривает увеличе-
ние штрафов для води-
телей грузовиков, на-

рушающих ограничения на 
въезд, например, в зону Третьего 
транспортного кольца Москвы 
или на МКАД.

Таких нарушителей предлага-
ется штрафовать на 10 тысяч руб-
лей. А если, не дай бог, фура попа-
ла в аварию или просто не смогла 
зимой подняться в горку, собрав 
за собой пробку, да еще продела-
ла все это в то время, когда ей на 
эту магистраль выезд был запре-
щен, депутаты предлагают ли-
шать таких водителей прав. 

С этим предложением высту-
пил депутат Ярослав Нилов. Он и 
его коллеги считают необходи-
мым ужесточить для водителей 
грузовиков санкции за въезд на 
трассы, где есть временные огра-
ничения, потому что предусмот-
ренный сейчас штраф 300 рублей 
за выезд под запрещающий знак 
мало кого остановит. 

Напомним, что с 1 марта в 
Москве будут введены ограниче-
ния для движения крупнотон-
нажных грузовиков по МКАД с 
6.00 до 22.00. А с 1 мая по 1 октяб-
ря в связи с дачным сезоном ог-
раничение будет действовать на 
два часа дольше: с 6.00 до 24.00.

Пользоваться Кольцом в не-

урочное время позволено будет 
только транспорту, от которого 
зависят вопросы жизнеобеспече-
ния Москвы и области. Причем 
их количество предполагается 
строго лимитировать. 

Как сейчас оформляются про-
пуска на въезд в некоторые райо-
ны города? Например, в пределы 
Третьего кольца запрещен въезд 
грузового транспорта классом 
ниже «Евро-2». Но запреты дейс-
твуют не для всех. Свободно в 
центр  могут въезжать грузовики 
оперативных, городских, аварий-
ных служб, автомобили, задейс-
твованные при уборке снега, а 
также осуществляющие междуна-
родные перевозки. А все осталь-
ные, как рассказала «РГ» пресс-
секретарь Центра организации 
дорожного движения департамен-
та транспорта Москвы Анастасия 
Калинина, могут попытаться по-
лучить пропуск в подразделении 
Центра. 

Получить его можно в случае, 
если удастся доказать городу, что 

машина работает в целях обеспе-
чения непрерывного технологи-
ческого цикла предприятия и жиз-
недеятельности города, а также 
потребностей населения. 

Пропуска бывают двух видов: 
разовые, действительные в тече-
ние пяти дней, и годовые. Соот-
ветственно, получить их можно 
для въезда в пределы Садового 
кольца — с такой бумажкой можно 
передвигаться по всему центру 
Москвы без ограничений, он бу-
дет иметь аббревиатуру «СК». С 
буквами «ТТК» можно ездить в 
пределах Третьего кольца и по Са-
довому днем. Соответственно, с 
«МОЖД» можно ездить внутри 
железнодорожного кольца, а так-
же по Третьему кольцу днем.

Получение таких пропусков 
сегодня — это громоздкая бюрок-
ратия. Кстати, в Интернете много-
численные фирмы предлагают 
мгновенно решить все ваши про-
блемы с пропусками всего за 20 
000 рублей. Но такая процедура 
не будет использована при огра-

ничении движения грузовиков в 
пределах МКАД, которое вступа-
ет в действие 1 марта. Как расска-
зал корреспонденту «РГ» замес-
титель мэра столицы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов, 
право въезжать днем в город по-
лучат минимальное количество 
перевозчиков. В первую очередь 
те, кто везет изотермические гру-
зы: продукты питания, скоропор-
тящиеся и рефрижераторные гру-
зы, которым нужна быстрая до-
ставка. Кроме того, если  потребу-
ется экспресс-доставка почтовым 
службам, то и они могут получить 
пропуск. По словам Максима Лик-
сутова, условия с «Почтой Рос-
сии» уже обговорены. Остальным 
придется переориентировать 
свою логистику на ночное время. 

Процесс выдачи пропусков 
обещают полностью автоматизи-
ровать. Перевозчику необходимо 
будет зайти в  соответствующий 
раздел на сайте департамента 
транспорта dt.mos.ru и заполнить 

короткую форму. Если машина от-
вечает необходимым критериям, 
пропуск на нее в базе появится ав-
томатически. Каждый автомо-
биль, получивший соответствую-
щий пропуск, вносится в базу дан-
ных. Если он въехал не в ту зону и 
его поймала в фотообъектив ка-
мера, хозяин машины получит 
штраф — 300 рублей. Если такого 
нарушителя остановит инспектор 
и убедится, что у водителя нет 
пропуска, он тоже оформит штраф 
в триста рублей за нарушение тре-
бований знака. 

Хуже придется тому собствен-
нику, у которого есть пропуск, но 
водитель пересек другую зону. Та-
кого владельца машины лишат 
действующего пропуска. А если 
пропуска нет вовсе, то все закон-
чится только штрафом. Выдво-
рять нарушителя из запретной 
зоны у гаишников нет права.

C 1 марта в Москве ограничат дви-
жение крупнотоннажных грузови-
ков по МКАД.

ДОСЬЕ «РГ»
Примечательно, что сейчас на МКАД и необходимого количества ка-
мер нет. А без них трудно будет оперативно выявлять «штрафные» 
грузовики.
Впрочем, как рассказал  корреспонденту «РГ» заместитель начальни-
ка управления ГИБДД ГУ МВД России по Москве Евгений Ефремов, к 
концу года количество комплексов фотовидеофиксации на столичных 
дорогах увеличится вдвое. Сейчас их работает 284, а к новому году 
должно работать уже 600. Причем часть из них будет установлена на 
МКАД. 

СИТУАЦИЯ Верховный суд заявил: у собственника нельзя отнимать 
неосвоенный участок

Дача без возврата
Наталья Козлова

В
ажное для дачников и вла-
дельцев частных домов ре-
шение вынес Верховный 

суд. Он разбирал ситуацию, когда 
у собственника участка, годами 
стоявшего неосвоенным, его от-
няли и отдали другому хозяину.

Те, кто сталкивался с подоб-
ными обстоятельствами, могут 
подтвердить — коллизия не ред-
кая. Людей пугают тем, что если 
они не построят на своей земле 
что-то в сжатые сроки, участок 
попросту передадут другому, бо-
лее рачительному хозяину.

Практически это и случилось 
в Калужской области. Там некое-
му гражданину администрация 
села в Малоярославецком районе 
выделила землю под строительс-
тво дома, издав по этому поводу 
постановление главы местного 
самоуправления. Земельный 
участок в деревне Ротманово был 
предоставлен в собственность 
мужчине весной 1995 года, как 
значится в документах, — «для ве-
дения личного подсобного хо-
зяйства». А осенью человек на 
эту землю получил документ — 
право собственности и плюс к 
нему разрешение на строительс-
тво дома. Но потом хозяин земли 
и недостроенного дома уехал на 
Север. Так сложилась жизнь, что 

вернуться домой к недостроен-
ному дому у него получилось 
лишь спустя 15 лет. Но свидание с 
родиной оказалось грустным. 
Гражданин не узнал свой учас-
ток: вместо его недостроя стоял 
чужой дом на обихоженном учас-
тке, у которого появился другой 
хозяин. У нового владельца ока-
залось свидетельство о собствен-
ности на тот же участок.

Районный суд вернул прежне-
му хозяину землю. Но новый вла-
делец обжаловал это решение в 
областной суд. Тот решение рай 
суда отменил и вернул землю но-
вому хозяину. Прежний владелец 
дошел до Верховного суда. И Вер-
ховный суд с ним согласился.

Пересматривая решение Ка-
лужского облсуда, Верховный суд 
рассуждал так. Документы, кото-

рые мужчина получил на землю, 
никем и никогда не оспарива-
лись, не признавались недейс-
твительными. Нет также и ника-
ких сведений, что участок земли 
у него в законном порядке отни-
мали. Отсутствуют доказательс-
тва, что гражданин лично отка-
зывался от своей собственности. 
Несмотря на это, по тот же учас-
ток зарегистрировали на другого 
хозяина.  На запрос суда из сель-
ской администрации ответили, 
что в похозяйственной книге ни-
каких записей о предоставлении 
участка новому хозяину нет, не 
было и постановления главы ад-
министрации о выделении земли 
новоявленному владельцу.

 Все это учел районный суд, 
который посчитал, что участок 
выбыл из владения хозяина про-

тив его воли. И право истца на 
землю по закону надо защитить. 
А вот областной суд, отменяя ре-
шение районного, заявил другое. 
Кассационная инстанция реши-
ла, что выехавший на заработки 
человек злоупотребил своим пра-
вом собственника и 15 лет не ос-
ваивал участок, а это нарушение 
Гражданского кодекса.  

Нет, заявил Верховный суд, не 
правильно рассудила кассацион-
ная инстанция. У нас есть Конс-
титуция, по которой право собс-
твенности охраняется государс-
твом. По тому же Гражданскому 
кодексу (статья 235) потерять 
право собственности можно 
только в случаях, предусмотрен-
ных законом. Перечень таких ос-
нований для прекращения права 
собственности есть. Он весь при-
веден в 235-й статье Гражданско-
го кодекса. Верховный суд под-
черкнул — список, кто и как мо-
жет терять собственность, исчер-
пывающий и расширительному 
толкованию не подлежит. Облас-
тной суд, лишая человека его 
собственности, в своем решении 
не сказал, а почему он это делает. 
Он просто заявил, что гражданин 
злоупотребил правом. И точка. 
На это Верховный суд возразил — 
этот вывод ничем не мотивиро-
ван, что есть прямое нарушение 
закона. 

Верховный суд подчеркнул — 
неиспользование человеком 
принадлежащей ему на праве 
собственности земли не может 
рассматриваться как злоупот-
ребление правом, а соответс-
твенно и быть основанием для 
лишения гражданина права 
собственности.

Есть еще одно нарушение в ре-
шении облсуда, сказал Верхов-
ный суд. В жалобе в областную 
инстанцию новый собственник 
жаловался, что его просто «нена-
длежаще известили» о заседании 
районного суда. А кассационная 
инстанция стала проверять не то, 
что просил у нее заявитель, а вы-
шла за пределы его жалобы и ре-
шала то, о чем ее не просили. А 
это запрещено законом. 

Акцент

 Гражданин не узнал свой 
участок: на нем стоял чужой 
дом с гаражом, а у самого 
участка оказался 
уже другой хозяин

ЦИФРА

235
СТАТЬЯ
Гражданского кодекса дает пол-
ный перечень оснований для пре-
кращения права собственности

Проект Предложен солидный штраф за проезд грузовиков 
по «запретным» дорогам

Права оставят 
под знаком

Акцент

 Если грузовик въехал не в ту 
зону и его поймала в фотообъ-
ектив камера, хозяин машины 
получит штраф — 300 рублей
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На международном 
уровне обсуждает-
ся идея снижения 
гарантий презумп-
ции невиновности 
для чиновников 
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Компетентно Ленинградская область ищет пути 
развития депрессивных территорий

Зазывают рублем 
и жильем

АРМИЯ Полк минобороны
строем ушел назад 
в будущее 

В казарму 
по конкурсу

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
беседе с корреспонден-
том «РГ» губернатор 
Ленинградской облас-
ти Александр Дрозден-
ко рассказал о том, как 

в регионе планируют реализо-
вать идеи, высказанные в Посла-
нии президента России Владими-
ра Путина Федеральному Собра-
нию, и предложил сразу несколь-
ко инновационных решений, спо-
собных существенно улучшить 
качество жизни в регионе.

Александр Юрьевич, насколько 
Ленинградская область готова — 
как в экономическом, так и в 
«моральном», так сказать, плане 
— к реализации инициатив, вы-
сказанных президентом в своем 
Послании?
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: Многие вещи, 
о которых говорил президент, мы 
в Ленинградской области уже на-
чали реализовывать. Так, в на-
правлении патриотического вос-
питания мы объявили 2013 год 
Годом духовной культуры в Ле-
нинградской области. При этом 
основная наша задача — не только 
восстановление исторических 
памятников и многочисленные 
мероприятия, которые мы хотим 
посвятить истории Ленинградс-
кой области с древних времен. 
Россия всегда славилась своей 
приверженностью к корням, и 
мы хотим сделать так, чтобы каж-
дый житель области почувство-
вал свою связь с этой землей, 
свою к ней причастность. Также 
одними из первых в РФ мы нача-
ли поэтапное повышение зарпла-
ты работникам бюджетной сфе-
ры, и к 1 января 2013 года зарпла-
та педагогов сравняется со сред-
ней заработной платой в регионе. 
Зарплата врачей этот показатель 
уже превышает и составляет 37 — 
39 тысяч рублей, а к 2016 по на-
шим планам достигнет 100 тысяч 
рублей. Приглашая молодых вра-
чей для работы в сельской мест-
ности, мы выплачиваем им мил-
лион рублей «подъемных» допол-
нительно и в отдаленных районах 
сразу обеспечиваем благоустро-
енным жильем. Кроме того, всем 
без исключения молодым специ-
алистам, которые приезжают ра-
ботать на село, мы гарантируем 
трехлетнюю социальную подде-
ржку из бюджета области: это 
ежегодные дополнительные вы-
платы и решение жилищного воп-
роса.

Поэтапный рост заработной 
платы предусматривается и для 
других бюджетников: прежде 
всего это работники культуры, 
социальной защиты, а также де-
тских дошкольных образователь-
ных учреждений. По некоторым 
категориям рост зарплаты соста-
вит до 40 процентов. 

А как регион помогает тем, кто 
работает вне бюджетной сферы?
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: У нас сейчас 
уровень безработицы один из 
самых низких в России — 0,4 про-
цента. Поэтому людей необхо-
димо заинтересовывать уже не 
только высокой зарплатой, но и 
социальным пакетом. Для нас 
очень важно, чтобы  качествен-
но менялись условия труда в ре-
гионе, отношение работодате-
лей к своим работникам. Прави-
тельством Ленинградской об-
ласти уже подписано несколько 
инвестсоглашений, по которым 
компании в обмен на налоговые 
льготы вкладывают свою при-
быль в социальное обеспечение 
работников.То есть регион сей-
час очень активно развивается, 
и мы начинаем активную борь-
бу за квалифицированные кад-
ры.

Мы понимаем, что мигранты 
работают у нас временно и это 
неквалифицированная рабочая 
сила. Поэтому необходимо ре-
шать проблему не новых рабочих 
мест, а новых рабочих рук, в пер-
вую очередь за счет тех жителей 

Ленинградской области, которые 
сейчас работают в других регио-
нах страны — на Крайнем Севере, 
в Петербурге или Москве. Нужно 
вернуть их и удержать молодежь 
— гарантиями трудоустройства, 
высокой зарплаты, решения жи-
лищного вопроса и других про-
блем молодой семьи. 

В своем Послании президент ре-
комендовал регионам создавать 
и реализовывать свои програм-
мы в области демографии… Что-
либо Ленинградская область в 
этом вопросе сделала?

АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: У нас уже есть 
программа строительства де-
тских садов: в этом году построи-
ли шесть, в следующем — семь. 
При этом понятно, что решить 
проблему только за счет бюджета 
невозможно. И мы придумали 
схему «Социальные объекты в 
обмен на налоги»: взяв курс на 
комплексную застройку, предло-
жили строительным компаниям, 
зарегистрированным на терри-
тории Ленинградской области, 
выкуп построенных ими соцобъ-
ектов за 50 процентов уплачен-
ных налогов. Первая такая сделка 
будет проведена уже до Нового 
года — мы выкупим детский сад. 
На мой взгляд, это честные, от-
крытые и достаточно справедли-
вые условия. Полностью решить 
проблему очередей в детские 
сады мы планируем за 2—3 бли-
жайших года.

Без учета идеи частных детских 
садов, которая была предложена 
в послании?
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО:  Мы даже пла-
нируем пойти немного дальше и 
путем компенсации из бюджета 
выровнять уровень платы за со-
держание детей в частных де-
тских садах и государственных. 
Это может быть сделано за счет 
субвенции из бюджета региона в 
размере норматива на содержа-
ние одного ребенка — эти средс-
тва все равно расходовались бы, 
если бы у нас были места. 

Как обстоят дела с адресной про-
граммой наказов избирателей, 
которую вы обещали создать при 
вступлении в должность? 
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО:  В 2013 году де-
путатам, работающим с наказами 
избирателей, будет выделено из 
бюджета региона 500 миллионов 
рублей — по 10 миллионов на каж-
дого. Это примерно один процент 
от собственных доходов бюджета 
Ленобласти без учета федераль-
ного финансирования. При этом 
каждая трата должна быть согла-
сована главой района, наказ жи-
телей которого выполняется. 

Продвигается ли процесс ук-
рупнения муниципальных об-
разований, который вы нача-
ли?
А Л Е К С А Н Д Р  Д Р О З Д Е Н К О :  В каждом 
районе он идет по-своему. В Вы-
боргском районе решили объ-
единять сильные и слабые муни-
ципалитеты, чтобы получить бо-
лее серьезную бюджетную обес-
печенность на одного жителя. В 
Тихвинском районе вообще весь 
район стал единым муниципали-
тетом с отделениями в каждой 
волости и сметным финансиро-
ванием, в Кингисеппском объ-
единили город и район. Но я бы 
отметил другое: помимо избав-
ления от лишних чиновников мы 
хотим избавить граждан от про-
блем с управляющими компани-
ями. Сейчас бывает, что УК соби-
рают деньги с населения, «моно-
полистам» за свет, тепло, водо-
снабжение не платят, а потом 
банкротятся. И люди оказывают-
ся в ситуации, когда они за ЖКХ 
платили, а услуги отключены за 
долги. Чтобы это прекратить раз 
и навсегда, планируется создать 
единый расчетно-кассовый 
центр Ленинградской области, 
который будет принимать плате-
жи, вести учет льгот и самостоя-
тельно рассчитываться как с пос-
тавщиками услуг, так с управля-
ющими компаниями за их де-
ятельность. 

Как вы относитесь к старой идеи 

объединения Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области? 
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: Независимо 
от того, будет ли принято реше-
ние об объединении, некоторые 
вопросы не терпят отлагательс-
тва. Это и «мусорная» тема, то 
есть создание полигонов быто-
вых отходов для нужд Санкт-Пе-
тербурга на территории облас-
ти, и вопросы подключения но-
вого жилья на границе регионов 
к инженерным сетям, и  транс-
портная схема, и развитие соци-
альной сферы, и проблемы льгот-
ников... В Ленинградской облас-
ти летом отдыхают до двух мил-
лионов петербуржцев, они долж-
ны быть обеспечены магазина-
ми, медицинской помощью, бы-
товыми условиями. Совместно с 
Петербургом мы начали реше-
ние всех этих вопросов. Но это 
не значит, что мы сделали пер-
вый шаг к объединению. Это зна-
чит, что мы сделали первый шаг 
к решению взаимных социаль-
ных и экономических, а не поли-
тических проблем. Их у нас нет, 
мы два субъекта единого госу-
дарства. 

Не так давно много говорилось о 
событиях в Пикалево. Решена ли 
эта проблема?
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: Как правило, 
говорить об проблемах моного-
родов начинают тогда, когда си-
туация касается людей напря-
мую — массовые сокращения, не-
выплаты заработной платы. Та-
кого сегодня там нет.

А чтобы и не было, надо дейс-
твовать — создавать в моногоро-
дах альтернативную экономику. 
Что невозможно полностью сде-
лать за счет бюджета региона. 
Тому же Пикалево из федераль-
ного бюджета было выделено 500 
миллионов рублей на инженер-
ную подготовку территорий, 
куда могли бы прийти иные виды 
бизнеса. Сегодня этот процесс 
уже идет. Проблема решается и в 
Сланцах, и в Волхове, в том числе 
за счет того, что мы идем на опре-
деленные издержки. Хотя ситуа-
ция остается напряженной. Более 
остро для Ленинградской облас-
ти сейчас стоит вопрос развития 
депрессивных территорий. И мы 
готовы идти на большие уступки, 
чтобы привлечь туда инвесторов. 
Иначе мы будем продолжать те-
рять там население — люди будут 
уезжать.  

Игорь Елков 

НАЧИНАЯ с 2013 года на Поклонной горе будут регу-
лярно проходить показательные выступления Почетного 
караула. В программе новые воинские ритуалы, выступ-
ления будут зрелищными, общедоступными и бесплат-
ными.

Программу выступлений буквально сейчас отшлифо-
вывают солдаты и офицеры 154-го отдельного комен-
дантского полка, расквартированного в Лефортово. 

Сегодня публичные воинские ритуалы в Москве мож-
но увидеть по большим праздникам. Есть и регулярные 
шоу, но их можно увидеть лишь в Кремле: с весны до осе-
ни на Красной и Соборной площадях. Здесь под звуки 
флейты и барабанную дробь проводит развод караулов с 
участием 12 кавалеристов президентский полк.

В новом году на Поклонной горе показательные вы-
ступления с периодичностью один — два раза в месяц бу-
дут организованы силами 154-го комендантского полка. 
Обычно эти полки путают, обобщенно называя «крем-
левским».

— Кремлевского 
полка не существует, 
— терпеливо объяс-
няет командир ко-
мендантского полка 
подполковник Олег 
Горшенин. — Прези-
дентский полк под-
чиняется Федераль-
ной службе охраны, 
отдельный комен-
дантский полк — это 
армия. Разницу в ри-
туалах и выступле-
ниях на словах не 

описать, это лучше увидеть своими глазами. Как в Крем-
ле, так и на Поклонной горе.  

Вчера 154-й комендантский полк отметил юбилей: 
свой 33-й день рождения. Чтобы попасть служить в полк 
Горшенина, нужно пройти жесткий отбор. Требования: 
рост не ниже 180 см, среднее, а желательно и высшее об-
разование, полная семья, отсутствие судимых родствен-
ников. 

При этом отсутствие вредных привычек отнюдь не 
обязательное условие предварительного отбора.   

— К нам приходят 18-летние ребята, которые на граж-
данке дымят как паровозы, — вспоминают офицеры. — Но 
бросают и отвыкают все. Меры — только убеждение и 
личный пример офицеров. 

И к тому же у нас колоссальные нагрузки. Подъем в 
6.00, отбой в 22.00, весь день расписан по минутам. На-
пример, за минувшую неделю полк обеспечил шесть про-
токольных мероприятий с участием президентов Конго 
и Бразилии и генерала — представителя НАТО.

— До Нового года у нас еще 20 — 25 мероприятий раз-
ного масштаба, не считая гарнизонных и комендантских 
нарядов, нам не до перекуров, — философски заключает 
подполковник Горшенин.

Александр Дрозденко: Зарплата 
врачей в Ленинградской области к 
2016 году по планам достигнет 100 
тысяч рублей.

В полк отбирают москвичей, архангелогородцев и уроженцев 
Коми от 180 см с идеальной биографией. Служба — не сахар, 
подъем в 6.00, отбой в 22.00, весь день расписан по минутам.

Акцент

 Регион сейчас очень активно 
развивается, и мы начинаем 
активную борьбу за квалифи-
цированные кадры

В полку служат 
и дети министров, 
и народных артис-
тов, и директоров 
крупных 
корпораций

ОАО «НПЦ «Недра» проводит общественные обсуждения 
объектов Департамента по недропользованию  

по Уральскому федеральному округу с гражданами  
и общественными организациями (объединениями)

Название намечаемой деятельности: «Бурение параметричес-
кой скважины 130 — Гыданской (Тазовский район) глубиной 6500 м  
(I этап — бурение скважины до глубины 4500)».

Наименование, адрес заказчика: Департамент по недропользо-
ванию по Уральскому федеральному округу, г. Екатеринбург, ул. Вай-
нера, дом 55.

Срок, место доступности материалов и журнала замечаний 
по проектируемым объектам: 

ЯНАО, Тазовский район, пгт Тазовский, ул. Пушкина, дом 29, каб. 
5, тел.: (34940) 2-10-63, Салиндер Диана Николаевна, Тазовское 
районное отделение Ассоциации «Ямал — потомкам!»;

ЯНАО, Тазовский район, село Гыда, ул. Советская, дом 3, кабинет 
заведующей, тел.: (34940) 6-34-36, Яндо Елена Анатольевна, сельский 
дом культуры;

ЯНАО, Тазовский район, село Антипаюта, ул. Ленина, дом 6, тел.: 
8-951-989-13-54, Вэлло Тэвни Сомчувна, Совхоз «Антипаютинс-
кий».

Время для обращений — с 19 декабря 2012 года по 19 января  
2013 года в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений:

Администрация Тазовского района, Департамент имущественных 
и земельных отношений, ЯНАО, Тазовский район, пгт Тазовский,  
ул. Почтовая, д. 17, тел.: (34940) 2-28-16, 2-75-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации объ-
являет об открытии вакантных должностей:
— двух судей Дальневосточного окружного военного суда;
— двух судей 224 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. №120.

Последний день приема документов — 5 февраля 2013 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» объявляет открытые тендеры по темам:
1. Оказание услуг по техническому диагностированию и экспертизе про-

мышленной безопасности промысловых трубопроводов в 2013—2015 гг.
2. Капитальный ремонт резервуара РВС-5000 № 4 на УППН «Таныпская» 

ЦДНГ-6.
Подробная информация о тендерах, а также информация о победителях 

ранее объявленных тендеров размещена на сайте www.lukoil-perm.ru в раз-
деле «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОНФЛИКТ Ветерана войны
садоводческое товарищество
лишило света

Укрощение 
строптивых

Ирина Рыбникова

САДОВОДЧЕСКИЕ некоммер-
ческие товарищества у нас давно 
уже не являются простыми объ-
единениями граждан — любите-
лей работы и отдыха на свежем 
воздухе. Идея объединить дачни-
ков в единую касту со статусом 
юрлица, когда-то придуманная 
для того, чтобы облегчить им 
жизнь, в итоге привела к тому, 
что СНТ стали едва ли не госу-
дарствами в государстве — со 
своими законами, правилами и 
понятиями. История, в которую 
попал ветеран Великой Отечест-
венной войны Зорий Апресян, — 
лишнее тому подтверждение.

Никто и звать никак
Участок земли со стареньким 

летним домиком в деревне Голо-
веньки Наро-Фоминского райо-
на Московской области Зорий 
Грантович Апресян с женой Вио-
леттой Борисовной Каширской 
купили в 1994 году. Что для них 
это значило, можно судить по од-
ному факту: став дачниками, 
супруги завели и дачный днев-
ник. В нем — вся их простая дере-
венская жизнь: головеньковские 
рассветы и закаты, первые огур-
чики с грядки, сосны вдоль забо-
ра, которые сажали своими ру-
ками… Несколько безмятежных 
дачных сезонов промчались как 
один день. А потом в СНТ  «Ин-
тер», где находится дача Апреся-
на, сменился председатель прав-
ления. И безмятежности пришел 
конец.

Членские взносы вдруг пус-
тились в галлоп. Две тысячи, три, 
пять, десять… Был год, когда и по 
22  тыс. руб. просили с участка. В 
этом году правление народ «по-
жалело», положив на участок по 
11,5 тысячи, но это — без учета 
налога на землю и счетов за свет, 
которые дачники в СНТ оплачи-
вают самостоятельно. Помимо 
взносов есть еще и другие сборы 
— то на дорогу, то на трансформа-
тор. И Апресян задался вопро-
сом: почему на даче он чувствует 
себя исключительно кошельком, 
в котором все время должны 
быть немалые суммы? Походил 
по соседним СНТ — они, стоящие 
на точно такой же земле и такую 
же хозяйственную деятельность, 
за все платят в разы меньше. Ви-
олетта Борисовна (на нее в свое 
время оформлялась покупка 
дачи) обратилась к председате-
лю правления с просьбой предо-
ставить ей документы, объясня-
ющие, из каких таких потреб-
ностей СНТ складываются соби-
раемые с дачников астрономи-
ческие суммы. Говорит, что в от-
вет прозвучало: «Ничего мы вам 
не предоставим. Вы вообще не 
член СНТ».

А не будут брать — 
отключим свет!

Садовой книжки, подтверж-
дающей членство, на руках у Ка-
ширской действительно не было. 
Именно в тот момент, когда она 
вступала в товарищество, книж-
ки в правлении закончились. 
«Мы сейчас допечатаем допти-
раж, а вы позже зайдите», — поп-
росило ее тогдашнее руководс-
тво СНТ. Позже Виолетта Бори-
совна не зашла, в чем сейчас ка-
ется. Но книжка ей за все эти 
годы ни разу и не понадобилась. 
Счета приходили отдельными 
квитанциями, членские взносы 
оплачивались по «приходнику». 
И вдруг — вы не член товарищес-
тва! «А не член товарищества — 
значит, и членских взносов с нас 
не требуйте», — отреагировал Зо-
рий Грантович. В этом году суп-
руги их впервые не заплатили.

А в очередной приезд на дачу 
их ожидал неприятный сюрприз. 
Те самые сосны вдоль забора, ко-
торые пенсионеры посадили 
почти 20 лет назад, спилили. До 
сих пор за то варварство им 
больно. Деревья никому не ме-
шали, не стояли на чьей-то доро-
ге. Но вот — строптивым пенсио-
нерам, требующим доказа-
тельств прозрачности финансо-
вой деятельности товарищества, 
показали, кто на даче хозяин. И 
на этом их беды, увы, не закон-
чились. Как-то приехали супруги 
в Головеньки, а в доме нет света. 
Отключили за неуплату… членс-
ких взносов.  И можно было спи-
сать все это на обычный бытовой 
конфликт, если бы по соседству с 
дачей Апресяна не стоял дом 

Светланы Чернышовой — еще од-
ного члена СНТ «Интер». Ее 
тоже отключили от света -  отка-
залась платить некий «экологи-
ческий сбор». Всего лишь две с 
лишним тысячи в год с участка, 
но, как говорит дачница, ника-
ких обоснований его уплаты 
правление людям не предостави-
ло. И вообще, добиться от пред-
седателя правления документов, 
подтверждающих, что собирае-
мые с дачников деньги тратятся 
именно на то, на что берутся, 
возможным не представляется. 
Финдеятельность СНТ покрыта 
мраком и идет по известному из 
киноклассики принципу «а не 
будут брать — отключим свет!». 
И таких, как Апресян и Черны-
шова, с претензиями в адрес 
правления в товариществе на-
шлось еще несколько семей. 

Несогласные поставлены 
на счетчик

Версия председателя СНТ 
«Интер» Ирины Шведовой вы-
глядит так. Якобы, когда не-
сколько лет назад был куплен но-
вый трансформатор, обеспечив-
ший бесперебойное электро-
снабжение, товарищество чуть в 
трубу не вылетело — фактичес-
кое потребление электроэнер-
гии стало в несколько раз превы-
шать платежи за свет. Решили: 
все счетчики вывести из домов 
на улицу, чтобы правление  мог-
ло контролировать их исправ-
ность и сверять показания с тем, 
что фиксирует трансформатор. 
Несколько человек, в том числе 
и Апресян, отказались. То ли де-
нег пожалели на эти работы, то 
ли есть, что скрывать. А у това-
рищества — недостача по плате-
жам. Кто будет компенсировать? 
Отключить несогласным свет, 
как уверяет председатель прав-
ления, СНТ правомочно. Во-пер-
вых, у него в уставе прописано, 
что за неуплату членских или 
прочих взносов правление мо-
жет лишать дачников комму-
нальных благ. Во-вторых, за от-
ключение проголосовали боль-
шинство членов СНТ. И вообще — 
все решения в СНТ «Интер», на-
чиная от размера членских взно-
сов и заканчивая необходимос-
тью любых других платежей, 
принимаются на общем собра-
нии большинством голосов.   

Версия выглядела правдопо-
добно — ровно до того, как я поп-
росила показать документы. Ус-
тав. Решение собрания. Или хотя 
бы ту бумагу, которая регламен-
тировала сам процесс отключе-
ния, — электрик же должен был 
где-то расписаться за свои дейс-
твия. «Все документы — только 
по официальному запросу из ре-
дакции», — ответила на это пред-
седатель правления. Официаль-
ного запроса из редакции у меня 
на руках не было — отправляясь 
из Москвы в Наро-Фоминск, я и 
не предполагала, что устав СНТ 
и решение собрания за подпися-
ми 40 дачников относятся к до-
кументам госважности и выда-
ются только по запросу. Об этом 
председатель правления, зара-
нее осведомленная о визите жур-
налиста, не предупредила. То ли 
забыла. То ли есть, что скрывать. 
Поневоле поверишь оппозици-
онно настроенным членам това-
рищества, когда они говорят, что 
от председателя ни одного рас-
ходного документа не добьешь-
ся. Видимо, от пенсионеров с ло-
патами и граблями тоже требу-
ют официальных запросов.

Дело выигрышное
В Ассоциации юристов Рос-

сии, ссылаясь на судебную прак-
тику, утверждают: ни председа-
тель правления СНТ в частности, 
ни все правление целиком от-
ключать дачников от электри-
чества не вправе. Это может сде-
лать только электроснабжаю-
щая организация — и то при на-
личии у Апресяна долга за свет и 
неисполненного предписании о 
его погашении. Юрист Елена Го-
ловешкина объясняет, какими 
должны быть дальнейшие дейс-
твия ветерана войны: составить 
акт об отключении, потребовать 
у председателя письменных 
разъяснений, получить на руки 
предшествующее отключению 
решение правления СНТ и обра-
щаться с иском в суд. Дело выиг-
рышное.

Только вот… Зорию Грантови-
чу 86 лет, Виолетте Борисовне — 
72 года. Больше у них никого нет. 
Вытянут ли два пожилых челове-
ка многомесячные судебные 
тяжбы?  Главный редактор и за-
меститель главного редактора 
известных всей советской стра-
не журналов, по своей профес-
сии восстанавливавшие спра-
ведливость, сегодня оказались 
беззащитными? И День Победы 
ветеран Великой Отечественной 
встретит на даче без света, пото-
му что так решило СНТ? 

Ни председатель, 
ни правление СНТ 
не имеют права 
отключать 
электричество
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ТРАНСПОРТ

За дорожными 
инициативами 
проследят
сами москвичи

УРОКИ 
ПАРКОВКИ 

Светлана Батова 

ЭКСПЕРИМЕНТ со столичны-
ми платными парковками офи-
циально признали состоявшим-
ся и подлежащим тиражирова-
нию на весь центр Москвы. Тем 
не менее скандалы вокруг проек-
та продолжаются. 

Жители недовольны тем, что, 
по их мнению, проект был недо-
статочно проработан до запуска, 
и теперь приходится по-живому 
исправлять ошибки. Чтобы избе-
жать подобного в дальнейшем, 
при Общественной палате РФ ре-
шено создать рабочую группу, где 
транспортные инициативы Мос-
квы будут обсуждаться жителями 
и властями до того, как они вой-
дут в жизнь.

Напомним, изначально основ-
ной претензией жителей центра к 
властям города было ограниче-
ние бесплатной парковки для них 
по времени — с 8 часов вечера до 8 
часов утра.  Две недели назад мэр 
Москвы Сергей Собянин встре-
тился с местными жителями, пос-
ле чего было решено сделать для 
них до осени 2013 года парковку 
вообще бесплатной. Но только 
для тех, кто уже оформил разре-
шение для резидента. Те же, кто 
его не оформил, могут по-пре-
жнему пользоваться бесплатной 
парковкой только ночью, или 
приобрести годовой абонемент 
на круглосуточную парковку за 
3000 рублей. Правда, стоять за 
эти деньги можно только в своем 
районе.  Теперь раскол произо-
шел уже в рядах жителей, часть 

из которых  отказывается пла-
тить за стоянку у дома авто и та-
кие деньги. Они требуют отмены 
любой платы и  полной остановки 
эксперимента, так как он ущем-
ляет права коренных жителей.

Общественная палата собрала 
вчера за одним столом все сторо-
ны: жителей, представителей де-
партамента транспорта, ГИБДД, 
блогеров. Помимо традиционных 
вопросов «почему я дважды дол-
жен платить за содержание дорог, 
один раз — налог, а второй — за ре-
зидентное разрешение», показа-
лись и новые подводные камни. 
Инна Додина, представитель 
ЖСК «Артист Эстрады», управ-
ляющего двумя жилыми домами 
на Петровке, рассказала, что экс-
перимент создал проблемы не 
только жителям, но и коммуналь-
щиками — тесные дворы забиты 
машинами так, что у них нет воз-
можности чистить крыши от 
льда — его невозможно сбросить 
вниз,  некуда.  Житель пилотной 
зоны Леонид Антонов, напомнил, 
что, несмотря на обещание влас-
тей создать дополнительные пар-
ковки для тех, у кого нет придо-
мовой территории, до сих пор 
построена лишь крошечная сто-
янка на 26 мест. Да и на нее доку-
менты жителям не переданы для 
того, чтобы они могли поставить 
шлагбаум и охрану. Свою каплю 
дегтя внесли даже таксисты. «Все 
говорят, что такси — обществен-
ный транспорт, — пожаловался 
Ярослав Щербинин, представи-
тель межрегионального профсо-
юза «Таксист». — , а преференций 
в пилотной зоне нам не дали, и во-
дитель каждый раз гадает, кто бу-
дет платить за парковку, он сам 
или клиент».  Но основная пре-
тензия заключается в том, что у 
людей не спросили, хотят ли они 
платных парковок. Хотя даже в 
презентации, которую предста-
вители дептранса принесли с со-
бой на заседание Общественной 
палаты, были отсылки на запад-
ный опыт. В трех европейских го-
родах вводу платы всегда пред-
шествовало обсуждение, а в Па-
риже даже провели референдум. 
«Давайте создадим рабочую 
группу, чтобы жителей больше не 
ставить перед фактом», — предло-
жила депутат Мосгордумы Инна 
Святенко. В итоге стороны, хоть и 
с трудом, но договорились, что 
объединенная рабочая группа 
нужна.

У людей не спроси-
ли: хотят ли они 
платных парковок

РЕЙТИНГ Самые дорогие 
для жизни города 
расположены за Уралом

Воронеж 
экономкласса

Тарас Фомченков

БОЛЬШЕ всего денег россияне тратят на эксплуатацию 
и обслуживание собственных автомобилей, подсчитали 
эксперты Общественной палаты. И, конечно, на комму-
нальные услуги. По регионам расходы серьезно отлича-
ются. 

В среднем, реальные расходы населения на авто, 
ЖКХ, питание и лекарства в прошлом году выросли на 
0,5 процента и составили 12,3 тысячи рублей в месяц. 
Основой для рейтинга являются данные по 17 крупней-
шим российским городам. Этим, кстати, рейтинг Обще-
ственной палаты отличается от мониторинга Росстата, 
который изучает данные по всей стране.  

Итак, самым дорогим для жизни городом признан Ха-
баровск, в котором реальные траты в месяц на авто, 
ЖКХ, питание и лекарства составили 16,4 тысячи руб-
лей. На втором месте — Екатеринбург (13,4 тысячи руб-
лей), на третьем — 
Красноярск (13 ты-
сяч рублей). Стоит 
отметить, что все го-
рода, жители кото-
рых больше всех тра-
тят на эти четыре 
статьи расходов, на-
ходятся за Уралом. 
Москва оказалась 
лишь на четвертом 
месте с показателем 
12,9 тысячи рублей. 
При этом, считают 
эксперты, в кошель-
ках жителей столицы после оплаты всех «обязательных» 
статей расходов остается около 2/3 полученных в месяц 
в отличие от абсолютного большинства жителей других 
городов, упомянутых в исследовании. 

Дешевле всего, кстати, основные статьи расходов об-
ходятся для жителей Воронежа и Омска (12,4 и 12,3 ты-
сячи рублей соответственно). За ноябрь, по расчетам эк-
спертов Общественной палаты, больше всего (на 0,9 про-
цента) выросла стоимость владения автомобилем, а 
меньше всего (на 0,1 процента) подросли цены на про-
дукты. 

Тот факт, что исследование оперирует данными по 17 
городам, пусть и самым крупным в стране, не позволяет 
распространить итоги исследования на всю Россию, счи-
тает профессор кафедры региональной экономики и эко-
номической географии НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Алексей Скопин. При этом эксперт выразил сомне-
ние в очередности статей расходов. «На мой взгляд, боль-
ше всего россияне все-таки тратят на еду, на втором мес-
те уже стоит автомобиль, на третьем — оплата услуг ЖКХ, 
а лекарства замыкают список», — заявил он «РГ». По мне-
нию эксперта, авто может стоять на втором месте в пере-
чне реальных расходов населения только в том случае, 
если он используется часто и к тому же куплен в кредит.

ПРОГНОЗ В 2013 году 
продовольствие 
подорожает на 10—13 
процентов

Еда пахнет 
нефтью

Алена Узбекова

ПРОДУКТЫ питания в новом году будут только доро-
жать, считают эксперты. И причина не только в засухе, 
которую пережили в этом году аграрии России, Европы и 
США. Рост цен на еду может быть и следствием вступле-
ния России в ВТО. 

Казалось бы, если продукции на рынке много, то кон-
куренция растет и цены падают. Так поначалу и происхо-
дит на радость потребителям. Потом все это начинает не-
гативно сказываться на экономике сельхозпроизводите-
лей. «С осени с 90 до 59 рублей упала закупочная цена на 
свинину, — говорит первый зампредседателя Комитета 
Госдумы по аграрным вопросам Айрат Хайруллин. — Со 
100—105 рублей до 79 рублей упала цена на говядину. За-
купочные цены на молоко сейчас на 2 рубля ниже про-
шлогодних». Производитель теряет выручку. И это про-
исходит на фоне разных объемов поддержки сельского 
хозяйства. В Европе и США денег на развитие аграрной 
отрасли дают и планируют давать гораздо больше, чем в 
России. «Государству надо серьезно изучить происходя-
щее и очень быстро принимать меры, чтобы сохранить 

отрасли и рабочие 
места в стране. Если 
мы не сможем обес-
печить доходность 
производителей мо-
лока, зерна, мяса, то 
завтра можем ока-
заться в той ситуа-
ции, когда продо-
вольствие резко по-
дорожает», — счита-
ет Айрат Хайруллин. 

При самом благо-
приятном развитии 
событий эксперт 

прогнозирует рост цен на молочную продукцию в следу-
ющем году на 13—14 процентов, на колбасные изделия — 
на 12 процентов, стоимость курятины может увеличить-
ся на 11—12 процентов. «А если цены на нефть упадут, 
рубль ослабнет, то цены на полках магазинов вырастут 
еще серьезнее. Грубо говоря, если на 30 процентов поде-
шевеет нефть, то продовольствие подорожает также на 
30 процентов», — рассказал Айрат Хайруллин.

Что касается ожидаемой выгоды от вступления в ВТО 
в ближайшем будущем, то, по мнению экспертов, если 
Россия продолжит торговать сырьем, ее ждать не следу-
ет. Выгоду страна получит, когда, например, начнет вмес-
то нефти экспортировать бензин, а вместо зерна — муку. 
Пока же Россия импортирует немало продуктов перера-
ботки. «Нужно иметь ясные экономические и промыш-
ленные приоритеты, представление, в каких отраслях 
экономики мы хотим быть впереди», — считает директор 
Информационного бюро по присоединению России к 
ВТО Алексей Портанский. Кстати, при эффективном ис-
пользовании земли России могли бы обеспечить продо-
вольствием 1,3 миллиарда человек. «А мы 140 милли-
онов полностью прокормить не можем», — говорит Айрат 
Хайруллин. 

ДЕНЬГИ В международных резервах России появилась валюта из Австралии

ЦБ жмет на доллар
Юлия Кривошапко 

Б
анк России начал проводить 
операции с австралийским 
долларом, и  сейчас доля 

этой валюты в международных 
резервах страны составляет пол-
тора процента. Кроме того, Цент-
робанк нарастил долю канадско-
го доллара до 3,5 процента. Одна-
ко эксперты «РГ» не советуют 
гражданам даже часть своих сбе-
режений перекладывать в эти ва-
люты.

«Доллар и европейская валю-
та вовлечены в процессы, кото-
рые делают их будущее все менее 
предсказуемым, — комментирует 
«РГ» партнер Ernst & Young То-
мас Мартин.  — Евро может пост-
радать, если усугубятся пробле-
мы в Греции, Италии и Испании. 
Что касается доллара, то он тоже 
в зоне риска, особенно учитывая 
недавнее решение сената США 
поддержать предложение прези-
дента Барака Обамы увеличить 
лимит госдолга до 16,39 триллио-
на долларов». 

В условиях глобальной неста-
бильности финансовой системы 
вполне разумно, что называется, 
держать яйца в разных корзинах. 
Именно этому правилу и следует 
ЦБ, диверсифицируя активы, в 
которых Россия держит свои 
международные резервы, полага-

ет эксперт. Поэтому и появился в 
их резервах австралийский дол-
лар, как сообщило агентство 
«Прайм» со ссылкой на первого 
заместителя председателя ЦБ 
Алексея Улюкаева. Некоторые эк-
сперты советуют присмотретть-
ся еще и к китайскому юаню. Ос-
новными же валютами, в кото-
рых Россия держит свои резервы, 
по-прежнему остаются доллар и 
евро. Преимущество американс-
ких денег перед европейскими 
незначительное — лишь несколь-
ко процентов. В целом доля этих 
валют в международных резер-
вах страны составляет больше 80 
процентов.

«На австралийскую экономи-
ку приходится около двух про-
центов мирового ВВП. Примерно 
такой и будет доля австралийско-
го доллара в российских между-
народных резервах, — уверен То-

мас Мартин.  — Эта валюта боль-
ше интересна не нам, а странам 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, у которых с Австралией до-
статочно внушительные торго-
вые обороты. Для России — это 
просто страховка от валютных 
рисков. То же самое можно ска-
зать и о канадском долларе». Воз-
можно, больше внимания ЦБ бу-
дет обращать на китайский юань, 
с учетом темпов роста экономи-
ки Поднебесной и огромного про-
фицита торгового баланса. Сей-
час юань не столь ликвиден, как 
доллар и евро, и это мешает ему 
стать полноценной резервной ва-
лютой, но политика китайских 
властей меняется, и влияние 
юаня будет расти.

Акцент

 В качестве альтернативы 
рублю эксперты для сбереже-
ний по-прежнему рекоменду-
ют доллар и евро

Сергей Птичкин

П
ланируется пере-
смотреть все заклю-
ченные контракты по 
импорту вооруже-
ний и военной техни-

ки в Россию. Но это не значит, что 
их отменят. А вот серьезно скор-
ректируют — вполне возможно.

Экспертная группа Обще-
ственного совета при председате-
ле Военно-промышленной ко-
миссии Дмитрии Рогозине подго-
товила аналитический доклад 
«Россия как импортер вооруже-
ний: вызовы и возможности». 
Фактически получился серьез-
ный научный труд — первый на 
эту тему. На основании его сей-
час вырабатываются принципи-
ально новые подходы к закупке 
вооружений и военной техники 
за границей.

Минувшие годы, если говорить 
о военном ведомстве, ознамено-
вались не только коррупционны-
ми скандалами, но и тем, что в Во-
оруженные силы РФ стала посту-
пать военная техника, купленная 
за рубежом. 

При этом утверждалось, что за-
купается только самое лучшее, а 
главное, в комплексе с передовы-
ми технологиями, которые обес-
печат промышленности скорый 
прорыв в новый технологический 
уклад. Все оказалось совсем не так 
радужно, как говорилось.

Произошло это в том числе и 
по той причине, что в нашей стра-
не, уже более двадцати лет живу-
щей в условиях новой социально-
экономической формации, так и 
не смогли сформулировать четких 
законов и норм, регламентирую-
щих закупку оружия в рыночных 
условиях. В немалой степени из-за 
этого за минувшее десятилетие не 
был выполнен в полном объеме ни 
один гособоронзаказ. А в импорте 
вооружений дорогостоящие реше-
ния часто принимались бессис-
темно. Без всякой предваритель-
ной проработки были заключены 
многомиллиардные контракты по 
покупке десантных кораблей во 
Франции, бронеавтомобилей в 
Италии, беспилотников в Израи-
ле, снайперских винтовок в Запад-
ной Европе.

И только сейчас началось серь-
езное осмысление реального тех-
нического состояния Вооружен-
ных сил, возможностей отечест-
венной оборонки, а также того, 

что, где и как надо заказывать в 
первую очередь. В том числе по 
импорту. Надо сразу отметить, что 
сам по себе импорт предметов во-
енного назначения для нашей 
страны не является чем-то из ряда 
вон выходящим. 

До 1917 года Российская импе-
рия закупала военную технику за 
границей очень активно. В тридца-
тые годы так же массово закупа-
лись и техника, и вооружение. Но 
при этом одновременно покупа-
лись заводы и технологические 
линии, что позволило всего за де-
сять лет создать очень мощный 
оборонно-промышленный комп-
лекс и выиграть Великую Отечест-
венную.  После Победы 1945 года 
СССР приобрел новейшие двига-
тели в Великобритании, которы-
ми оснастили все первые советс-
кие реактивные самолеты. Кроме 
того, их  скопировали и  создали 
собственное реактивное двигате-
лестроение.

Как сказал Дмитрий Рогозин на 
одной из встреч с журналистами, 
именно тот советский подход ак-
туален и сейчас, конечно, с учетом 
экономических реалий нынешне-
го времени.  По мнению вице-пре-
мьера и председателя ВПК, реше-
ние о закупках иностранной воен-
ной техники должно приниматься 
не одним министерством оборо-

ны, а совместным решением про-
мышленности и военных. Так, что-
бы конечным результатом стало 
не приобретение партии, предпо-
ложим, бронеавтомобилей, а по-
купка одновременно и новой тех-
ники, и действительно прорывных 
технологий, а может быть, и целых 
производств в рамках так называ-
емых офсетных программ.

Когда-то СССР купил в Италии 
лицензию на выпуск самого луч-
шего для своего времени легково-
го автомобиля и завод по его сбор-
ке. И на десятилетия АвтоВАЗ стал 
лицом отечественного автомоби-
лестроения.

Министерство обороны купило 
в Италии бронеавтомобили  Iveco 
LMV M65Е и право на их отверточ-
ную сборку. Из военного бюджета  
выделили около 30 млрд рублей на 
приобретение 1775 таких броне-
машин в течение 2010—2016 годов. 
Собирать их начали на базе одного 
из авторемонтных заводов пресло-
вутого «Оборонсервиса» в Воро-
неже. Летом 2012 года себестои-
мость сборки одной бронемашины 
«Рысь», как переименовали «ита-
льянку», составляла около 20 млн 
рублей и, по мнению экспертов, 
будет расти. При этом никаких но-
вейших автомобильных техноло-
гий Россия, в отличие от истории с 
АвтоВАЗом, не получила. Более 

того, по тактико-техническим ха-
рактеристикам импортная «Рысь», 
которую зовут «паркетным» джи-
пом, полностью уступает отечест-
венному «Тигру». 

Интересная ситуация сложи-
лась с широко анонсировавшейся 
закупкой в Израиле беспилотных 
летательных аппаратов. Неплохо 
показывающие себя в условиях 
теплого и сухого климата Ближне-
го Востока, в условиях нашей стра-
ны они не подтвердили заявляе-
мые характеристики. Кроме того, 
по мнению российских экспертов, 
получение израильских беспилот-
ников также не обеспечивает од-
новременное получение совре-
менных технологий. Так же и в слу-
чае с «Мистралем». Мало того, что, 
по мнению почти всех военно-
морских экспертов, эти десант-
ные вертолетоносцы нашему ВМФ 
совершенно не нужны. И вопрос с 
передачей передовых судострои-
тельных технологий не решен. Об 
этом сейчас говорится открыто. 

В то же время в питерских КБ, 
занимавшихся созданием десант-
ных кораблей в советское время, 
лежат без движения проекты де-
сантных кораблей-доков послед-
них поколений, ни в чем не усту-
пающие «Мистралям».

Стоимость уже заключенных 
импортных контрактов — это на-
много более миллиарда евро. И 
тем не менее почти все они будут 
пересмотрены заново. Такая прак-
тика, кстати сказать,  на мировом 
рынке вооружений не считается 
чем-то исключительным.

В 2010 году в США были отме-
нены  результаты тендера на но-
вый самолет-заправщик КС-Х. В 
2008 году победу в нем одержал 
проект европейской корпорации  
Airbus — самолет А330. Европейцы 
уже начали строить в Алабаме за-

вод для производства 179 самоле-
тов-заправщиков. Однако фирма 
Boeing сумела добиться отмены 
результатов тендера и перезапус-
ка программы КС-Х. Причина: не-
льзя, по мнению американских 
авиастроителей, отдавать воен-
ный заказ стоимостью 35 милли-
ардов долларов европейским кон-
курентам.

Совсем недавно, уже в этом 
году, Индия начала пересмотр ито-
гов тендера на поставку своим 
ВВС 126 многоцелевых истреби-
телей. Участие в конкурсе прини-
мали шесть ведущих мировых са-
молетостроительных фирм, в том 
числе РСК «МиГ». Победил немец-
кий Eurofighter. И сразу после объ-
явления итогов тендера стоимость 
контракта увеличилась почти в 
два раза — с 11 до 20 млрд долла-
ров. В стране разразился крупней-
ший коррупционный скандал.

Если говорить о более мелких 
сделках, то почти каждая страна-
импортер имела случаи пересмот-
ра или полной отмены ранее за-
ключенных контрактов, как гово-
рят юристы, по вновь открывшим-
ся обстоятельствам.

Как рассказали корреспонден-
ту «РГ» в Военно-промышленной 
комиссии, планируется пересмот-
реть соглашения по импорту воо-
ружений и военной техники с це-
лью их более выгодной для нас оп-
тимизации. 

Также будет совершенство-
ваться законодательная база. 
Надо, так сказать, легализовать 
понятие импорта предметов воен-
ного назначения и  обеспечить 
строгий государственный конт-
роль за всеми сделками в этой сфе-
ре рыночных отношений.

Арсенал Все контракты по закупке иностранной военной техники 
пересмотрят

«Паркетное» оружие 
не стреляет

ЦИФРА

30 
МЛРД РУБЛЕЙ
выделено на закупку 1775 италь-
янских бронемашин Iveco LMV 
M65Е, названных «Рысь»

Акцент

 Планируется пересмотреть 
импортные соглашения 
по военной технике с целью их 
более выгодной оптимизации

КСТАТИ
В состав рабочей группы вошли 
местные жители, представители 
дептранса, ГИБДД и депутаты 
Мосгордумы и муниципального 
собрания. Департамент транс-
порта возьмет на себя обязатель-
ство держать эту группу в курсе 
всех нововведений, готовящихся в 
городе, и сообща вырабатывать 
компромиссные решения.

Что придет на смену отправленным 
в утиль танкам: немецкий 
«Леопард» или русская «Армата»?

Стоит ли гражданам вкладываться в 

такие валюты, как китайский юань или 

австралийский доллар? Эксперты 

«РГ» считают, что нет. 

«Если говорить об австралийском 

долларе, то его курс за последние не-

сколько лет заметно вырос, но он не 

стабилен. Поэтому людям, которые не 

занимаются игрой на бирже, не стоит 

вкладываться в эту валюту, — говорит 

финансовый аналитик Томас Мартин. 

— Это, во-первых, рискованно. Во-вто-

рых, неудобно». В качестве альтерна-

тивы российскому рублю эксперты 

по-прежнему рекомендуют доллар и 

евро. Правило — храните деньги в той 

валюте, в которой собираетесь тра-

тить —  никто не отменял. А с учетом 

того, что в Старый и Новый Свет наши 

люди наведываются все чаще, оно ак-

туально как никогда. 

Однако, если верить статистике, инте-

рес граждан к иностранной валюте па-

дает. По последним данным ЦБ за ок-

тябрь, объем покупки населением на-

личной иностранной валюты в банках 

уменьшился по сравнению с сентяб-

рем на 7 процентов и составил 5,1 мил-

лиарда долларов. Количество опера-

ций по покупке по сравнению с сентяб-

рем тоже сократилось на 3 процента. 

Зато жители страны активно сдавали 

иностранную валюту в банки. В октяб-

ре  населением было продано 3,1 мил-

лиарда долларов — на 27 процентов 

больше, чем месяцем раньше. Прода-

жи американских денег увеличились 

на 38 процентов, европейских  — на 7. 

Некоторые эксперты считают это не 

совсем правильным. Вот какой совет 

на следующий год дал на сайте «РГ»  

научный сотрудник Центра развития 

НИУ «Высшая школа экономики» 

Дмитрий Мирошниченко: «Если не 

любите риск, то положите свои деньги 

на долларовый депозит и спите спо-

койно. Сбережения не пропадут и не 

обесценятся, даже если будет доро-

жать нефть.

А рублевый депозит — это рулетка. 

Вроде ожидается укрепление нацио-

нальной валюты. Но сценарий может 

быть и иным. Так что тут есть возмож-

ность как получить прибыль, так и по-

терять определенную сумму денег. 

Хотя это маловероятно. 

Все остальные формы сбережения 

достаточно рискованные. К ним отно-

сится и фондовый рынок. Честно гово-

ря, я не вижу факторов, которые спо-

собствовали бы получению очень 

большого дохода без инсайдерской 

информации. В этом деле нужно быть 

профи. Так что простым людям лучше 

обратиться к  депозитам. Тем более на 

ближайшие четыре месяца я не вижу 

факторов, которые бы действовали на 

снижение ставок. Наоборот, более ве-

роятен рост. И в 2013 году они, скорее 

всего, прибавят 1—1,5 процента».

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ»

За динамикой курсов валют 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Самым дорогим 
городом признан 
Хабаровск, 
где на авто, ЖКХ, еду 
и лекарства тратят 
16,4 тысячи в месяц

Земельные ресурсы 
России могли бы 
обеспечить 
продовольствием 
1,3 миллиарда 
жителей планетыИ
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ФИНАНСИРОВАНИЕ В Якутии 
реализуется масштабный 
инвестпроект

Камень заложен

Егор Борисов, президент Республики Саха (Якутия)

ДЛЯ НАС отрадно, что строительство Якутской ГРЭС-2 
наконец получило гарантированный источник финан-
сирования в виде государственных средств, направлен-
ных на докапитализацию «РусГидро». Этот шаг позво-
лит реализовать 
масштабный инвес-
тиционный проект, 
который крайне ак-
туален сегодня для 
обеспечения энер-
гетической безопас-
ности Центральной 
Якутии.

Этот проект об-
суждается уже не-
сколько лет, и чем 
больше мы ждем, 
тем выше наши рис-
ки. На Якутской 
ГРЭС, которая се-
годня действует в ка-
честве главного объ-
екта энергетики ре-
гиона, с 2015 года начнет выбывать основное оборудо-
вание, установленное 40 лет назад. О том, что нам сроч-
но нужно строить новый крупный генерирующий энер-
гообъект, я неоднократно говорил на встречах с руко-
водством нашей страны, с руководством министерства 
энергетики Российской Федерации. При этом наша 
республика готова финансово участвовать в строи-
тельстве. 

Прошедшим летом совместно с «РусГидро» и «РАО 
Энергетические системы Востока» мы заложили камень 
в основание будущей станции. Рассчитываю, что все 
участники проекта приложат максимальные усилия, 
чтобы первая очередь крайне необходимого нам объекта 
заработала в согласованные сроки.

МОДЕРНИЗАЦИЯ Региону
необходимы
новые мощности

На десятилетия 
вперед

Сергей Толстогузов, 
генеральный директор компании «РАО ЭС Востока»

ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ энергосистема сегодня остро 
нуждается в модернизации и новом строительстве 
энергообъектов, многим нашим электростанциям уже 
более полувека. Конечно же, «РАО ЭС Востока» делает 
все возможное для безаварийной работы энергообъек-
тов и стабильного прохождения зимы в суровых усло-
виях Дальнего Востока, несмотря на высокий износ 
оборудования. 

Понятно, что с 
учетом сложившей-
ся системы в регио-
не найти инвести-
ции, привлечь част-
ный капитал крайне 
сложно, так как от-
сутствуют механиз-
мы возврата инвес-
тиций. Поэтому го-
сударственная под-
держка остается се-
годня одним из ос-
новных источников 
финансирования но-
вых объектов. 
Средства, которые 
благодаря докапита-
лизации «РусГидро» 
планируется направить на развитие электроэнергетики 
Дальнего Востока, дадут толчок новому строительству в 
регионе. 

Конечно же, объекты для инвестирования выбраны 
неслучайно, именно эти регионы нуждаются в новых 
мощностях. И сегодня, реализуя масштабную задачу по 
модернизации и омоложению энергетики ДФО, мы даем 
возможность для развития промышленности региона, 
привлечения иностранных инвесторов, закладываем ос-
нову для развития Дальнего Востока на десятилетия 
вперед.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Повышается
энергети-
ческая
безопасность
региона

ВАЖНЫЙ
ЭТАП

Евгений Дод, 
председатель правления 

компании «РусГидро»

МЫ ВСТУПИЛИ в новый этап 
развития энергетики Дальнего 
Востока, который, я убежден, 
позволит повысить энергети-
ческую безопасность региона и 
обеспечит надежное энерго-
снабжение потребителей всех 
уровней. Указ о докапитализа-
ции станет важным этапом в 
развитии энергетики Дальнего 
Востока. Проекты, в которые 
планируется инвестировать 
средства от докапитализации, 
интересные и крайне полезные — 
как с точки зрения экономики, 
так и с точки зрения экологии. 
Реализация проектов позволит 
снять ограничения по подклю-
чению новых предприятий, ста-
нет стимулом развития транс-
портной инфраструктуры.

РАЗВИТИЕ Благовещенск 
ликвидирует дефицит 
тепла

Город согреется

Олег Кожемяко, губернатор Амурской области

СЕГОДНЯ для разви-
тия региона необхо-
димо создавать и ос-
ваивать новые пло-
щади, присоединять 
изолированные по-
селки к системе цен-
трализованного 
электроснабжения, 
улучшать качество 
жизни. Благовещен-
ская ТЭЦ является 
основным источни-
ком тепловой энер-
гии для города. Поэ-
тому один из глав-
ных проектов для 
Амурской области — 
расширение этой 
станции. Она обслу-
живает 80 процентов потребителей. В областном центре 
строительство жилья и социальных объектов в настоя-
щее время серьезно тормозится отсутствием тепловых 
мощностей. Реализация проекта позволит снять дефицит 
тепловой мощности в городе Благовещенск, что в свою 
очередь обеспечит приток инвестиций в развитие жилищ-
ного и промышленного строительства в городе. 

ДОСЛОВНО

Эффективные
технологии
снизят
издержки

СИГНАЛ
ДЛЯ 
ИНВЕСТОРА

Виктор Ишаев,
министр РФ по развитию 

Дальнего Востока,

Полномочный представитель 

президента РФ в ДФО

БАЗОВАЯ отрасль, которая оп-
ределяет развитие всего Дальне-
го Востока, — это энергетика. 

Сегодня крайне тяжелая си-
туация с энергетикой в Якутии. В 
Благовещенске тепловые стан-
ции весьма изношены. Из-за 
того, что не хватает тепла, город 
развиваться не может. На выбы-
вании мощности Сахалинская 
станция. Обязательно необходи-
мо строить ТЭЦ в Советской Га-
вани Хабаровского края, мы в 
прошлом году закладывали пер-
вый камень в ее фундамент. Май-
ская ГРЭС изношена, а тепловые 
станции там работают еще на 
флотском мазуте — по стоимости 
это равносильно тому, если бы 
они работали на молдавском 
вине. Ну а самое главное — это 
будет способствовать развитию 
ветки БАМ-2, переходу железной 
дороги с тепловозной на элект-
рическую тягу.

Так что приходят новые, бо-
лее эффективные технологии, 
приходят новые виды топлива. 
Определенные мощности будут 
работать и на газе, и на угле. С 
учетом диверсификации топли-
ва это очень правильно. Мы уже 
посмотрели, даже сама система 
будет формировать дополни-
тельные доходы за счет сниже-
ния издержек. Может быть, там 
не будет сегодня снижения тари-
фа, но, по крайней мере, сдержи-
вание тарифа, его стабилизация 
будет крайне положительным 
фактом.

Если мы изменим ситуацию с 
энергетикой, сразу территория 
Дальневосточного федерального 
округа будет инвестиционно бо-
лее привлекательна, и мы дадим 
толчок и сигнал со стороны госу-
дарства для инвесторов.

Проекты Энергообъекты Дальнего Востока получают
бюджетную поддержку

Четыре стройки 
поднимут регион

Тарас Фомченков

Э
нергетика на российс-
ком Дальнем Востоке 
— едва ли не самая со-
циально ориентиро-
ванная отрасль эконо-

мики. Бытовое потребление зна-
чительно превышает промыш-
ленное: основной клиент у энер-
гокомпаний — это население. Оно 
и понятно — в силу отсутствия 
рынка, сложных климатических 
особенностей и недостаточной 
эффективности производства та-
рифы у энергетиков здесь выше 
средних по стране.

Поэтому большинство новых 
промышленных предприятий 
строит собственные энергетичес-
кие мощности, оставляя развитие 
традиционной «большой» энерге-
тики на совести госкомпаний, фе-
деральных и региональных влас-
тей. А это развитие сегодня крайне 
необходимо: без него регионы 
ДФО уже в ближайшие годы могут 
столкнуться с угрозой энергети-
ческого кризиса. 

О смещении векторов развития 
государства на Восток политики и 
эксперты говорят уже не первый 
год. Один из свежих примеров — за-
явление президента России Влади-
мира Путина в рамках ежегодного 
Послания Федеральному Собра-
нию о том, что «в XXI веке вектор 
развития России — это развитие на 
Восток». Тем более что буквально 
за две недели до этого заявления 
президент принял важное реше-
ние, касающееся модернизации 
дальневосточной инфраструкту-
ры, направленное на интенсивное 
развитие сразу четырех регионов. 

Речь об указе «О дальнейшем 
развитии открытого акционерно-
го общества «Федеральная гидро-
генерирующая компания РусГид-
ро». «Деньги должны пойти на раз-
витие электроэнергетики Дальне-
го Востока. Это следующие объек-
ты: ТЭЦ в городе Советская Га-
вань, Сахалинская ГРЭС-2 (пер-
вая очередь), Якутская ГРЭС-2 
(первая очередь) и Благовещенс-
кая ТЭЦ (вторая очередь)», — за-
явил президент на состоявшейся 
встрече с министром по развитию 
Дальнего Востока Виктором Иша-
евым и председателем правления 
компании «РусГидро» Евгением 
Додом.

Люди очень ждут
Ситуация с вводом в строй но-

вых энергомощностей на Дальнем 
Востоке именно сейчас актуальна 
как никогда. Основная причина — 
высокая изношенность действую-
щего оборудования, около 70%. Ее 
следствием является отсутствие 
необходимых резервов для покры-
тия роста потребления и выбытия 
старых мощностей. Усугубляет 
эту проблему и то, что сегодня 
энергетическая система Дальнего 
Востока представляет собой ряд 
обособленных друг от друга анк-
лавов. Электростанции в Якутии 
не имеют «мостиков» связи с 
энергосистемой Приамурья, Ха-
баровского края и Приморья. Изо-
лированными также являются 
энергосистемы Сахалина, Кам-
чатки, Магаданской области и Чу-
котского автономного округа. 

Обособленность энергосистем ис-
ключает возможность перетока 
энергии из одной системы в дру-
гую, а значит — каждый регион 
должен иметь достаточные собс-
твенные резервы для выполнения 
плановых ремонтов, на случай 
аварий или нештатных ситуаций.

Проблематика отрасли и об-
стоятельства, остро требующие 
новых вводов «здесь и сейчас» (в 
первую очередь — в Якутии и на 
Сахалине), изучены достаточно 
подробно. Собственно, поэтому 
все четыре станции, заявленные в 
указе президента, уже не один год 
звучат в информационном поле. 
По словам министра РФ по разви-
тию Дальнего Востока Виктора 
Ишаева, «выбранные объекты 
крайне необходимы. Во-первых, 
там большой износ, и люди очень 
ждут решения этих вопросов. Мы 
уже обсуждаем эти вопросы не 
один день и не один месяц». 

В то же время при всей обосно-
ванности предпосылок к строи-
тельству даже при уровне рисков, 
завязанных на дальнейшее без-
действие, вопрос с финансирова-
нием проектов был достаточно 
призрачным. Это не значит, что 
ничего в этой области не делалось: 
холдинг «РАО Энергетические сис-
темы Востока» за счет собствен-
ных средств вел проектирование 
Якутской ГРЭС-2 и Сахалинской 
ГРЭС-2, выполнил комплекс под-
готовительных работ на площадке 
в Советской Гавани. За счет собс-
твенных средств энергокомпания 
смогла построить и ввести в экс-
плуатацию 5-й энергоблок Южно-
Сахалинской ТЭЦ-1 установлен-
ной мощностью 91,2 МВт. Однако 
модернизировать крупную тепло-
электроцентраль и выстроить «в 
чистом поле» три современные 
электростанции в таком режиме 
невозможно — компания не распо-
лагает такими деньгами даже в 
перспективе нескольких недель.

В то же время, поскольку хол-
динг «РАО Энергетические систе-
мы Востока» входит в Группу «Рус-
Гидро», он продолжит заниматься 
инвестпроектами и после докапи-
тализации материнской компании. 
Все 4 планируемых объекта будут 
построены до 2015—2016 годов. 

По обе стороны Татарского 
пролива

Установленная электрическая 
мощность 1-й очереди ТЭЦ в горо-
де Советская Гавань (Хабаровский 

край) составит 120 МВт, тепловая 
мощность 200 Гкал/ч. Стоит отме-
тить, что в рамках 1-й же очереди 
будет выполнено строительство 
внутриплощадочной инфраструк-
туры для последующих очередей 
станции суммарной мощностью 
360 МВт. В результате ее строи-
тельства можно будет вывести из 
эксплуатации неэффективное и 
исчерпавшее свой парковый ре-
сурс оборудование Майской 
ГРЭС, работающее с высоким рас-
ходом топлива и низким электри-
ческим КПД.

Надо сказать, что новая элект-
ростанция имеет стратегическое 
значение. Особая экономическая 
зона на базе морского порта пре-
дусматривает не только формиро-
вание многопрофильного порто-
вого, судоремонтного центра, 
строительство контейнерных тер-
миналов, но и развитие  перера-
ботки водно-биологических ре-
сурсов. А прогнозируемое увели-
чение грузопотока по БАМу, кото-
рое возникнет в результате в за-
вершения строительства Кузне-
цовского тоннеля и к 2015 году до-
стигнет 24 миллионов тонн в год, 
требует серьезной и бесперебой-
ной подачи тепла и электричества.  

С другой стороны Татарского 
пролива - на острове Сахалин  си-
туация также требует оператив-
ного вмешательства с целью обес-
печения энергетической безопас-
ности региона. Несмотря на тот 
факт, что в конце августа 2012 года 
компания «РАО ЭС Востока» вве-
ла в эксплуатацию 5-й энергоблок 
Южно-Сахалинской ТЭЦ-1, кото-
рый обеспечил необходимый ре-

зерв мощности, одна из двух круп-
ных станций на острове — Саха-
линская ГРЭС — исчерпала свой 
срок службы.

Установленная электрическая 
мощность 1-й очереди новой Са-
халинской ГРЭС-2 — 110 МВт, теп-
ловая мощность — 15 Гкал/час. Точ-
но так же, как и в Хабаровском 
крае, в рамках строительства 1-й 
очереди будет подготовлена инф-
раструктура для ввода следующих 
очередей, суммарная мощность 
которых в итоге составит 330 
МВт.

Дефицит тепла
А строительство 2-й очереди 

Благовещенской ТЭЦ в Амурской 
области добавит к уже имеющей-
ся мощности в 280 МВт еще 120 
МВт, или 188 Гкал/ч. Причем в дан-
ном регионе ситуация несколько 
иная, чем в других, где планирует-
ся строительство новых энерго-
объектов. Благовещенск сегодня — 
активно развивающийся город и, 
в отличие от других регионов 
Дальнего Востока, не испытывает 
проблем с электричеством, одна-
ко налицо — недостаток тепла. Без 
увеличения имеющихся мощнос-
тей теплоэлектроцентрали невоз-
можно дальнейшее развитие 
амурской столицы. По оценкам 
экспертов, сегодня дефицит теп-
ловой мощности в городе состав-
ляет 90 Гкал/ч, к 2015 году он вы-
растет до 170 Гкал/ч. Уже сейчас 
нет возможности реализовать за-
явки на подключение к тепловой 
мощности по ряду новых жилых 
микрорайонов, строительство ко-
торых выполняется в наиболее 
развивающихся частях города.

При этом губернатор Амурс-
кой области Олег Кожемяко пря-
мо предупреждал, что оборудова-
ние на первой очереди ТЭЦ уже 
крайне изношено и работает на 
пределе своих возможностей. По-
добная ситуация уже привела к 
ряду аварий, и в дальнейшем мо-
жет возникнуть чрезвычайная си-
туация. 

ГРЭС на вечной мерзлоте
В то же время наиболее инте-

ресным из планируемых к строи-
тельству объектов является Якут-
ская ГРЭС-2. Сегодня действую-
щая Якутская ГРЭС обеспечивает 
94 процента электропотребления 
9 районов Республики Саха (Яку-
тия) и 54 процента теплопотреб-

ления ее столицы — Якутска. При 
этом оборудование ГРЭС крайне 
изношено и достигло предельных 
показателей выработанного ре-
сурса.

Установленная электрическая 
мощность 1-й очереди новой стан-
ции будет равна 170 МВт, а сум-
марная мощность очередей стан-
ции составит 305 МВт. 

Однако здесь интересны не 
только технические показатели. 
Станция возводится в зоне вечной 
мерзлоты, и таких объектов на 
Дальнем Востоке не строили с 80-х 
годов прошлого века. При этом 
Якутская ГРЭС-2 строится в очень 
выгодном месте: объект вынесен 
за пределы города, располагается 
на природной высоте. Учитывая 
тот факт, что основным топливом 
станет природный газ, очевидно, 
что станция будет образцовой с 
точки зрения экологии. Кроме 
того, внедрение тепловых мощнос-
тей станции в заявленном объеме 
позволит значительно расширить 
зону централизованного отопле-
ния и вытеснить часть низкоэф-
фективных котельных, что также 
благотворно скажется на экологи-
ческой обстановке города.

В финансировании строительс-
тва станции, кстати, примет учас-
тие региональный бюджет Респуб-
лики Саха (Якутия).

Стоит заметить, что строитель-
ством и модернизацией упомяну-
тых объектов дело вряд ли ограни-
чится. По Генеральной схеме раз-
мещения объектов электроэнер-
гетики до 2020 года потребность 
во вводах генерирующих мощнос-
тей в Дальневосточном федераль-
ном округе к 2020 году составляет 
16,04 ГВт, в том числе по гидроге-
нерации — 3,75 ГВт. При этом на-
иболее перспективными проекта-
ми в объединенной энергосисте-
ме региона могут стать именно 
гидрогенерирующие мощности, 
хотя они и самые затратные. Од-
нако при долгосрочном прогнози-
ровании уровня энерготарифов 
такие мощности не привязаны к 
топливной составляющей. Потен-
циал для этого есть: Дальний Вос-
ток и Забайкалье обладают более 
45 процентами потенциальных 
гидроэнергетических ресурсов 
России, почти 68 процентов из ко-
торых могут быть технически ис-
пользованы. Пока же этот потен-
циал используется лишь на счита-
ные проценты. 

Акцент

 Ситуация с вводом в строй 
новых энергомощностей 
на Дальнем Востоке
именно сейчас актуальна
как никогда. Основная причи-
на — высокая изношенность 
действующего оборудования, 
около 70 процентов

Виктор Ишаев: ДФО станет инвес-
тиционно привлекательнее. 

Евгений Дод: Энергоснабжение ста-
нет надежным. 

Олег Кожемяко: Инвестиции в раз-
витие города вырастут. 

Егор Борисов: Якутия возьмет 
на себя часть затрат.

Сергей Толстогузов: Энергетика 
даст импульс развитию. 
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Камень в основание Якутской ГРЭС-2 заложили минувшим летом. 
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Культура

МУЗЫКА Рианна выиграла три номинации на Grammy, полюбив баллады 
в духе Уитни Хьюстон

Счастье от неудач
Александр Алексеев

М
ало кому в современной 
поп-музыке так везло, 
как голосистой, улыбчи-

вой и щедрой на эмоции Рианне. 
Уже к 24 годам экспрессивная пе-
вица успела выпустить шесть 
«золотых» и «платиновых» дис-
ков. А такие культовые персоны  
R’n’B как Эминем и Шон Пол были 
готовы работать с ней даже бес-
платно. Именно Рианну жюри из 
продюсеров, поклонников и ме-
ломанов сочло теперь и «Луч-
шим цифровым артистом 2000-
х». Но неожиданно самым ус-
пешным оказался ее новый 
диск — Unapologetic, утвердив-
шийся в декабре на первом мес-
те главного хит-парада мира 
Billboard. И записанный как раз 
тогда, когда прежде всегда везу-
чая красавица поссорилась и с 
возлюбленным — рэпером Крис-
ом Брауном и своим главным 
другом — мамой. 

В итоге все получилось почти 
по русской традиции «нет худа 
без добра». Разочаровавшаяся в 
любимом Рианна, помимо очеред-
ной порции танцевальных R’n’B и 
дабстеп-хитов (особенно удачны 
бит и сэмплы в сочиненном дид-
жеем Дэвидом Геттой треке Fresh 
Of The Runaway) в кои-то веки спе-

ла на диске и несколько баллад. 
Умных, распевных, драматич-
ных — в традициях Уитни Хьюстон 
времен фильма «Телохранитель». 
От Рианны, считавшейся девуш-
кой легкомысленной и в первую 
очередь зависящей от моды, этого 
мало кто ожидал. Но она впервые 
предстала настолько искренней и 

ранимой, что в итоге и сама созда-
ла новую моду. Поскольку диск 
Unapologetic оказался очень креа-
тивным синтезом электронных 
ритмов, вокальной самоотвер-
женности R’n’B и пронзительных, 
душевных баллад на стыке хип-
хопа и соула. И уже никакого поп-
индастриала или эмо, которыми 
она увлекалась еще на четвертом 
своем альбоме Rated R.

Горделивый вокал, стремле-
ние поиграть тембрам и эмоция-
ми на грани нервного срыва и 
пылких душевных смятений ока-
зались четко вплетены в ритми-
ческие структуры, из которых Ри-
анна теперь вдохновенно выры-
вается — будто вольнолюбивая 
птица из клетки. А драматичный 
трек Stay под аккомпанемент 
классического фортепиано стал 
романтичным хитом, которому 
еще ни один год попадать в сбор-
ники лучших медленных компо-
зиций мира. На радостях Рианна 
поспешила выпустить 14 декабря 
и еще один диск, DVD — Loud Tour 
Live In 02… Кстати, она и первого 
контракта с рекорд-компанией 
добилась в 2003 году во многом 
благодаря тому, что светло и 
стильно записала песню Уитни 
Хьюстон — For The Love Of You. И 
вот теперь старшая подруга выру-
чила Рианну и во второй раз…

Вернисаж Первая выставка Лоренцо Лотто — в России

Ангел и компания
Жанна Васильева 

В 
ГМИИ им. А.С. Пушкина 
привезли 10 картин Ло-
ренцо Лотто из Италии, 
в том числе из Академии 
Каррары в Бергамо, пи-

накотек в Йези, Реканати, Нацио-
нальной галереи провинции Мар-
ке и Палаццо Дукале в Урбино... 
Если учесть, что в России есть 
только три картины мастера: две в 
Эрмитаже и одна в ГМИИ, — это со-
бытие. 

Слово «провинция» в названии 
выставки «Лоренцо Лотто. Ренес-
санс в провинции Марке. Картины 
из итальянских собраний» знаю-
щих этого мастера не обманет: 
Лотто никогда не был провинци-
альным мастером, хотя много ра-
ботал в Ломбардии, Венето, Мар-
ке... Венецианец по рождению и 
художественному образованию, 
он попытал счастья в Риме. По 

крайней мере, судя по записям в 
книге расходов, в 1508—1509 гг. 
вместе с Рафаэлем расписывал 
станцы в Ватикане. Впрочем, его 
росписи там не сохранились. Но 
при том, что взаимные творческие 
влияния знатоки обнаруживают в 
работах этих двух художников 
Возрождения, настоящим «собе-
седником» Лотто был Альбрехт 
Дюрер. Дюрер дважды бывал в Ве-
неции: первый раз он приехал туда 
в 1494-м, когда в его родном Нюр-
нберге разразилась чума, второй 
раз — в 1506-1508 гг. Когда именно 
с ним познакомился Лоренцо Лот-
то, трудно сказать. Историки счи-
тают, что их объединяют не только 
творческие, но и духовные поис-
ки. Во всяком случае, судя по тому, 
что Лотто много лет не расставал-
ся с портретом реформатора Мар-
тина Лютера, у художника явно 
были с родной эпохой Высокого 
Ренессанса расхождения не толь-
ко эстетического свойства. Это, 
разумеется, не значит, что он был 
протестантом. Человек глубоко 
набожный, он, если приходилось 
отвечать на вопрос о вероиспове-
дании, писал «христианин». Из 
всех видов благочестия, говорят, 
предпочитал то, что отличает 
простой народ. 

На полотне «Принесение во 
храм», одном из шести последних 
работ мастера, которые он создал 
в 1554-55 годах для Святого дома 
Богородицы (Santa Casa) в Лорето, 
ясно видно это предпочтение блес-
ку и пафосу важных прелатов — ти-
хого смирения и терпеливой веры 
простолюдинов. В пространстве 
огромного храма, который кажет-
ся полупустым, Марию и Иосифа, 
принесших сына во храм, встреча-
ют те, кто тут обычно трудится. 
Старушка в темном платке, рассе-
янные фигуры оставшихся после 
богослужения. Тут нет многолю-
дья толпы с важными донаторами 
во главе. Нет праздничной ярко-
сти. Главный контраст — между 
светлым, в голубых и песочных то-

нах пространством храма и тем-
ными маленькими силуэтами лю-
дей. Речь не идет о величии и мощи 
человека, гимн которому склады-
вали художники Возрождения. На-
оборот, акцентируется малость, 
измученность людей, их страда-
ние. Чудо встречи со Спасителем 
выглядит почти буднично. Каза-
лось бы, это как раз те мотивы, что 
ценили немецкие художники. Но 
Лотто не понадобилась их любовь 
к тщательно прописанным «низ-
ким» подробностям. А светлая 
громада храма, лишенного, кажет-
ся, вообще всяких украшений, на-
писана так, как мог написать, на-
верное, только венецианец. Полот-
но, похоже, излучает свет, при том, 
что нет ни лучей, ни солнца... 
Странная живопись, пришедшая, 
кажется, совсем из других времен, 
когда будут ценить экспрессив-
ность мазка и умение передать ли-
рическое ощущение. 

На выставке видно, насколько 
это полотно, написанное старым 
художником, доживающим свой 
век при Святом доме Богородицы, 
контрастирует с его более ранни-
ми работами. Не только, напри-
мер, с портретом красавицы Лю-
чины Брембати в жемчужном оже-
релье, в роскошном наряде, пози-
рующей на фоне ночного неба... 
Диск Луны с вписанными в него 
буквами оказывается шарадой с 
именем героини. Но при всех кур-
туазных шифрах, ключи к кото-
рым есть только у знатоков, запо-
минаются уверенная властность 
героини и изысканный, благород-
ный колорит картины. Лотто, кста-
ти, считают первым мастером 
психологического портрета. Но 
даже и в том случае, когда речь 
идет не о светских, а о религиоз-
ных сюжетах, очевидно, насколь-
ко разным умеет быть мастер.

Портрет «Св. Иакова странни-
ка» (1511-1513), несмотря на не-
большой камерный формат, впе-
чатляет монументальностью апос-
тола и подробнейшим пейзажем 
вдали. Напротив, крупные фигуры 
«Ангела» и «Девы Марии» (вместе 
на створках алтаря они образовы-
вали сюжет Благовещения ) мень-
ше всего напоминают статуи. При 
этом они напрочь лишены быто-
вых подробностей. Если не счи-
тать тени от ангела, падающей на 
пол, и переменчивой игры света, 
подчеркивающей нежность кожи 
и легкость его одежд. Собственно, 
контрастный свет и стремитель-
ный разворот фигуры, словно вле-
тевшей на полной скорости в не-
привычно тесное и темноватое 
для него помещение и вынужден-
ной резко тормозить, выделывая 
пируэт, и создают напряженную 
драматургию встречи двух реаль-
ностей. Событие евангельской ис-
тории предстает как лирическая 
драма, в которой персонажи за-
хвачены вихрем эмоций. Вырази-
тельность жестов тут почти кине-
матографического свойства. Слов-

но все происходит так быстро, что 
нам остаются лишь эти два «мо-
ментальных снимка». 

«Ангел» и «Дева Мария» явно 
перекликаются со знаменитым 
«Благовещением» (ок. 1528), ко-
торое Лотто написал в городе Ре-
канати. Его нет на выставке, но 
репродукции есть в книгах. Там 
ангел появляется за спиной Девы. 
И на той картине лирическая дра-
ма и мистическое событие оттеня-
ются невероятной, почти коми-
ческой деталью. Кошкой, испуган-
но прыгающей в сторону при по-

явлении архангела за спиной Ма-
рии! Мария, стоящая на коленях 
лицом к зрителям, не решается 
обернуться на голос ангела. Воз-
можно, она не очень уверена, не 
чудится ли ей все происходящее. 
Но уж Мурку-то в избытке вообра-
жения не заподозришь, и ее испуг 
становится подтверждением ре-
альности события. Невероятная 
по точности режиссура. 

Этот вкус к психологической 
убедительности, эмоциональнос-
ти, лирическому напряжению, 
вкупе с вниманием к деталям 

привычной жизни, видимо, не 
очень вписывались в мейнстрим 
эпохи, выстраивавшей свой иде-
ал человека на фундаменте анти-
чности. Но собственно движение 
Лотто «поперек» ожиданий вре-
мени и делает встречу с ним при-
ключением. 

Речь не идет о величии и мощи 
человека, наоборот, акцентируется 
измученность людей, их страдание.

Акцент

 Чудо встречи со Спасителем 
выглядит почти буднично

Акцент

 Уже к 24 годам экспрессивная 
певица успела выпустить 
шесть «золотых» 
и «платиновых» дисков

СКЕПТИКИ И ЭНТУЗИАСТЫ
НЕСМОТРЯ на близость светопреставления (меньше 
недели осталось), ТВ продолжает маразмировать и весе-
литься, будто живем в штатном режиме. На смену «Дико-
му 3» спешит «Легавый 1». Снова Жириновский (у Вла-
димира Соловьева). Опять «Вечерний Ургант» (у Ивана 
Урганта). И на новенького «Вечерний Герасимец» (в эфи-
ре «Дождя»). 
…КТО-ТО продолжает пугать телезрителей концом све-
та, кто-то шутит по его поводу. «Оставайтесь с нами, если 
не до конца света, то до конца эфира!». 

*** 
У меня зазвонил телефон… 
— Слушай, дед, — раздался голос внука (11+), — я вклю-

чил телевизор. Там идет «Золушка».
— Ну… В чем проблема? 
— В том, что там стоит значок — 16+ 
— Так плюнь на него. Наверное, это какой-то компью-

терный глюк. Хотя… 
Уже после того, как повесил трубку, подумал: так ли 

уж виноват в этом запретительном абсурде технический 
прогресс?

…Я тут как экс-
перт поучаствовал в 
записи ток-шоу 
«Право голоса» (ТВ 
Центр), где обсужда-
лась законодатель-
ная инициатива не-
известного мне пар-
ламентария. (Отны-
не он мне известен. 
И уже не только 
мне.) Думец Олег 
Михеев вылез с иде-

ей законодательного ограничения негативной информа-
ции в СМИ. Чтоб ее было не больше 30%. Если больше, то 
он не поручится за свое психическое здоровье. И за здо-
ровье нации — тоже. Как это сделать и как проконтроли-
ровать очередной запрет — это уже не его вопрос. 

Себя ему не жалко. За нацию обидно. Но и за себя че-
ловек переживает. Вот он едет в машине на работу, слу-
шает радио, а из него льется сплошной негатив: там уби-
ли, а там изнасиловали, а тут дом обрушился… Выходит 
из машины и понимает, что настроение испортилось на 
целый день… Слово за слово выяснилось, что народный 
избранник в Думе занимает должность заместителя 
председателя Комитета по энергетике. 

— А что, с энергетикой и с тарифами на нее у нас все в 
порядке? — задала нетактичный вопрос Мария Гайдар.

И началась дискуссия на вечнозеленую тему, что пер-
вичнее: ТВ или действительность? Зеркало или тот, кто в 
него смотрится? Дух или материя? Культура или эконо-
мика? И т.д. У меня был пример — «Гамлет» Уильяма на-
шего Шекспира. Я его не успел привести. Привожу те-
перь, на лестнице, после драки. В этой пьесе негативной 
информации наберется на все 90%, а ее все ставят, сни-
мают и переиздают. Я бы на месте законодателей обду-
мал в назидание мастерам ТВ, как можно было бы сокра-
тить в ней негатив до 30%. Ну, хорошо, отец Гамлета уже 
мертв. От него осталась тень. А его самого уже не воскре-
сишь. Ладно, пусть живет тень. От бедного Йорика остал-
ся череп и его тоже не оживишь. Но зачем было губить 
Гильденстерна и Розенкранца? Да и Полония, отца Офе-
лии, можно было бы пощадить, не говоря об Офелии. 
Клавдию смерть — поделом. Но принц мог бы еще и по-
жить. И принять бразды правления несчастной Данией.

…Какие же, все-таки, смешные эти народные избран-
ники; они сильно напоминают поминавшихся друзей де-
тства Гамлета — Гильденстерна и Розенкранца. Зачем они 
берутся играть на таком сложном инструменте, как теле-
видение, не владея его азами? 

Уже в рамках другой передачи — в «Воскресном вече-
ре» — член Общественной палаты Павел Гусев объяснил, 
в чем тут подоплека. Телевидение — это для законодате-
лей такой лакомый пирог с популистской начинкой. Это 
не паханое поле для запретов. Я бы от себя добавил: это 
такая коррупционная жила. Ты выскакиваешь с каким-
либо заведомо непроходимым законопроектом, но зато 
какое-то время светишься на экране, повышаешь свой 
рейтинг узнаваемости. Взятки-то можно брать и откаты 
давать не только наличными деньгами, пластиковыми 
карточками, борзыми щенками, но и телеэфирами. 

*** 
Что интересно, снова вспухла проблема «Дома 2». На-

зло парламентариям высшая судебная инстанция разре-
шила телеканалу ТНТ показывать это шоу в дневное вре-
мя. Парламентарии пообещали вернуться к этому вопро-
су. Что еще более интересно, нравственные чувства тех 
же господ-парламентариев совершенно не задевает ток-
шоу «Дом 1», то есть 
«Пусть говорят» с 
его негативом, иног-
да сдабриваемым ка-
ким-нибудь юбилей-
ным елеем. И, кажет-
ся, я догадываюсь, 
почему. Потому что 
на красных диванах 
телестудии довольно 
часто восседают те 
же депутаты. Не мо-
гут они подвергать 
риску закрытия са-
мой высокорейтин-
говой площадки, 
столь необходимой 
им в борьбе за элек-
торат. 

Если бы законопроект Михеева уже прошел, очень 
сильно на этой неделе рисковал бы Вадим Такменев (НТВ 
«Центральное телевидение»). И не тем, что поместил до-
вольно объективные репортажи о возложении цветов к 
Соловецкому камню на Лубянке. По мне, так самый боль-
шой негатив заключался в пространном интервью с пре-
старелым голливудским жиголо. Этот бисексуал тряхнул 
стариной и перетряхнул все грязное белье голливудских 
небожителей. Могу представить, как ронял слюни Андрей 
Малахов, глядя на программу конкурента. Боже, Спенсер 
Трейси—  гей ! А его жена Кэтрин Хепберн — лесбиянка! А 
сутенер и сводник Скотти Бауэрс переспал с Вивьен Ли и 
Эдит Пиаф. А еще групповой секс… 

***
Наконец-то, Первый канал утер нос телекритикам. 

Только Ксения Ларина («Эхо Москвы») выразила сомне-
ние в прямом эфире «Голоса», как ведущий Дмитрий На-
гиев, ей, можно сказать, «подмигнул», послав привет из 
прямого эфира. И телекритики-скептики оказались пос-
рамленными. Мол, знайте: Первый никогда не врет. Еди-
ножды сказав правду, кто тебе поверит раз и навсегда? 

Ну, хорошо, отец 
Гамлета уже мертв. 
От него осталась 
тень. Ладно, пусть 
живет тень 

«Слушай, дед, — раз-
дался голос внука 
(11+), — я включил 
телевизор. Там идет 
«Золушка». — «Ну… 
В чем проблема?» — 
«В том, что там стоит 
значок — 16+» 

Теленеделя со мноййй

Юрий Богомолов
Обозреватель

Все колонки автора
www.rg.ru

ПРЕМЬЕРА

В московском 
театре «Новая 
Опера» имени
Е.В. Колобова 
появился 
«Трубадур» 
Джузеппе 
Верди

ТРИЛЛЕР 
О ЛЮБВИ

Мария Бабалова

ПОСТАНОВКУ знаменитого 
оперного шлягера осуществила 
приглашенная из Италии поста-
новочная группа — режиссер 
Марко Гандини, сценограф Ита-
ло Грасси и художник по костю-
мам Симона Моррези. Музы-
кальное руководство спектак-
лем взял на себя главный дири-
жер театра англичанин Ян Ла-
там-Кёниг.

Ставить «Трубадур» сколь тя-
жело, столь и легко одновремен-
но. Это мрачная романтическая 
драма с интригами и трагичес-
кой развязкой, написанная Вер-
ди в 1853 году по пьесе испанско-
го драматурга Анхеля Гутьерре-
са, которую в театре записали в 
«оперные триллеры». Но после-
довательность действия и моти-
вация поведения персонажей на-
столько запутана, что в Италии 
не раз проводили конкурс на са-
мый логичный пересказ либрет-
то, сделанного Сальваторе Кам-
марано и Леоне Бардаре, где пе-
ремешаны проклятия, любовь и 
ненависть. Как правило, выходи-

ла абсолютная «юморина». Но 
именно эта сюжетная неразбери-
ха дает режиссеру ту свободу, ко-
торую, как показывает практика, 
не так уж просто наполнить инте-
ресным содержанием.

Марко Гандини, в творческой 
биографии которого помимо са-
мостоятельных работ есть поста-
новки, в которых он был ассис-
тентом Франко Дзеффирелли, 
сделал азбучный спектакль. Три 
линии — графа ди Луны, Леоноры 
и цыган — Манрико и Азучены. 
Это три интонации и три оттен-
ка — черный, белый и зеленый… 

Такой спектакль требует ши-
карного вокала. Тем более что 
Верди всю пятерку главных геро-
ев одарил ариями и дуэтами, став-
шими хитами, которых публика 
всегда ждет с вожделением. Ан-
самбль солистов в «Новой Опере» 
подобрался пестрый. Бас Влади-
мир Кудашев (Феррандо) — обла-
датель красивого большого голо-
са, но его подводит чистота инто-
нирования. Эффектного меццо 
Маргариты Некрасовой хватает 
лишь на впечатляющее исполне-
ние первой песни Азучены. Очень 
проникновенный дуэт явили те-
нор Михаил Губский (Манрико) и 
сопрано Марина Нерабеева (Лео-
нора), которая стала неожидан-
ным открытием спектакля. Обыч-
но эта сложнейшая партия подда-
ется только примадоннам (и то 
далеко не всем), а тут недавняя 
выпускница Московской консер-
ватории продемонстрировала 
редкое для молодых лет мастерс-
тво и редкую музыкальность.

К общему музыкальному зна-
менателю спектакль подводит 
оркестр под управлением Яна 
Латама-Кёнига. Он прекрасно со-
провождал хоровые партии и в 
драматические моменты дости-
гал должной выразительности, а 
когда эти страницы партитуры 
сменялись любовными сценами, 
и тут ему хватало лиризма, не пе-
реходящего в слащавость.

«Новая Опера» свой традици-
онный фестиваль «Крещенская 
Неделя» в этом сезоне целиком 
посвятит грядущему 200-летию 
Джузеппе Верди. В программе и 
самые знаменитые оперы вели-
кого итальянца — «Риголетто», 
«Травиата», «Аида» и, конечно, 
«Трубадур» с приглашением 
звездных солистов, и его ранние 
пробы пера — «Набукко», а также 
«Ломбардцы в Первом кресто-
вом походе» и «Двое Фоскари» в 
концертной версии. Естествен-
но, не обойдется и без исполне-
ния Реквиема. Кульминацией 
Фестиваля должен стать гала-
концерт Viva Verdi!

Бас Владимир Кудашев 
(Феррандо) — обладатель красиво-
го большого голоса.

Рианна, считавшаяся девушкой лег-
комысленной, впервые предстала 
настолько искренней и ранимой.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru
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АКТУАЛЬНО

Русские 
школы за 
рубежом ждут 
поддержки

ДОЖИВЕМ 
ДО ЯНВАРЯ

Марина Болотникова

СЕЙЧАС много говорят о под-
держке русских школ за грани-
цей. А в скольких школах за пре-
делами России преподается рус-
ский язык? Увы, точных данных 
нет. Как нет универсальных 
учебных программ, а нынешние 
пособия, по мнению педагогов, 
мало пригодны. 

Узаконить понятие «русская 
школа за рубежом», разъяснить 
вопросы получения ими господ-
держки должна концепция, кото-
рая так и называется — «Русская 
школа за рубежом», разработан-
ная при участии Минобрнауки 
России и Россотрудничества. Ут-
вердить ее должны до конца года.

Этот документ содержит 
классификацию учебных заведе-
ний по четырем типам: начиная 
от школ при посольствах РФ и за-
канчивая теми, которые нахо-
дятся под полной юрисдикцией 
иностранных государств, но ве-
дут преподавание на русском 
языке. Кроме того, проект пред-
полагает сертификацию русских 
школ за пределами России для 
получения господдержки. 

Однако высказываются опасе-
ния, что частные средние и шко-
лы допобразования будут подде-
рживаться Россией в последнюю 
очередь, а приоритет будут иметь 
школы при посольствах. Кстати, 
учеба ребенка в посольской шко-
ле — платная (если вы не сотруд-

ник посольства или госчинов-
ник). К примеру, в Бангкоке это 
примерно 100 долларов в месяц 
за экстернат, то есть когда ребе-
нок учится дома, а в школе полу-
чает тестовые задания и два раза 
в год проходит аттестацию. По-
добное обучение в Лондоне — 180 
долларов в месяц, в Софии — 170. 
В эту сумму не входят учебники. 

В частных же школах, а имен-
но они сегодня в основном пропа-
гандируют за рубежом русскую 
культуру и традиции, проблемы 
особенно острые. Это и отсутс-
твие хороших учебников, и повы-
шение квалификации преподава-
телей, и слабая материально-тех-
ническая база, и многое другое. 
Будучи некоммерческими орга-
низациями, зарубежные русские 
школы существуют в основном 
на родительские взносы. 

Между тем одной из составля-
ющих признания этих школ 
странами, где они располагают-
ся, является включение отметки 
по русскому языку в табель ус-
певаемости в местной школе. К 
примеру, ученики действующей 
в Лондоне школы дополнитель-
ного образования «Знание» по-
лучают баллы английского ми-
нобразования за изучение русс-
кого языка. А это помогает моло-
дежи поступать в британские 
университеты. 

В частных средних общеобра-
зовательных школах, которые 
действуют на Кипре и на Мальте, 
российский стандарт образова-
ния сохранен полностью и под-
тверждается государственным 
аттестатом о среднем образова-
нии. Так, выпускники русской 
школы-пансиона RBSM на Маль-
те и кипрской школы «Ученики 
Пифагора» могут поступать в 
российские вузы. 

КОММЕНТАРИЙ

Людмила Вербицкая, 
президент СП(б)ГУ, президент 
Международной ассоциации 
преподавателей русского языка 
и литературы

 Русский язык знают уже полмиллиар-

да человек, и он занимает третье мес-

то после китайского и английского. 

Испанский язык следует теперь в этой 

шкале за русским. Русский, так или 

иначе, преподается примерно в ста 

странах мира.

Снежана Бодиштяну, 
генеральный директор русской 
школы-пансиона на Мальте RBSM

 Надеемся, что программа позволит 

решить проблемы русских школ. Нам, 

например, сейчас нужно около двух 

тысяч новых учебников. Хотелось бы 

иметь и интерактивные программы по 

математике, химии и физике, геогра-

фии, а не только по русскому языку. 

Баллы английского 
минобразования 
за русский язык 
помогают поступать 
в британские 
университеты 

ГОСДУМА Поступило 
еще около 1700 поправок

Чиновников 
лишили слова

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ Госдума рассмотрит во втором чтении про-
ект закона «Об образовании». По словам члена Комитета 
Госдумы по образованию Григория Балыхина, в комитет 
поступило еще около 1700 поправок! А всего их уже бо-
лее 40 тысяч. 

Разумеется, далеко не все из них депутаты одобрили. 
Удалось, например, внести поправку по поводу закрытия 
сельских школ. Последнее слово тут будет не за чиновни-
ками, которые объявят ту или иную школу убыточной, а 
за сельским сходом. А вот второе высшее образование 
все-таки останется платным. Хотя Комитет по культуре 
настаивает на том, что для ряда специальностей, напри-
мер, для режиссуры или дирижерского искусства можно 
сделать исключения и разрешить вузам набор абитури-
ентов, уже имеющих одно высшее образование. 

Некоторые депутаты предлагали допустить религиоз-
ных деятелей к рецензированию учебников по националь-
ным культурам. Тут мнения разошлись. Кто-то напоми-
нал, что у нас школа отделена от церкви, кто-то, наоборот, 
считает, что такое совместное сотрудничество давно на-
чалось. Представитель минобрнауки на обсуждении ук-
лончиво заметила: такая возможность не исключена.

Принята поправка, продлевающая действие сертифи-
ката ЕГЭ еще на один год. Иными словами, свидетельство 
теперь будет действовать три года. Есть предложение до-
полнить законопроект поправками, расширяющими 
льготы молодым педагогам школ и выплачивать моло-
дым учителям добавку к окладу в течение трех лет, если 
они пришли на работу в школу сразу после окончания 
колледжа или вуза. Кроме того, предлагается закрепить в 
законе обязательство возвращать педагогам средства, 
потраченные на книги, ноты и периодику. Сейчас педаго-
гам возвращается лишь крошечная сумма на литературу. 
И то не во всех регионах. 

ВЗГЛЯД «Академический» 
как прообраз будущего

Кузница 
хороших 
новостей

Валерий Кичин

ПРИЕХАВ в город своей юности Екатеринбург, я убедил-
ся, что в нашей стране дефицит не столько хороших дел, 
сколько информации об этих делах.

После склонной к унынию московской тусовки там по-
падаешь в мир иной энергетики и амбиций, которые каза-
лись бы фантастичными, если бы не воплощались букваль-
но на глазах. Ровно четыре года понадобилось, чтобы среди 
окраинных лесопарков возник огромный современный 
микрорайон «Академический», где к 2025 году будет жить 
треть миллиона человек. По идее Алексея Воробьева, в 
прошлом возглавлявшего областное правительство, раз-
работана поражающая смелыми решениями концепция 
наукограда с университетским кампусом, медицинским 
центром, многочисленными учреждениями уральского 
отделения РАН и комфортабельными жилыми кварталами. 
Здесь все по последнему слову техники. 

Мне показали не имеющую аналогов систему «Гарант», 
разработанную Михаилом Тестовым. Она основана на пос-
тоянной связи жителей с диспетчерскими пунктами: каме-
ры слежения по первому же сигналу берут под наблюдение 
потенциально опасный участок, от них не укрыться и по-
мощь придет быстро и эффективно. Сопровождаемый 
взглядом камеры, ребенок может спокойно идти из школы 
домой: за год в районе не было ни одного правонарушения.

Школа № 16 — первая и пока единственная в районе. 
Здесь молодо все — здание, совмещающее размах с уютом, 
учебные кабинеты, педагогический коллектив. Как рас-
сказала директор школы Любовь Безбородько, педагоги 
работают в тесном сотрудничестве с учеными РАН. По со-
седству строится еще одна школа, и вскоре школьный го-
родок станет культурным, просветительским и спортив-
ным центром для всего района.

Начитавшись страшных историй о растущей вражде 
между учителями и учениками, о хаосе в учебных про-
граммах и неподъемной для детворы ноше знаний, с изум-
лением ходишь по этим любовно оформленным коридо-
рам и кабинетам, ощущая ту знакомую с юности ауру 
творчества и «открытий чудных», которыми дети явно ув-
лечены, воспринимая учение как радость. Здесь атмосфе-
ра товарищества, когда одни делятся знаниями с другими, 
получая в ответ счастье благодарного понимания. Я вспо-
минал сцены шокового сериала Гай Германики, который 
выдавали за наконец-то прорвавшуюся правду о совре-
менной школе, искал в этой удивительной «шестнадца-
той» следов чего-то подобного, но в кадр моей камеры по-
падали совсем иные сцены. На сайте «РГ» вы найдете виде-
оролик, который я там снял: мое появление с камерой 
было неожиданным, но школу мне показали охотно, явно 
ею гордясь. И ничем она не напоминала всех напугавший 
сериал — скорее, песню про «школьные годы счастливые».

Здесь увлечены литературой, учатся понимать серьез-
ную музыку, говорить по-английски, работать на столяр-
ном станке, кулинарить, танцевать, шить. Здесь целый 
комбинат знаний, сам вид которого возбуждает желание 
ими играючи овладеть. 

Здесь аура товарищества, когда одни делятся знаниями 
с другими, получая в ответ счастье благодарного понимания. 

Конкурс «Российская газета» объявляет о старте олимпиады
«Стань журналистом!»

Сказать по Правде

Мария Агранович

Д
О 21 января включи-
тельно мы принимаем 
письменные работы от 
тех, кто мечтает стать 
студентом журфака ве-

дущего вуза страны — МГУ им. 
Ломоносова. 

В этом году конкурс, который 
«Российская газета» проводит 
вместе с журфаком МГУ и «Ра-
дио России», проходит уже в 
седьмой раз. Участникам нужно 
написать эссе на одну из предло-
женных тем и разместить ее в 
своем личном кабинете на пор-
тале www.lomonosov.msu — офи-
циальном сайте олимпиады «Ло-
моносов», частью которой явля-
ется наш конкурс.  

О том, что нового ждет участ-
ников конкурса и как учатся его 
победители, «РГ» рассказала де-
кан факультета журналистики 
МГУ Елена Вартанова. 

Елена Леонидовна, как измени-
лось «лицо» конкурса?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Участников все 
больше.  Каждый год число призе-
ров разное, а вот победителей 
примерно  6—7 человек. Не много. 
Но олимпиада по журналистике — 
очень сложное испытание. А с тех 
пор, как мы вошли в состав олим-
пиады «Ломоносов», конкурс 
подразумевает оценку комплек-
са предметов — литературу, инос-
транный язык и собственно жур-
налистику. Поэтому отбираем 
действительно лучших и самых 
талантливых ребят. 

Даже по школьным предме-
там мы придумываем необыч-
ные задания. Например: «Как 
персонажи А.Н. Островского от-
неслись бы к Интернету?», «Кто 
из литературных героев мог бы 
стать президентом России в XXI 
веке?» Обязательно что-то срав-
нивающее литературный мир с 
нашей действительностью. 

Кто учится лучше — те, кто посту-
пил на журфак просто с ЕГЭ, или 
победители олимпиады?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Я часто встреча-
юсь с ребятами — победителями 
олимпиады «Ломоносов». Это 
очень хорошие студенты.  Они ус-
пешно комбинируют учебу с 
журналистской деятельностью. 
Те, кто пришел с высокими бал-
лами ЕГЭ, не всегда столь моти-
вированы к журналистике. 

А вернется радиоэтап конкурса? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Наша олимпиада 
оказалась настолько успешной, 
что повлияла на формат творчес-
кого конкурса, который мы про-
водим для всех абитуриентов при 
поступлении. Вместе с «Российс-
кой газетой» мы придумали твор-
ческое испытание для конкур-
сантов в виде редакционного за-
дания: участнику давалось не-
сколько актуальных новостей, 
«снятых» с утренних информа-

ционных лент и предлагалось 
разработать план работы над од-
ной из этих тем. Теперь у нас и в 
обычном творческом конкурсе 
появилось такое задание как 
часть собеседования. 

Надеемся, что в этом году нам 
удастся восстановить радиоэтап 
олимпиады, когда в эфире «Радио 

России» мы вместе с журналис-
тами радиостанции и «Российс-
кой газеты», а также нашими пре-
подавателями выбираем победи-
телей. Сейчас мы обсуждаем это 
с ректоратом МГУ. 

Наш конкурс — часть олимпиады 
«Ломоносов». Ректор МГУ Виктор 
Садовничий ждет умных студентов.

Двойка через кассу
Это такая обида на го-
сударство? Или крите-
рии неудачные?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Что говорить, 
критерии выбраны неудачные, 
это не только мнение негосу-
дарственных вузов, но и наших 
коллег из госсектора. Причина — 
отношение государства к него-
сударственным вузам в принци-
пе. Это не обида, а нежелание ус-
танавливать конкурентные от-
ношения в сфере образования. 
Принято очень много решений 
по поддержке негосударствен-
ного сектора высшей школы, где 
четко прописано: должна быть 
обеспечена равнодоступность 
негосударственного и государс-
твенного высшего образования. 
А что на деле?

На деле частные вузы наравне с 
государственными могут участ-
вовать в конкурсе на получение 
бюджетных мест.
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Это так. Но к на-
учным ресурсам доступ закрыт. В 
негосударственных вузах сегод-
ня обучаются около 20 процен-
тов студентов. Субсидию нам 
дали на 1,5 процента учащихся, 
хотя изначально говорилось о 10 
процентах. Почти везде в мире 
приняты программы поддержки 
негосударственного сектора, со-
здается реальная конкурентная 
среда. Например, в Польше на это 
ежегодно тратится около 10 мил-
лиардов рублей в пересчете на 
наши деньги.

Как можно сравнивать объ-
емы научной деятельности, ко-
личество площадей в вузе, коли-
чество иностранцев, когда госу-
дарство поддерживает научную 
деятельность только в государс-
твенных вузах, а также компен-

сирует налоги на недвижи-
мость? Хотя уже много лет руко-
водители минобрнауки и Госду-
мы обещают решить эти вопро-
сы и для негосударственного 
сектора. 

К слову, о конкурсах. Когда 
объявили конкурс на националь-
но-исследовательские универси-
теты, многие уважаемые негосу-
дарственные вузы собрали все 
нужные бумаги, чтобы участво-
вать в нем. Но внезапно вышло 
постановление, что принять учас-
тие в конкурсе могут только вузы, 
учрежденные государством.

Но разве критерий среднего бал-
ла ЕГЭ в мониторинге не конс-
труктивен?

В Л А Д И М И Р  З Е Р Н О В : Средний балл 
ЕГЭ, конечно, показателен. Но не 
очень корректно применять к не-
государственным вузам то же по-
роговое значение в 60 баллов, из-
начально установленное для 
«бюджетных» абитуриентов. 
Средний балл поступивших на 
бюджет по России — 61,5, поэто-
му «порог» в 60 баллов оправдан. 
Но если мы посмотрим на ситуа-
цию с поступающими на плат-
ные места (в государственные и 
негосударственные вузы), то 
увидим, что средний балл ЕГЭ 
этой категории в целом по Рос-
сии — 55,4. По логике здесь мини-
мальное значение балла ЕГЭ в 
критериях должно быть равно 
54. И при таком расчете средний 
балл абитуриентов платных ву-
зов, зачисленных в 2011 году 
(56,5), превышает пороговое 
значение.

Мониторинг сам по себе — 
штука очень хорошая. И я его 
полностью поддерживаю. Но не 
по таким критериям! Пока у нас 
образование делится не по качес-

тву предоставляемых услуг, а по 
форме учредительства (чего нет 
больше нигде в мире), наверное, 
и критерии оценки должны быть 
разные. Хотя я обеими руками за 
единые подходы в оценке обра-
зования. 

Какой вы видите эту единую сис-
тему?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Нам нужна ре-
альная конкурентная среда. 
Двадцать с лишним лет мы жи-
вем без плановой экономики, за 
это время практически во всех 
странах приняты программы по 
поддержке негосударственного 
сектора. У нас такого пока нет. 

Давайте введем критерий по 
количеству научных патентов, 

по проценту дохода вуза от ин-
новационной деятельности. Рас-
ходы на науку — существующий 
критерий — на самом деле ни о 
чем не говорит. Если мы срав-
ним расходы на космическую 
программу в США и СССР, то 
Штаты опередили нас во много 
раз. Но в космос все равно поле-
тели первые мы! Нужно смот-
реть на результат. Если вузу вы-
деляются огромные деньги на 
науку, как сегодня некоторым 
госвузам, а у него за последние 5 
лет нет ни одной заявки на па-
тент, то где же тут эффектив-
ность? 

Не помешало бы при оценке 
вуза смотреть, как он влияет на 
экономику региона и опреде-
ленные отрасли промышленнос-
ти. Если такого влияния нет, то 
какая разница, сколько у вуза 
квадратных метров?

А как же трудоустройство вы-
пускников?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Обязательный 
критерий, но только здесь мно-

гие технические и педагогичес-
кие госвузы будут не на высоте. 
По данным ВШЭ, трудоустройс-
тво выпускников этих направле-
ний по специальности не превы-
шает 10 процентов.

Что будет с неэффективными не-
государственными вузами? 
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Нужно делать так 
же, как и с государственными: со-
здавать комиссию и каждый слу-
чай разбирать отдельно, а потом 
уже делать выводы. 

И тем не менее среди частных ву-
зов — масса фабрик по произ-
водству дипломов. Как вы внут-
ри своей ассоциации боретесь за 
качество?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ:  Если в целом 
посмотреть на негосударствен-
ный сектор в высшем образова-
нии, то мы делим его для себя на 
несколько «кластеров». Разви-
тые вузы со своей материальной 
базой, наукой — таких чуть боль-
ше сотни. Вузы неплохие, но ко-
торым не хватает ресурсов и у 
которых неправильная марке-
тинговая политика — их пример-
но третья часть. Этим двум кате-
гориям мы оказываем всяческое 
содействие.

А есть третья категория — ор-
ганизации, которые просто 
«стригут» деньги, и их огромное 
количество. Это знаем и мы, и 
министерство. И эта часть вузов 
никогда не будет участвовать ни 
в каких мониторингах. А значит, 
как только мониторинг станет 
обязательным для всех и будет 
согласован с аккредитацией, не-
качественные вузы  отомрут 
сами по себе. 

Акцент

 Только в России вузы до сих 
пор делятся не по качеству 
предоставляемых услуг, 
а по форме учредительства

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ
студентов России учатся сегодня 
в негосударственных вузах
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Ирина Абанкина, 
директор Института  развития 
образования НИУ ВШЭ:

— Сегодня самая действенная мера 

воздействия на неэффективные вузы, 

в том числе и негосударственные — 

уменьшение госзаказа и снижение 

контрольных цифр приема. В про-

шлом году, когда бюджетные места 

распределялись по конкурсу, около 

90 негосударственных вузов изъяви-

ли желание получить государствен-

ный заказ. Конкурс выдержали 54 

вуза, 18 из них - московские. Всего не-

государственным вузам  досталось 

около 2 процентов мест. Получил 

большой госзаказ и РосНОУ. Доста-

лись бюджетные места  еще одному 

крупному вузу, который просил госза-

каз для подготовки специалистов к 

олимпиаде и открытия специальнос-

ти по информационным технологиям. 

              В этом году перед проведением 

мониторинга была договоренность с 

негосударственными вузами —  в бу-

дущем распределять бюджетные 

места тем, кто станет прозрачным ву-

зом. Но проблема в том, что в бюд-

жетных местах заинтересованы да-

леко не все негосударственные вузы. 

Как только они получают бюджетные 

места, стоимость платников в вузе 

должна быть такой же. Если на подго-

товку гуманитария государство дает 

сейчас 60 тысяч рублей, то столько 

же надо брать со студента, который 

учится на этой специальности на 

платном отделении. А в некоторых 

региональных вузах учеба на плат-

ном отделении намного ниже. Есть 

даже вузы, где она 18 тысяч рублей. 

Получив госзаказ, они могут поте-

рять платных студентов. 

КОММЕНТАРИЙ

Видео — на сайте 
www.rg.ru/art/712608

1. Авторская телепередача — кто в кадре главный?

2. Ошибка в эфире — кто виноват и что делать?

3. Газета моей мечты.

4. Час в прямом эфире.

5. Телевидение будущего

Ребята, успешно прошедшие первый заочный тур, будут приглашены в Москву, 

где 2 марта их ждет второй этап: работы по литературе и иностранному языку, 

творческое сочинение и собеседование.

Подробные правила участия в олимпиаде «Стань журналистом!» читайте 
на сайте «Российской газеты» www.rg.ru, а также на сайтах олимпиады 
«Ломоносов» www.lomonosov.msu.ru, факультета журналистики МГУ 
www.journ.msu.ru и «Радио России» www.radioruss.ru.

ТЕМЫ КОНКУРСНЫХ РАБОТ
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КСТАТИ
С сегодняшнего дня государственные вузы, которые признаны неэффек-
тивными и нуждающимися в оптимизации, должны представлять 
минобрнауки программы своего реформирования, рассчитанные на 
срок с 2013 до 2015 года. Программа обязательно должна включать «до-
рожную карту» и планируемые результаты. 
В «дорожной карте» определены пять самых важный направлений, по 
которым будет оцениваться вуз: образовательная,  научно-исследова-
тельская, международная, финансово-экономическая деятельность и 
инфраструктура.  По каждому вуз обязан предложить от трех до пяти 
мероприятий. В числе прочего вузы должны прогнозировать средний 
балл ЕГЭ поступивших студентов. И некоторые ректоры уже заявили, 
что поднимут нижнюю планку ЕГЭ на вступительных испытаниях.
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ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Шепелев 
о том, как играть в КХЛ 
без заокеанских звезд

«Югра» 
побьется 
за плей-офф

Илья Зубко, «Российская газета», Ханты-Мансийск

ЗАВТРА возобновляется регулярный чемпионат Конти-
нентальной хоккейной лиги. Сразу для нескольких ко-
манд ближайший отрезок сезона будет решающим — на 
кону последние путевки в плей-офф. 

Ханты-мансийская «Югра» проводит в КХЛ третий 
сезон, и сейчас команда рискует впервые в своей недол-
гой истории не попасть в плей-офф — от идущего вось-
мым «Барыса» она отстает на восемь очков. Корреспон-
дент «РГ» побывал в Ханты-Мансийске, встретился с 
главным тренером «Югры» Сергеем Шепелевым и нашел 
его в боевом настроении.

Сергей Михайлович, как вы смотрите на перспективы 
попадания «Югры» в плей-офф?
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Пока есть шанс. Ясное дело, будем до конца 
трудиться и бороться, чтобы попасть туда. 

«Югра» здорово дебютировала в КХЛ, с ходу заняв пятое 
место в конференции. В прошлом году тоже попали в 
восьмерку лучших. Чего не хватает сейчас?
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Очень многие наши команды укрепились 
игроками из НХЛ. Мы не можем себе этого позволить. И в 
этом плане на фоне других клубов нам, конечно, тяжело-
вато. Плюс к тому в начале чемпионата мы потеряли сра-
зу шестерых ведущих игроков. Они пропустили по пол-
тора-два месяца. Поэтому в первых десяти матчах мы 
взяли всего пять очков. Сразу отставание получилось 
большое. Потом подтянулись, но догонять всегда слож-
нее.

В тот период, когда на старте так неудачно все сложи-
лось, поговаривали о вашей отставке…
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Я на это не обращаю внимание. Профессия 
такая. Поговорка даже есть — нас назначают для того, 
чтобы уволить (смеется). Никуда не денешься, это жизнь.

Как из этой ямы удалось выкарабкаться? Может, всей ко-
мандой в ресторан сходили пообщаться?
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Только через работу. В ресторан ходить не-
льзя — расслаблять команду. Надо продолжать трудиться. 
Не бывает постоянных спадов. После таких периодов 
обязательно наступает подъем. 

С учетом локаута насколько вырос уровень конкурен-
ции в КХЛ?
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Естественно, вырос. По крайней мере в 
предыдущие годы в матчах с ведущими клубами мы ка-
кие-то очки зарабатывали. А сейчас нам намного слож-
нее даже с командами, которые с нами на одном уровне. 
Тот же «Барыс», 
«Донбасс» взяли эн-
хаэловцев — это уси-
ление для них.

У иностранных клу-
бов КХЛ нет лимита 
на легионеров, а у 
российских есть. 
Для «Югры» это 
важный аспект?
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Ду-
маю, да. Потому что 
у нас в Югре хоккей 
высокого уровня 
развивается всего 
пять-шесть лет. И 
пока у нас нет своих 
воспитанников, хотя 
сейчас много детей 
занимается в школе, 
и уже появились хо-
рошие ребята 1998 
года рождения. Не 
знаю, сколько нам 
еще понадобится, 
чтобы свои игроки 
появились в основ-
ном составе. Но лет 
пять, наверное, ми-
нимум.

«Югра» — одна из ко-
манд КХЛ, живущих 
по средствам. У вас 
нет безумных за-
рплат, неоправдан-
ных расходов…
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Это це-
ленаправленная 
стратегия, которая 
ведется руководством города и округа во главе с губерна-
тором. Они стремятся развивать хоккей, есть определен-
ная сумма, которая выделяется на команду. Может, это 
не те деньги, которые есть во многих других клубах КХЛ. 
Зато у нас никаких задержек и накладок — зарплаты и 
премиальные выплачиваются четко, день в день. Может 
быть, в будущем появится спонсор. Но пока мы на выде-
ленные из бюджета деньги комплектуем команду. В этом 
году не очень удачно получается, но до того за четыре 
года мы дважды становились чемпионами Высшей хок-
кейной лиги, дважды выходили в плей-офф КХЛ. Для на-
шей команды, думаю, это все равно успех. Все хотят иг-
рать в плей-офф, но мест там только 16.

В «Югре» вы уже пятый сезон, стояли у истоков хоккея в 
Ханты-Мансийске. Насколько ожидали, во что это вы-
льется, приходя тогда еще в никому не известный клуб?
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Когда поступило предложение, я прилетел 
в Ханты-Мансийск, встретился с руководством. Что под-
купило — сразу была поставлена конкретная задача иг-
рать в КХЛ. Естественно, это заинтересовало. Трудно, но 
интересно попробовать с нуля.

Как люди восприняли новую команду?
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Поначалу мы играли в старом дворце — на 
первые матчи в Высшей лиге приходили по 800—1000 че-
ловек. Потом все больше. В плей-офф дворец уже был пол-
ный. Затем переехали на новую арену, и постепенно посе-
щаемость выросла до 3,5—4 тысяч. Появились болельщи-
ки, которые приходили постоянно. Стали приезжать и из 
ближайших городов — смотреть на ведущие команды. 

Вы лично как себя в Ханты-Мансийске ощущаете?
СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: Привык. Хороший, маленький город. Чис-
тенький, предприятий никаких нет. Летом природа кра-
сивая — за компанию ездил порыбачить, хотя и не боль-
шой любитель. Если в Москве маленьких детей на улицу 
одних уже давно не отпускают, то здесь в 11 вечера выгля-
дываю в окно, а там дети одни в хоккей играют. И родите-
ли за них не боятся. 

БАСКЕТБОЛ Команда Евгения Пашутина вышла во второй этап Кубка Европы 
с первого места в группе и ждет новых аншлагов

Полная чаша Кубани
Илья Трисвятский

Н
аши участники двух глав-
ных мужских еврокубков 
удачно завершили первый 

этап и теперь готовятся ко вто-
рой стадии. 

Все шесть команд продолжа-
ют борьбу. Две — за титул чемпи-
она Евролиги, еще четыре — за 
трофей Кубка Европы.

Турнир ТОП-16 Евролиги на-
чнется 27 декабря. Соперники 
ЦСКА в группе «Е» — испанские 
«Реал» и «Уникаха», «Жальги-
рис» (Литва), «Панатинаикос» 
(Греция), «Эфес» (Турция), гер-
манские «Альба» и «Гамбург». 
«Химки» в восьмерке «F» сыгра-
ют против «Маккаби» (Изра-

иль), турецких «Бешикташа» и 
«Фенербахче», испанских «Бар-
селоны» и «Кахи Лабораль», 
«Олимпиакоса» (Греция), «Мон-
тепаски» (Италия). 

В Кубке Европы второй этап 
стартует уже после Нового года. 
Россию представляют «Три-
умф» (Люберцы), УНИКС (Ка-
зань), питерский «Спартак» и 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар), причем «красно-белые» и 
южане оказались в одной груп-
пе. 

Интересно, что кубанцы, воз-
главляемые одним из сильней-
ших на сегодня отечественных 
тренеров Евгением Пашутиным, 
вопрос выхода во второй этап из 
своей очень сложной по составу 

участников группы решали в за-
ключительном туре на выезде. И 
на заказ краснодарцы разгроми-
ли в Польше «Сопот» — 87:70. 
Фантастическая игра форварда 
«Локо» Деррика Брауна, на-
бравшего 34 очка, позволила 

ему стать MVP шестой игровой 
недели турнира.

— Мы приезжали в Польшу, 
чтобы выиграть, и были здорово 
готовы, — признался Браун. — 
Наша команда отлично защища-
лась, все усилия в итоге привели 
к положительному результату. 
Хоть я и набрал 34 очка, это не 
победа кого-то конкретного, это 
успех всех баскетболистов «Ло-
комотива-Кубани» и нашего 
тренера.

Наставник южан Евгений Па-
шутин считает, что самые гром-
кие победы у его подопечных 
еще впереди: «Успех в Польше — 
очень хороший задел на буду-
щее. Однако не стоит расслаб-
ляться — нам нужно трениро-
ваться дальше, чтобы быть мак-
симально готовыми к следую-
щему этапу. Рад, что «Локомо-
тив» в своей четверке стал побе-
дителем. Группа была трудная, и 
до последнего момента остава-
лось неясным, как распределят-
ся места в итоговой таблице».

Заметим, что при равенстве 
побед (по четыре) подопечные 
Пашутина опередили турецкий 
«Галатасарай» по результатам 
личных встреч с минимальным 
перевесом в одно очко. Вот та-
кая нешуточная борьба разгоре-
лась в группе «Е». 

Кстати, «Локомотив-Кубань» 
второй сезон подряд держит 
российский рекорд по домаш-
ней посещаемости матчей внут-
реннего календаря. Декабрьская 
игра с ЦСКА в рамках чемпиона-
та Единой лиги ВТБ собрала на 
трибунах «Баскет-холла» супер-
аншлаг — семь тысяч зрителей.

— Это здорово, что к матчам 
«Локомотива» в Краснодаре 
проявляют большой интерес, — 
отметил генеральный директор 
Единой лиги Андрей Широков. — 
«Локомотив-Кубань» является 
замечательным примером того, 
как должен прогрессировать 
профессиональный клуб. При-
чем речь  в данном случае не 
только о спортивных достиже-
ниях команды, но и о том, что 
они делают большую работу для 
развития детского спорта и по-
пуляризации нашего вида спор-
та. В результате в «Баскет-холл» 
приходит все больше и больше 
болельщиков.

Президент ПБК «Локомотив-
Кубань» Андрей Ведищев счита-
ет, что благодаря участию ко-
манды в таких престижных тур-
нирах, как Кубок Европы и Еди-
ная лига, удается успешно кон-
курировать в Краснодаре с про-
фессиональными клубами по 
другим игровым видам спорта — 
футболу, хоккею с шайбой, во-
лейболу, гандболу. 

«Мы думаем не только о глав-
ной команде, но и о резерве, на-
шем будущем. В перспективах — 
создание собственной баскет-
больной школы, — поделился 
планами на будущее Ведищев. — 
Хотели бы с первого класса гото-
вить ребят по профессиональ-
ной методике — для нашей глав-
ной команды и для всего россий-
ского баскетбола».

НОВОСТИ

Бренд
футбольного 
«Спартака»
в цене

ДОРОГОЙ РОМБ
Артур Нанян

БРЕНД футбольного московско-
го «Спартака» признан самым 
дорогим среди всех российских 
клубов.

Одна из авторитетных между-
народных аудиторско-консал-
тинговых фирм провела анализ 
стоимости брендов ведущих клу-
бов России и Украины. Первым 
оказался московский «Спартак» 
с показателем в 60,8 миллиона 
евро. На втором месте в этом 
списке расположился питерский 
«Зенит», стоимость бренда кото-
рого оценивается в 56 милли-
онов. Замыкает тройку столич-
ный ЦСКА — 32 миллиона евро.

ФК «Спартак» был основан 
18 апреля 1922 года. Клуб явля-
ется самым популярным и титу-
лованным в России. Двенадцать 
раз команда приходила к победе 
в розыгрыше чемпионата СССР, 
девять раз «красно-белые» выиг-
рывали чемпионат России, 
трижды становились обладате-
лями Кубка России и десять раз 
первенствовали в Кубке СССР.  

Свой последний титул сто-
личные спартаковцы завоевали 
в 2003 году, выиграв в финале 
Кубка страны у «Ростова» со сче-
том 1:0.

Определен 
порядок 
отбора клубов 
в еврокубки

ПО СЛОЖНОЙ 
ФОРМУЛЕ

Илья Трисвятский

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ директор бас-
кетбольной Евролиги Жорди 
Бертомеу официальным пись-
мом подтвердил принятие систе-
мы отбора российских клубов в 
мужские континентальные куб-
ки сезона-2013/14. Эта формула 
была предложена руководством 
Единой лиги ВТБ.  

Согласно новой системе отбо-
ра, каждая российская команда — 
участница Лиги заработает сум-
му баллов, комбинирующих ре-
зультаты национального чемпи-
оната (ПБЛ) и плей-офф Единой 
лиги. За каждое место в ПБЛ с 
1-го по 10-е клубам начислят от 
10 до 1 очка соответственно. В 
свою очередь по итогам Единой 
лиги команды получат 10 очков 
(чемпион), 8 (финалист), 6 (учас-
тники полуфинала), 4 (четверть-
финалисты) и 2 (не прошедшие 
стартовый раунд плей-офф).

Исходя из суммарного коли-
чества баллов, наши клубы за-
полнят свои квоты в Евролиге и 
Кубке Европы. При этом в Еди-
ной лиге будет также разыграно 
место в квалификации Евролиги 
УЛЕБ-2013/14.

Казанцы 
в пятый раз 
победили 
на тай-брейке

КОРИФЕИ 
ПЯТЫХ СЕТОВ

Владимир Ильин

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион 
России по волейболу среди муж-
ских команд казанский «Зенит» 
в 11-м туре Суперлиги прервал 
затяжную победную серию но-
восибирского «Локомотива», 
которая продолжалась девять 
матчей.

На площадке соперника подо-
печные главного тренера Влади-
мира Алекно взяли верх со сче-
том 3:2 (15:25, 25:20, 25:22, 
19:25, 15:12). Интересно, что 
клуб из столицы Татарстана в 
нынешнем чемпионате выиграл 
все пять своих встреч, которые 
завершались на тай-брейке.

Несмотря на поражение, си-
биряки сохранили первое место 
в «синей» группе — 28 очков. У 
«Зенита» — 25 баллов, а на треть-
ем месте идет «Газпром-Югра» 
из Сургута (23). Болгарский ле-
гионер этой команды Теодор То-
доров в победном матче с «Бело-
горьем» (3:1) добился уникаль-
ного личного показателя — 11 
выигранных за счет блока мя-
чей.

В «красной» группе лидиру-
ют новоуренгойский «Факел» 
(22 очка), нижегородская «Гу-
берния» (20) и краснодарское 
«Динамо» (19).

Хоккей с мячом Сборная России в 15-й раз выиграла турнир 
на призы Правительства РФ

Шведы замерзли
Павел Петровский 

М
ожете себе пред-
ставить — действу-
ющие чемпионы 
мира по хоккею с 
мячом из Швеции 

проиграли на турнире в Абакане 
все свои матчи с общим счетом  
2:10!

При этом главный тренер «ви-
кингов» Франко Бергман при-
звал не делать скорых выводов и 
обещал «совсем другую коман-
ду» на чемпионате мира, кото-
рый пройдет в январе 2013 года у 
него на Родине.

Впрочем, что нам до шведских 
неудач. Если играть при темпера-
туре минус 30 градусов сканди-
навам было холодно, то сборная 
России морозов не испугалась и в 
финале не оставила шансов фин-
нам — 6:0. В матче за третье место 
сборная Хакасии в напряженном 
матче уступила второй сборной 
России — 2:3.

В Федерации хоккея с мячом 
России отметили, что за исклю-
чением погоды турнир прошел на 
очень высоком соревнователь-
ном уровне. Также необходимо 
отметить и  и отличную организа-
цию соревнований.

По итогам турнира на призы 
Правительства РФ оргкомитет  
турнира назвал лучших игроков. 
В этот список вошли:

Вратарь — Марко Херайярви 
(Финляндия), защитник — Юрий 
Викулин (Россия), полузащитник 
— Янис Бефус (Хакасия), напада-
ющий — Сергей Ломанов (Рос-
сия). Лучшими бомбардирами 
соревнований стали забившие по 
пять мячей Артем Бондаренко 
(Россия) и Денис Криушенков 
(Россия-2). Свою версию лауреа-
тов турнира назвали и работав-
шие на турнире журналисты, в 
чей топ-лист попали вратарь — 
Марко Херайярви, защитник 
Алексей Чижов (Хакасия), полу-
защитник Денис Криушенков, 
нападающий Артем Бондаренко.

Во многом эксперементаль-
ная сборная России порадовала 
болельщиков и специалистов 
уверенной и результативной иг-
рой. Отметим, что в этом году у 
нашей сборной новый тренер — 
Михаил Юрьев, который рас-
сказал журналистам о бли-
жайших планах команды:

— Еще перед турниром я 
говорил, что задач у  н а с 
несколько, и все 
они равнознач-
ны. Главная из 
них — победа в 
соревнованиях. 
Кроме того, хотим 
наиграть связки и 
определиться с соста-

вом к предстоящему чемпионату 
мира. В Хакасии сборная России 
была представлена двумя коман-
дами: кандидатов достаточно 
много, и все ребята получат шанс 
проявить себя. Так что не исклю-
чаю того, что кто-то из хоккеис-
тов, сыгравших в Абакане во вто-
рой сборной, отберется в Шве-
цию.

Сейчас, как никогда, много гово-
рят о назревшей смене поколе-
ний. Есть ли кредит доверия у 
тренерского штаба, чтобы про-
вести ее сейчас, сделав ставку 
на целенаправленную подго-
товку к мировому форуму 
2014 года, который прой-
дет в Иркутске?
М И Х А И Л  Ю Р Ь Е В : Сложный 
вопрос. Хотя бы с той 
точки зрения, что 
мы — националь-
ная сборная 
России, и пе-
р е д  н а м и 
всегда стоят 
максималь-
ные зада-

чи.  К тому 
же, кроме ре-

зультата важно 
показать красивый 

и  качественный 
хоккей,  который 

обязательно придет-
ся по вкусу зрителям. 

Так что, рисковать мы 
не имеем права.

Насколько вы самосто-
ятельны в выборе окон-
чательного состава?

М И Х А И Л  Ю Р Ь Е В : Последнее 
слово в этом вопросе при-

надлежит мне, и в Абакан, 
равно как и на чемпионат 

мира, поедут те, в ком я уве-
рен. А как иначе?

Акцент

 Действующие чемпионы мира из Швеции 
проиграли в Абакане все свои матчи 
с общим счетом 2:10!

Акцент

 Евгений Пашутин: Все самые 
громкие победы у нашего 
«Локомотива-Кубани» 
еще впереди

Игрок «Локомотива-Кубани» Деррик Браун был признан MVP шестого тура Кубка Европы. 

Сергей Шепелев стоит у руля 
«Югры» уже пятый сезон подряд.

КСТАТИ
В Санкт-Петербурге всерьез намерены возродить русский хок-
кей. Как намерен решать эту задачу Николай Валуев, кото-
рый является вице-президентом ФХМР можно узнать в дека-
брьском номере журнала «Русский хоккей», который стал 
первым и на сегодняшний день единственным в своем роде пол-
ноцветном бенди-ревю не только в нашей стране, но и в мире.

Даже в отсутствие проверенных 
бойцов обновленная сборная 
России уверенно взяла верх на тур-
нире на призы правительства РФ. 
Ждем от команды новых побед 
в 2013 году!
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ВОПРОС ДНЯ

Вам случалось забывать 
о важной встрече?

Сергей Смирнов, 
директор Института 
социальной политики 
и социально-экономических 
программ ГУ—ВШЭ:

— Боюсь, что нет. Раньше я имел 
обыкновение писать обо всех 
важных встречах на бумаге, а 
сейчас делаю это уже на элект-
ронных носителях информации. 
И я не понимаю, как можно забы-
вать о таких вещах, если вы, ко-
нечно, не находитесь в расстро-
енных чувствах. Ведь если встре-
ча важная, то по ее итогам будут 
приняты очень значимые для вас 
решения. Другое дело, что иногда 
ее можно попробовать перенес-
ти. Но могу сказать, что лично 
для меня достаточно тяжело ме-
нять свои планы. Все-таки долж-
на быть какая-то стабильность, 
прогнозируемость. Ведь ничто не 
может быть вырвано из общей 
цепи событий. Если вырвать ка-
кой-то кусочек, то расстраивают-
ся все последующие планы. Боль-
шинство наших начинаний имеет 
не тупиковый характер, а несет 
какие-то управленческие, науч-
ные, консалтинговые и прочие 
последствия. Хотя порой возни-
кают какие-то неожиданные об-
стоятельства, которые ты пыта-

ешься встроить в цепочку собы-
тий. Еще трудно спланировать 
вдохновение, когда ты садишься 
и начинаешь писать стихи. 

Александр Числов, 
актер:

— Бывало, но очень редко. Когда у 
тебя очень бурный, насыщенный 
день, а встреча была назначена 
уже давно, так, что ты можешь о 
ней забыть, и тебе никто ни о чем 
не напоминает, то такие вещи 
иногда случаются. Во избежание 
всего этого следует записывать в 
блокнот информацию о всех 
предстоящих важных событиях.  

Инна Иголкина, 
психолог, специалист 
по управлению временем 
(тайм-менеджменту):

— Нет. И чтобы не забывать, надо 
все записывать. Но могу сказать, 
что современные люди в общем-
то достаточно дисциплинирова-
ны. К этому принуждает сама се-
годняшняя жизнь. Но для тех, у 
кого все же есть такие проблемы, 
существует масса упражнений 
для развития памяти. Память — 
это то, что довольно сильно под-
дается тренировке. Сейчас в 

моем телефоне порядка тысячи 
контактов, и я помню практичес-
ки всех людей. 

Вера Коденцова, 
доктор биологических наук:

— Иногда ты можешь о чем-нибудь 
забыть, но потом с ужасом спох-
ватываешься и исправляешь си-
туацию. Это такая забывчивость, 
которая ни на ком не отражается. 
Чтобы ее искоренить, необходи-
мо над собой постоянно делать 
усилия. Что же касается важных 
встреч, то о них я не забываю. И 
могу сказать, что такого рода от-
ветственность воспитывается се-
мьей с самого рождения ребенка. 
Однако жить обязательному че-
ловеку, который никуда не опаз-
дывает и ничего не забывает, 
очень тяжело. Что же касается за-
бывчивости, обусловленной ме-
дицинскими причинами, то это 
уже болезнь, которую надо прос-
то брать и лечить. Еще следует 
вспомнить про разные компью-
терные устройства, сотовые теле-
фоны, которые будут постоянно 
тебе о чем-то напоминать с помо-
щью звуковых сигналов. 

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Если изменения и преобразова-
ния в вашей работе обнародовать 
именно в этот день, вы будете 
правильно поняты.

Телец 
День благоприятствует откры-
тию новых возможностей, приоб-
ретению более высокого статуса. 

Близнецы  
Вы рискуете столкнуться с тем, 
что начатые дела могут встретить 
множество препятствий. 

Рак 
Боритесь с приступами песси-
мизма. Наберитесь терпения и 
просто переживите сегодняшний 
день. 

Лев 
Остерегайтесь простуды и нека-
чественной еды. Да и для романов 
сегодняшний день абсолютно не 
подходит. 

Дева 
Желательно особо тщательно об-
думывать все шаги этого дня. Не 
стоит сейчас идти на любой фи-
нансовый риск. 

Весы 
Проталкивать свои идеи придет-
ся в борьбе. Тщательно продумы-
вайте свои каждодневные траты, 
но и не становитесь скопидомом. 

Скорпион 
Предвидится выгода от обще-
ственной деятельности и деловых 
контактов, особенно с зарубеж-
ными партнерами. 

Стрелец 
Настроение в этот день будет пе-
ременчиво. Сейчас хорошая пора 
для самых разнообразных зна-
комств. 

Козерог 
Вас посетят интересные мысли. В 
этот день есть смысл искать вы-
ход из кризисной ситуации. 

Водолей 
Хороший день. Возможны выгод-
ные знакомства в недалеких по-
ездках. Вам удастся превзойти 
своих оппонентов. 

Рыбы 
Вам удастся утвердиться в своих 
позициях. Продолжайте ранее на-
чатое, придерживайтесь прежне-
го курса — это будет воспринято 
коллективом естественно и гар-
монично.

ГОРОСКОП
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Расстрельный синдром
Александр Гасюк
www.rg.ru/art/712050
Массовый расстрел в американской начальной школе 
«Сэнди Хук» стал вторым по трагичности преступлением 
такого рода в истории США. Жертвами Адама Ланза стали 
28 человек, из которых 20 — дети от пяти до десяти лет. И 
эти американцы учат россиян жизни и демократии? Ди-
кость да и только. А почему дети стреляют? Мне кажется 
потому, что взрослые дяди и тети, родители, дедушки и ба-
бушки самоустранились от воспитания подрастающего 
поколения. Развернуться надо всем на 180 градусов и за-
няться моральным воспитанием детей, а не ставить во гла-
ву угла только сегодняшнее материальное и бездуховное. Я 
так думаю.
А.К.

Домой, на работу
Татьяна Смольякова
www.rg.ru/art/707222
Моему малышу полгода. Я его долго ждала. Карьера моя 
развивалась успешно, пока не произошли структурные из-
менения и не пришли в организацию новые руководители. 
Меня начали «выдавливать»: сначала забрали проекты и 
передали их новому сотруднику, обязав меня ему помочь, 
затем решили уволить по сокращению штатов. Узнав о бе-
ременности, приказ отозвали. Четыре месяца меня «обра-
батывали» юрист и кадровик, объясняя, что меня все рав-
но уволят в связи с ликвидацией организации. Я была вы-
нуждена уйти. В трудовой книжке написали: «по соглаше-
нию сторон». Ребенок родился раньше срока. У меня не 
было ни декретного, ни отпуска по уходу за ребенком. Так 
подробно написала, чтобы законодатели знали о подобных 
случаях. Любая мама трудится 24 часа в сутки без переры-
вов и отпусков, она работает с полной отдачей, ее усилия 
не зависят от того, числится она на работе или нет. Вырас-
тить порядочного и здорового человека важней для обще-
ства, чем иная работа. Поэтому период ухода за ребенком 
надо включать в пенсионный стаж, независимо от того, 
числится мама на работе или нет.
Катерина

Аренда жилья станет дешевле
Елена Мишина
www.rg.ru/art/711416
В России появятся так называемые наемные дома, в кото-
рых можно будет снять жилье людям с небольшим дохо-
дом. В частности, аренда двухкомнатной квартиры обой-
дется жильцу в 8—13 тысяч рублей ежемесячно. Аренда жи-
лья — это, конечно, здорово. Вот только нельзя сказать, что 
будет доступна. Например, я получаю зарплату 16 тысяч 
рублей в месяц. Разве я смогу арендовать такое жилье? И 
таких, как я, в моем окружении 60—70 процентов. Моя дочь 
получает шесть тысяч рублей. Для нее такая аренда и на та-
ких условиях в принципе невозможна. Я гражданская слу-
жащая, она врач. Получается, что я и она не тунеядцы, а 
«работающие на государство нищие».
Валентина Ивановна

Мат запретят в эфире и на сцене
Тамара Шкель
www.rg.ru/art/712179
В Госдуму внесен законопроект, запрещающий использо-
вание ненормативной лексики в СМИ, кино и на сцене. Со-
гласно документу, за нарушение этой нормы гражданину 
грозит штраф в размере от 2 до 2,5 тысячи рублей. Я лично 
двумя руками голосую за принятие такого закона. Но есть 
опасение в том, что он может не работать, потому что те, 
кто должен следить за соблюдением данного закона, 
сплошь его нарушают. Надо воспитательные меры прини-
мать. И еще. Есть семьи, где мат — обязательное явление. 
Дети матерят родителей, дедушек и бабушек, а те, в свою 
очередь, матерят детей. Ответственность за такой мат 
тоже надо предусмотреть в законе.
Алексин
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Москва -18...-12, облачно

Санкт-Петербург -21...-17, облачно

Анадырь -32...-27, облачно

Архангельск -26...-19, облачно

Астрахань -8...-7, облачно

Благовещенск  -28...-20, солнечно

Владивосток -18...-13, облачно

Волгоград -14...-10, облачно

Воронеж -13...-10, облачно

Екатеринбург -21...-17, облачно

Иркутск -32...-27, облачно

Казань -20...-17, солнечно

Калининград -7...-4, облачно

Краснодар -1...0, облачно

Магнитогорск -26...-22, солнечно

Мурманск -13...-7, облачно

Нижний Новгород -21...-17, облачно

Новосибирск -40...-37, солнечно

Омск -32...-28, облачно

Орел -15...-14, солнечно

Оренбург -20...-14, солнечно

Пермь -26...-23, облачно

Ростов-на-Дону -9...-9, солнечно

Самара -17...-13, солнечно

Сочи +6...+6, дождь

Ставрополь -7...-6, снег

Тамбов -17...-12, облачно

Тюмень -28...-23, облачно

Уфа -29...-23, облачно

Хабаровск -24...-24, облачно

Челябинск -20...-20, солнечно

Чита -27...-22, солнечно

Элиста -8...-6, снег

Южно-Сахалинск -13...-8, облачно

Якутск -29...-25, снег

Ярославль -21...-21, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Холод немного отступит, 
но придет пасмурная по-
года. Атмосферное дав-
ление составит 766 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается ясный мороз-
ный день. Давление ат-
мосферного воздуха — 
767 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают пас-
мурный день. Атмосфер-
ное давление — 764 мм 
ртутного столба.

Сеть подпольных казино была ликвидирована в Хакасии. Несколько участников преступной 
группы задержаны, а конфискованные игровые автоматы утилизируются с помощью бульдо-
зера.

СОБЫТИЕ 
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НЕ ОСТАЕТСЯ сомнения, что 
фармацевтический бизнес в 
наши дни очень выгоден. Я счи-
таю, что шаговая доступность 
сегодня существует у любой ап-
теки Москвы. Конечно, если под 
аптеками подразумевать специ-
ализированные точки продажи 
лекарств. Поэтому дополнитель-
ные ларьки по реализации меди-
каментов — в магазинах, вокза-
лах и тому подобных местах — не-
обходимо вообще закрывать. Ис-
ключение должны составить те 
случаи, когда в каком-то глухом 
поселке просто нет возможности 
приобрести лекарство в другом 
месте. Причин в моем отноше-
нии к розничной торговле ле-
карствами несколько. Во-пер-
вых, такие точки, как правило, 
мало за что отвечают, и качество 
продаваемой ими продукции не 
вызывает доверия. А во-вторых — 
сегодня существует какая-то по-
вышенная «фиксация» на ле-
карствах и, следовательно, бо-
лезнях. В аптеки все-таки ходят 
люди, которые нуждаются в ме-
дицинской помощи, им лишним 
напоминанием не навредить. Но 
когда человек приходит, скажем, 
за продуктами, его внимание не-
вольно концентрируется на этих 
ларьках и рекламе медикамен-
тов, что крайне негативно будет 
сказываться на его здоровье. 
Дело в том, что это развивает та-
кую болезнь, как ипохондрия — 
повышенное внимание к своему 
организму и всяческим лекарс-
твам. Как результат, человек по-
купает средства, о которых ни-
чего не знает, а они могут ока-
заться, в лучшем случае, беспо-
лезными. В худшем — очень вред-
ными. Поэтому в вопросе, об-
суждаемом на 1-й и 4-й полосах 
«Российской газеты», я бы при-
няла позицию ограничения де-
ятельности неспециализирован-
ных аптечных ларьков.

Безусловно, сокращение то-
чек продаж может привести к 
тому, что нужные лекарства бу-
дет сложнее приобрести. Глав-
ное, чтобы под запрет не попали 
обычные аптеки. Их, конечно, 
сейчас много, порой даже слиш-
ком. Но они необходимы, до-
ступны и удобны. К тому же лич-
но мне не приходилось сталки-
ваться с некомпетентностью 
продавцов-фармацевтов. Они 
культурно общаются и имеют 
хотя бы среднее специальное об-
разование. Чего не скажешь о 
продажах в каких-нибудь торго-
вых центрах. Мало того, продав-
цы далеко не всегда квалифици-
рованны, так еще отвлекает вез-
десущая реклама средств сомни-
тельного качества. В конце кон-
цов, если у человека что-то на-
столько серьезное, что он не мо-
жет дотерпеть до утра, ему нуж-
но не магазины искать, а вызы-
вать «скорую помощь». 

И, кстати говоря, не стоит бо-
яться покупать в аптеках отечес-
твенные препараты, опасаясь за 
их качество. У меня брат живет и 
работает в Америке. Приезжая 
сюда раз в году, он привозит с со-
бой огромный список наших ле-
карств, которые обязан привез-
ти в свою семью и друзьям из 
России. У нас есть проблема — ве-
рить всему иностранному. Это 
неправильно, ведь без доверия 
не только к медицине, но и к лю-
дям — жить очень сложно.

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Ирина Медведева
психолог

ИНТЕРНЕТ «Конец света» будут транслировать 
в онлайне
www.rg.ru/art/711958

ОБЩЕСТВО Названы самые здоровые страны мира
www.rg.ru/art/712393

ИССЛЕДОВАНИЕ Дата рождения человека может влиять 
на его карьеру
www.rg.ru/art/712419

ВИДЕО Берлускони рассказал о своей невесте
www.rg.ru/art/712479

ФОТО Елочные базары на улицах американских городов
www.rg.ru/art/712362

ПРИЛОЖЕНИЯ Читайте «РГ» в блогах и соцсетях: 
«ВКонтакте», Facebook, LiveJournal, Twitter
www.rg.ru/rss-wap-pda.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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